
«Победа» 
переходит 
границы
Перевозчик  
собирается запустить 
зимние рейсы в Турцию

«Победа», остававшаяся един
ственным крупным перевозчи
ком, который после введения 
санкций не летал за пределы РФ, 
планирует возобновить рейсы 
в Турцию. По данным „Ъ“, ави
акомпания подала заявку в Ро
савиацию о запуске ежеднев
ных полетов в Анталью в конце 
декабря. Также в «Победе» рас
сматривают рейсы в Стамбул. 
По мнению экспертов, загрузить 
 самолеты лоукостеру помогут 
новогодние каникулы, конкурен
ция с «Россией» и россияне, ку
пившие в Турции недвижимость.

Как стало известно „Ъ“, авиаком-
пания «Победа» на прошлой неделе 
уведомила Росавиацию о возраще-
нии допуска на регулярные рейсы 
в турецкую Анталью. Перевозчик со-
бирается летать туда семь раз в неде-
лю с 23 декабря, рассказал „Ъ“ источ-
ник в Минтрансе. Собеседник, 
близкий к группе «Аэрофлот», под-
твердил эти планы, отметив, что 
в авиакомпании также обсуждают 
возможность возобновления рей-
сов в Стамбул, «но решение пока не 
принято». Откуда будут выполнять-
ся международные рейсы, пока не ут-
верждено, но наиболее вероятен аэ-
ропорт Шереметьево.

В «Победе» „Ъ“ сообщили, что авиа-
компания «постоянно рассматривает 
разные направления развития мар-
шрутной карты», не став сообщать 
подробностей. В Минтрансе, Росави-
ации и группе «Аэрофлот» на момент 
публикации „Ъ“ не ответили.

«Победа» полностью приостано-
вила полеты за рубеж с 8 марта после 
соответствующей рекомендации Ро-
савиации тем авиакомпаниям, у ко-
торых есть самолеты в иностранном 
лизинге. Перевозчик тогда предпола-
гал, что ограничение будет действо-
вать до конца зимнего расписания. 
Но летом рейсы не возобновились 
из-за проблемы двойной регистра-
ции самолетов «Победы» как в бер-
мудском, так и российском реестрах.

По данным „Ъ“, летом «Победе» 
удалось снять самолеты, принадле-
жащие иностранным «дочкам» «ВТБ 
Лизинга» и «Сбер Лизинга», с реги-
страции авиарегистра Бермуд. Эти 
воздушные суда были оформлены 
в сублизинг у «Аэрофлота», и сейчас 
лоукостер сможет возобновить на них 
полеты за рубеж без риска ареста из-за 
двойной регистрации. Рейсы в «Анта-
лью» будут выполняться на бортах, 
принадлежащих «ВТБ Лизингу», уточ-
нил источник „Ъ“ в «Аэрофлоте».

«Победа» оставалась единствен-
ным перевозчиком из топ-5, не воз-
обновившим международное ави-
асообщение. В топ-10 крупнейших 
авиакомпаний за пределы РФ не ле-
тает только Smartavia. До введения 
ограничений Smartavia летала в Ар-
мению, Азербайджан и Узбекистан, 
но, как сообщили „Ъ“ в компании, 
там «пока не планируют возвращать-
ся на международные рейсы».
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Суда не ходи, туда ходи
Российский торговый флот переориентируется на восток
Санкции и ограничения против 
РФ серьезно перестроили мор
ские перевозки. Российские су
дозаходы в порты ЕС упали в тре
тьем квартале в десять раз, 
а в порты США и Великобритании 
полностью прекратились уже 
полгода назад. При этом активи
зируется сообщение с новыми 
основными торговыми партне
рами: резко выросли, перева
лив за 1 тыс., судозаходы в пор
ты Турции, и на 17% увеличилась 
частота заходов в Китай. По мне
нию экспертов, судозаходы 
в порты ЕС будут сокращаться 
и дальше, особенно под влияни
ем восьмого пакета санкций ЕС 
и потолка цен на нефть, но возра
стет значимость портов Турции, 
Китая, Индии и Африки.

По данным Lloyd’s List Intelli-
gence, в третьем квартале коли-
чество заходов судов под россий-
ским флагом в порты ЕС составило 
107 против 1042 в третьем квартале 
2021 года. Из 27 стран блока россий-
ские суда заходили только в порты 
девяти стран, рекордсмены — Бол-
гария (39) и Германия (24), но и там 
зарегистрировано снижение отно-
сительно третьего квартала 2021 
года на 40,9% и 45,5% соответствен-
но. Судозаходы в порты США и Ве-
ликобритании с момента введения 
соответствующих санкций зареги-
стрированы не были.

Растет количество заходов рос-
сийских судов в порты «дружествен-
ных» стран. Так, в порты Турции они 
увеличились на 44,6%, до 1116, в пор-
ты Китая — на 17%, до 391 захода.

Великобритания и Канада еще 
1 марта запретили заход судов под 
российским флагом в свои порты, то 
же сделали с 28 апреля США. В рам-
ках пятого пакета санкций ЕС запре-
тил входить в свои порты судам под 
флагом РФ с 16 апреля, с 29 июля за-
прет был распространен и на шлю-
зы. Но вход разрешен для ввоза ряда 
грузов: гуманитарных, фармацев-
тических, титана, алюминия, меди, 
никеля, палладия, железной руды, 
ряда видов химической и металлур-
гической продукции, угля (до 10 ав-
густа), а также для энергетических 
грузов. Нефтяным танкерам разре-
шили заходить в порты ЕС при обес-
печении краткосрочных сделок 
или контрактов, заключенных до 4 
июня, а также для доставки нерос-
сийской нефти и нефтепродуктов. 
Но с 10 августа введено эмбарго на 
российский уголь, а с 5 декабря всту-
пает в силу эмбарго на нефть.

На судоходство также оказыва-
ет серьезное воздействие запрет 

на страхование и перестрахова-
ние российских судов. Страховки 
уже лишился «Совкомфлот», попав-
ший под санкции. После 5 декаб-
ря страхование и перестрахование 
в ЕС судов с российской нефтью, 
следующих в третьи страны, вне за-
висимости от их флага будут невоз-
можны, если не будет доказательств 
того, что нефть куплена по цене 
ниже потолка.

Сейчас российские танкеры стра-
хуют отечественные компании, 
в частности суда «Совкомфлота» за-
страховал «Ингосстрах», а в июне 
стало известно, что перестрахов-
щиком российских морских судов 
стала Российская национальная 
перестраховочная компания. Ис-
ходно запрет страхования распро-
странялся и на суда, перевозящие 

российский уголь и удобрения, но 
в сентябре ЕС разрешил перевозить 
в третьи страны и оказывать финан-
совое сопровождение транспорти-
ровке угля, удобрений, ряда угле-
водородов, кормов для скота, леса 
и цемента.

По мнению главы «Info line-Ана-
литики» Михаила Бурмистрова, ко 
второму кварталу 2023 года, когда 
вступит в силу эмбарго по нефте-
продуктам, судозаходы в ЕС упа-
дут почти до нуля. Отслеживать 
движение флота будет сложнее: 
формируется «теневой флот» по 
модели перевозок иранской и ве-
несуэльской нефти, но это в лю-
бом случае будут не судозаходы 
в ЕС. Наращивать грузопоток, по-
лагает эксперт, Россия будет в Тур-
цию, Индию, Китай, уголь пойдет 
в том числе в страны Африки. По-
токи нефти и нефтепродуктов бу-
дут перенаправлены на Ближний 
Восток, с которым будут выпол-
няться псевдосвоповые операции, 
когда страна закупает с дискон-

том российское сырье и нефте-
продукты, а собственную добычу 
экспортирует.

Эксперт-аналитик ИПЕМ Свет-
лана Петрова отмечает, что одним 
из пунктов восьмого пакета санк-
ций ЕС против России стал запрет 
на все операции с Российским мор-
ским регистром судоходства (РС). 
РС подготовил разъяснения, соглас-
но которым с 8 апреля 2023 года 
судну, имеющему документы РС, 
независимо от флага может быть 
разрешен заход в порты ЕС нацио-
нальными компетентными органа-
ми для закупки, передачи или им-
порта определенных товаров. «На 
фоне восьмого пакета ожидается со-
кращение захода судов как под рос-
сийским флагом регистрации, так 
и сертифицированных РС,— гово-
рит она.— В целом заходы судов 
в порты ЕС для обслуживания рос-
сийских и зарубежных интересов 
сохранятся, в связи с чем полной 
блокировки захода российских су-
дов не ожидается».

По мнению госпожи Петровой, 
будет наблюдаться повышенный 
интерес к перегрузочным хабам 
(Турция и Китай), куда груз будет 
доставляться российскими суда-
ми, перегружаться на суда под дру-
гими флагами и доставляться в ев-
ропейские порты. Выпадающие 
объемы транспортировки энерго-
носителей в ЕС могут быть пере-
несены из Балтийского бассейна 
в Черноморский, активнее будут 
развиваться африканское направ-
ление и Латинская Америка. Экс-
перт полагает, что для активи-
зации морской торговли между 
РФ и дружественными странами 
при уменьшении торгового фло-
та (из-за невозможности фрахто-
вания и возможных дополнитель-
ных санкций для российского 
флага) возможен вариант, при ко-
тором «дружественная» страна бу-
дет фрахтовать судно, а россий-
ская, в свою очередь, уступать 
в цене при продаже своего груза.

Наталья Скорлыгина
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экономполитика | ЕАЭС готов потратить  
$20–30 млн на промышленную кооперацию —2

новости | Конституционный суд выяснит,  
можно ли включать удержанный из похищенных 
средств налог в сумму ущерба —3

новости | В Иркутске во время  
испытательного полета потерпел крушение 
самолет Су-30СМ —4
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новости | Правозащитники предлагают  
освободить инвалидов от арестов в СИЗО  
и не лишать их свободы более чем на 20 лет —5

07  Энергоцены готовятся 
обогнать инфляцию 
«Совет рынка» ждет роста цены 
для промышленности  
на 8,6% в 2023 году

07  Брокеры потянулись 
за инвесторами 
Участники российского рынка 
выходят на биржи Казахстана

07  Жилые комплексы станут 
неудобными для жильцов 
В Госдуме критикуют новый 
законопроект Минстроя

09  Уголь не доплывает 
до Индии 
Поставки энергоугля  
из России в октябре  
могут упасть в два раза

10  За связь без ЧС 
Новые требования по 
бесперебойности работы сетей 
грозят операторам тратами

10  Молочникам 
не добавят на корма 
Минсельхоз откажется  
от субсидии
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Вот что  
в Китае делается!
Полуторамиллиардное государство  
стало страной одного человека

В воскресенье пленум ЦК Компартии Ки
тая переизбрал ее генсеком на третий 
пятилетний срок действующего лиде
ра Си Цзиньпина и заменил четверых его 
бывших соратников в составе высшего 
партийного руководства. Сенсацией за
вершившегося накануне ХХ съезда КПК 
стал эпизод, когда предыдущий генсек 
КПК и председатель КНР Ху Цзиньтао 
был насильно выведен из зала. Состо
явшийся внутрипартийный переворот 
подвел черту под эпохой коллективно
го правления — Си Цзиньпин стал едино
личным и полновластным лидером пар
тии и страны. Планируется, что под его 
началом будет решаться задача превра
тить Китай к 2049 году в ведущую миро
вую державу. Если это удастся, то к се
редине XXI века мир фактически будет 
однополярным — только вместо США 
главным полюсом станет Китай.

Смотрите, кто пришел
Пленум ЦК КПК 20-го созыва, на котором 
в воскресенье было избрано новое руковод-
ство более чем 95-миллионной армии ки-
тайских коммунистов, стал финальным ак-
кордом главного политического события 
в жизни Китая — ХХ съезда КПК. Отлажен-
ная политическая машина КНР на финише 

сработала без сбоев. После того как решаю-
щие договоренности по кадровым вопросам 
были достигнуты на съезде, ЦК под предсе-
дательством генерального секретаря Ком-
партии Китая Си Цзиньпина утвердил но-
вый состав ее руководящих органов.

Главным решением пленума стало пе-
реизбрание Си Цзиньпина, находящего-
ся у руля десять лет, на третий пятилетний 
срок. Члены центрального комитета также 
утвердили новые составы ЦК, 24-местного 
Политбюро и главного политического арео-
пага КНР — Постоянного комитета Политбю-
ро, в который входят семь человек.

Наиболее радикальные перестановки 
произошли именно в Постоянном комите-
те Политбюро. Из семи его членов свои ме-
ста сохранили всего трое, включая само-
го Си Цзиньпина. Помимо первого лица 
сквозь фильтры внутрипартийного обсу-
ждения завершившегося в субботу ХХ съе-
зда прошли еще два политика. Один из 
них — 65-летний глава Центральной комис-
сии КПК по проверке дисциплины Чжао 
Лэцзи, который должен возглавить Всеки-
тайское собрание народных представите-
лей (парламент КНР) и стать третьим лицом 
в государстве.
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Незападный  
прогноз для мира
Эксперты «Валдайского клуба» предсказали 
будущее мироустройство без сверхдержав

В понедельник, 24 октября, в Подмос
ковье откроется ежегодное заседание 
международного дискуссионного клу
ба «Валдай». В ближайшие четыре дня 
111 экспертов, политиков, дипломатов 
и экономистов из 41 страны будут об
суждать «Мир после гегемонии: спра
ведливость и безопасность для всех» — 
именно так обозначили главную тему 
встречи ее организаторы. „Ъ“ заранее 
ознакомился с аналитическим докладом 
«Валдая», который будет сегодня пред
ставлен участникам встречи и призван 
задать тон их дискуссии.

«Мир без сверхдержав»
На фоне российской военной операции на 
Украине и связанной с этим жесткой кон-
фронтации между Россией и Западом на за-
седание «Валдая» в этом году не приедут мно-
гие американские и европейские эксперты, 
ранее регулярно участвовавшие в меропри-
ятиях клуба. Несколько из них в беседе с „Ъ“ 
сказали, что не хотят каким-либо образом ас-
социироваться с близкой к Кремлю структу-
рой, тем более что часть заседаний проходит 
открыто и транслируется российскими СМИ.

20 октября так называемая Междуна-
родная рабочая группа по санкциям про-
тив России, которую возглавляют руково-

дитель офиса президента Украины Андрей 
Ермак и экс-советник президента США по 
вопросам нацбезопасности, бывший посол 
США в РФ Майкл Макфол, выпустила реко-
мендации по расширению списка санкций 
в отношении российских физических лиц, 
включив в него и ряд ведущих экспертов 
«Валдая».

Некоторые западные политологи в до-
полнение к моральным и имиджевым соо-
бражениям в беседе с „Ъ“ признались, что 
опасаются за свою безопасность и в целом 
исключают для себя поездки в Россию в бли-
жайшее время (Госдепартамент США, на-
помним, рекомендует американцам воздер-
жаться от посещения России). Пустых мест 
на конференции «Валдая» в «Империал Парк 
Отель & SPA» (поселение Первомайское, де-
ревня Рогозинино), однако, не будет: орга-
низаторы просто позвали больше делегатов 
из Азии, с Ближнего Востока, из Латинской 
Америки, Африки и СНГ.

В рамках заседания запланированы 
встречи участников с заместителем предсе-
дателя правительства РФ Александром Нова-
ком, министром иностранных дел Сергеем 
Лавровым и помощником президента Мак-
симом Орешкиным.
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Изза санкций 
и ограничений 
российские судоходные 
пути все активнее 
загибаются на восток  
ФОТО ИВАНА ШАПОВАЛОВА
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,375

триллиона долларов составил дефицит госбюджета США по итогам 2022 финансового года 
(завершился 30 сентября). По сравнению с 2021 годом ($2,776 трлн) он сократился на 50%, сообщил 
Минфин страны, что, в свою очередь, было на 11% ниже рекорда 2020 года, когда дефицит превысил 
$3 трлн. Сокращение дефицита было связано с завершением программ поддержки во время пандемии 
— расходная часть финплана сжалась на $550 млрд, или 8%, до $6,3 трлн, доходы бюджета при этом уве-
личились на 21%, до $4,9 трлн. В следующем финансовом году, по оценке Бюджетного управления Кон-
гресса, дефицит должен сократиться до $984 млрд, но затем показатель вновь начнет увеличиваться.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Регионы  
удержатся в плюсе 

В отличие от федерального бюдже-
та, который, по ожиданиям Минфи-
на, по итогам 2022 года будет ис-
полнен с дефицитом, бюджеты ре-
гионов планируется закрыть прак-
тически «в ноль» — с символиче-
ским профицитом в 0,1% ВВП, или 
102 млрд руб. (в 2021-м показатель 
составлял 661 млрд руб.). Как сле-
дует из материалов рассматрива-
емого сейчас Госдумой «бюджет-
ного пакета», баланса в 2022 году 
удастся достичь, несмотря на зна-
чительный рост расходов. И в от-
личие от «ковидного» 2020-го та-
кой рост трат будет компенсирован 
не трансфертами центра (которые 
считаются частью доходов субъек-
тов), а увеличением собственных 
поступлений.

По расчетам Минфина, дохо-
ды регионов по итогам 2022 года 
составят 19,174 трлн руб. (плюс 
1,631 трлн руб. к прошлому году). 
Весь рост поступлений придется на 

увеличение собственных доходов — 
с 13,916 трлн до 15,524 трлн руб. 
Объем же трансфертов увеличится 
незначительно — с 3,627 трлн руб. 
в 2021 году до 3,65 трлн в 2022-м. 
Расходы в 2022 году вырастут силь-
нее, чем доходы,— на 2,19 трлн 
руб., до 19,072 трлн руб.

В 2023 году тенденция сохра-
нится и расходы будут расти бы-
стрее доходов — в итоге, по расче-
там Минфина, региональные бюд-
жеты в целом перейдут к дефици-
ту. Он, впрочем, будет минималь-
ным — 0,05% ВВП, или 77 млрд 
руб. При доходах в 19,283 трлн 
руб. расходы 2023 года составят 
19,36 трлн. С небольшим дефици-
том из-за увеличения трат, как ожи-
дается, будут исполнены и бюд-
жеты 2024–2025 годов. Регионам 
предстоит продолжить исполне-
ние «майских указов» о повышении 
зарплат большинству бюджетни-
ков, профинансировать увеличение 
МРОТ и ежегодную индексацию со-
циальных выплат, а также не забыть 
об одобренных в 2021–2022 годах 
инфраструктурных проектах.

Доходная часть многих реги-
ональных бюджетов, как призна-
ет сам Минфин, при этом будет 
в 2023 году несколько напряжен-
ной. Как пояснил, выступая на про-
шлой неделе в Госдуме, глава ве-
домства Антон Силуанов, в ближай-
шие три года ожидается замедле-
ние темпов роста сборов налога 
на прибыль. «Мы видим, что наибо-
лее рисковые — это регионы силь-
ные, у которых наибольший доход-
ный источник — это налог на при-
быль»,— сказал министр. Ситуация 
со вторым «бюджетообразующим» 
для регионов налогом — НДФЛ — 
более стабильная, он растет при-
мерно на 15% в год.

Вадим Вислогузов
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Евразийский экономический союз (ЕАЭС) 
запускает «пилот» по финансовой поддерж-
ке проектов промышленной кооперации. 
На старте речь идет о субсидировании в те-
чение пяти лет процентных ставок на сумму 
порядка $20–30 млн в год для промышлен-
ных проектов в цепочках добавленной стои-
мости минимум в трех странах ЕАЭС. Идея, 
одобренная в Ереване премьер-министра-
ми стран ЕАЭС, требует расширения полно-
мочий Евразийской экономической комис-
сии (ЕЭК) и при успехе может быть доста-
точно быстро масштабирована.

Вопрос о пилотном проекте по промыш-
ленной кооперации был главным в повестке 
заседания Евразийского межправительствен-
ного совета — регулярного совещания прави-
тельств ЕАЭС, торгово-экономического инте-
грационного объединения России, Армении, 
Белоруссии, Казахстана и Киргизии (статус на-
блюдателей в ЕАЭС имеют Молдавия, Узбеки-
стан и Куба) — в конце прошлой недели в Ере-
ване. По словам министра по промышленно-
сти и АПК ЕЭК Артака Камаляна, «главы пра-
вительств стран ЕАЭС поддержали необходи-
мость наделения комиссии новыми полномо-
чиями для организации деятельности на над-
национальном уровне по работе с проектами 
и оказанию финансовой поддержки». Вопрос 
о финансировании проекта ЕАЭК по субсиди-
рованию промкооперации будет вынесен на 
рассмотрение Высшего Евразийского эконо-
мического совета — глав государств ЕАЭС.

Совместное финансирование промкоопе-
рации из общего бюджета для такого рода объ-
единений (союз создавался изначально как та-
моженный) — нечасто достигаемая стадия ин-
теграции. По словам российского вице-пре-

мьера Алексея Оверчука, финансировать ее 
предполагается через ЕЭК из средств анти-
демпинговых и специальных пошлин в рам-
ках союза — это около 19% годовых сборов, ко-
торые, по оценке председателя ЕЭК Михаила 
Мясниковича, составляют $190–230 млн в год, 
то есть речь идет о $20–30 млн субсидий пром-
кооперации, которую решено осуществлять 
в виде субсидирования ставок по кредитам. 

Общий критерий для проекта — участие не 
менее трех сторон в ЕАЭС, формирование до-
бавленной стоимости во всей цепочке поста-
вок и финансовая эффективность проекта — 
его рентабельность и устойчивость при под-
держке и рост взаимной торговли и инвести-
ций. Пока нет информации о претендентах на 
субсидии (они вряд ли будут доступны ранее 
2023 года, исходя из параметров, речь может 

идти о поддержке кредитов на $300–350 млн 
в год), но эти схемы при накоплении опыта 
в пятилетнем «пилоте» легко и недорого мас-
штабируются. По словам господина Оверчу-
ка, одна из целей проекта — поднятие общего 
уровня промышленности в ЕАЭС, трансферт 
технологий и их совместное развитие.

ЕАЭС в условиях сильного санкционно-
го давления крупнейших экономик мира на 
РФ и Белоруссию (вызванных военной опе-
рацией РФ на Украине) оказался достаточно 
действенным инструментом поддержки эко-
номик пяти стран и стабилизирующим фак-
тором для их работы. Так, премьер-министр 
России Михаил Мишустин сообщил о дого-
воренности стран ЕАЭС совместно ограничи-
вать появление на национальных уровнях но-
вых препятствий во взаимной торговле, что 
было бы невозможно, если бы для стран ЕАЭС 
выгоды от работы союза были бы меньше по-
литических рисков. При этом Михаил Мишу-
стин призвал сохранять внешнюю открытость 
ЕАЭС — так, российский премьер-министр 
пригласил коллег работать в российской про-
мышленной зоне в Египте. 

Поддержка промкооперации — лишь один 
из признаков того, что ставка на ЕАЭС (по край-
ней мере для России) рациональна, поскольку 
союз рассматривают как инструмент поддерж-
ки в том числе собственного технологическо-
го развития. Премьер-министр РФ заявил так-
же о том, что союз готовится «к полноформат-
ному запуску интегрированной информаци-
онной системы союза» — она поможет в том 
числе «упрощению и ускорению всех проце-
дур» в рамках работы структур ЕАЭС уже в циф-
ровом формате.

Дмитрий Бутрин

Союзное промпроизводство
ЕАЭС намерен субсидировать кредиты промышленной кооперации своих стран

Минфин предлагает пересмотреть планы введения с на-
чала 2023 года расширенного казначейского сопрово-
ждения (РКС) для всех крупных строительных госкон-
трактов. Подготовленный ведомством проект поста-
новления сохраняет действующий порядок введения это-
го механизма только отдельными решениями правитель-
ства. Ранее сохранить точечное применение РКС прави-
тельству предлагали бизнес-объединения, обосновы-
вая это в том числе рисками роста расходов подрядчиков 
и неготовностью рынка к новой форме контроля. 

Минфин разработал проект постановления правительства, 
предусматривающий продление точечного применения рас-
ширенного казначейского сопровождения строительных го-
сконтрактов. Напомним, механизм РКС предполагает усилен-
ный контроль за их сторонами. Это, в частности, ведение раз-
дельного учета результатов финансово-хозяйственной деятель-
ности и дополнительные проверки казначейством расходных 
деклараций о структуре цены госконтракта, а также фактов по-
ставки товара и исполнения обязательств. 

Изначально планировалось распространить действие РКС 
на все строительные контракты на сумму свыше 1 млрд руб. 
с начала этого года, но в итоге полноценный старт был отло-
жен до января 2023-го — до этого РКС применяется только по 

отдельным решениям правительства. По проекту Минфина, та-
кой порядок предлагается продлить (предельный срок его дей-
ствия не указан). При этом с 2023 года предлагается ужесточить 
правила экономического обоснования затрат в рамках РКС — 
в частности, расходов на зарплаты, уплату налогов и страховых 
взносов. По действующим правилам (норма приостановлена 
до конца года), эти требования касаются контрактов на сумму 
от 20 млрд руб.— проект же предусматривает их распростране-
ние на все строительные контракты с РКС.

Отметим, что о сохранении введения РКС только по отдель-
ным решениям правительства правительство ранее просило 
бизнес-сообщество (см. „Ъ“ от 30 сентября). РСПП ссылался на 
необходимость сначала апробировать механизм, а также на ри-
ски дополнительных расходов в связи с изменением отчетно-
сти и возможность задержек зарплат из-за необходимости их 
обоснования. В целом предпринимательское сообщество из-
начально довольно болезненно восприняло перспективу вне-
дрения РКС — в начале года бизнес предупреждал правитель-
ство о неготовности рынка, рисках блокировки деятельности 
подрядчиков и возможном уходе из сферы госзаказа строитель-
ных организаций (см. „Ъ“ от 25 января). 

Опубликованный Минфином проект в бизнес-сообществе 
пока комментируют довольно осторожно. Как пояснили „Ъ“ 

в РСПП, «позиция союза будет направлена в рамках обществен-
ного обсуждения до 4 ноября». В Национальной ассоциации 
инфраструктурных компаний (НАИК) приветствуют предложе-
ние Минфина и говорят, что аргументы бизнеса «услышаны». 
Обсуждения, отмечают в РСПП и НАИК, требует вопрос о рас-
пространении правил экономического обоснования затрат 
при осуществлении РКС на контракты любой стоимости — по-
скольку пока такой практики нет, делать какие-либо выводы, 
по словам представителей объединений, преждевременно. 

По мнению профессора Высшей школы урбанистики НИУ 
ВШЭ Дмитрия Наринского, в условиях дефицита бюджетных 
средств ужесточение правил обоснования затрат в целом ло-
гично, но целесообразно дифференцировать сумму контрак-
тов, для которых обоснование необходимо — в зависимости 
от типа проекта. Эксперт Общественного совета при Минстрое 
Илья Пономарев считает, что в инженерной деятельности надо 
контролировать компетенции исполнителя, сроки и результат, 
а не все элементы затрат. «Например, сочтет контролер необо-
снованными зарплаты „клейменых“ сварщиков (аттестован-
ных работников, ставящих свой индивидуальный код на свар-
ные соединения.— „Ъ“) — как тогда быть, его же двумя обыч-
ными не заменишь»,— говорит он.

Евгения Крючкова

Расширенное останется узким
Казначейское сопровождение не распространят на все крупные строительные госконтракты

Минэкономики разработало проект нового федерально-
го стандарта оценки интеллектуальной собственности 
и нематериальных активов (ФСО XI). Важное новшество 
документа (есть у „Ъ“) — раздел об особенностях прове-
дения оценки при залоге таких активов. Это необходимо 
для развития кредитования с «интеллектуальным» обе-
спечением. Сейчас банки крайне неохотно выдают день-
ги под залог таких объектов из-за сложностей с оценкой. 
Эксперты одобряют проект, но отмечают, что решение 
вопроса потребует комплекса мер и времени.

Минэкономики подготовило проект приказа об утвержде-
нии ФСО «Оценка интеллектуальной собственности и немате-
риальных активов (ФСО XI)». Он заменит ФСО «Оценка немате-
риальных активов и интеллектуальной собственности (ФСО 
№11)» 2015 года. Этого требует «дорожная карта» плана транс-
формации делового климата «Интеллектуальная собствен-
ность». По ней Минэкономики и Роспатент должны в ноябре 
2022 года внести изменения в стандарт, усовершенствовав про-
цедуру оценки объектов ИС при предоставлении банковских 
кредитов (для этого в проект введен раздел «Особенности оцен-
ки при залоге»). Как отметили в ведомстве, документ должен 
помочь банкам определиться с ценностью результатов интел-
лектуальной деятельности, но решение об их принятии в залог 
остается за кредитными организациями.

Вопрос о повышении залоговых качеств нематериальных 
активов (НМА) стоит давно, отмечает юрист адвокатского бюро 
Asterisk Софья Волкова. Сейчас банки ориентированы на стан-
дартные предметы залога — недвижимость, транспорт — 
и крайне неохотно идут на выдачу кредита под залог объектов 
ИС, в первую очередь из-за сложности оценки. Проект Минэко-
номики предлагает оценивать ликвидность таких активов по 
наличию сделок с ними или аналогичными объектами (в том 
числе по заключению лицензионных договоров) с компания-
ми, для которых такие объекты являются профильными, по ре-
троспективным данным (динамике объемов продаж продук-
ции с использованием объекта оценки) и по «достоверно высо-
кой» вероятности коммерциализации такого объекта. Напом-
ним, ранее в ЦБ отмечали, что НМА смогут выступать как обе-
спечение по кредиту, если они будут ликвидными, но для это-
го нужен активный рынок, который позволит формировать на-
дежную оценку таких активов (см. подробнее „Ъ“ от 19 августа).

Документ конкретизирует и объекты, на которые распро-
страняется стандарт оценки: это исключительные права на ре-
зультаты интеллектуальной деятельности (РИД) и (или) сред-
ства индивидуализации (интеллектуальную собственность), 
согласно ст. 1225 ГК, и права на их использование. Также под 
действие стандарта попадают сложные объекты, включающие 
несколько охраняемых результатов интеллектуальной дея-

тельности, в соответствии со ст. 1240 ГК РФ. При этом права на 
отдельные охраняемые результаты в составе сложного объекта 
могут выступать в качестве самостоятельных.

Формализация определения ликвидности нематериальных 
активов и интеллектуальной собственности, критериев и до-
полнительных требований по анализу обременений и их вли-
янию на результат «может способствовать развитию кредито-
вания под залог таких объектов и собственности», отмечают 
в ВЭБ.РФ. Хорошим знаком для рынка считает актуализацию 
стандарта и глава комитета РСПП по интеллектуальной соб-
ственности и креативным индустриям Андрей Кричевский. 
Однако для развития кредитования под залог ИС нужен ком-
плекс мер более прямого действия, говорит он. Одна из них — 
совершенствование работы самих банков за счет новых подхо-
дов к реализации принципа «должной осмотрительности» в от-
ношении «портфеля» интеллектуальных прав, в оценке рисков 
банка и возможностей заемщика сохранить стоимость залога.

По мнению Софьи Волковой, быстрого влияния на ры-
нок стандарт не окажет. «Прежде должен образоваться полно-
ценный рынок таких активов, банки-залогодержатели долж-
ны понять их реальную ценность — это произойдет со вре-
менем. Хорошо, что уже сейчас появляется правовая база»,— 
говорит она.

Венера Петрова

Линейка для изобретательности
Минэкономики обновляет стандарт оценки интеллектуальной собственности

Главы правительств стран ЕАЭС договорились в Ереване  
о совместном финансировании новых межстрановых производственных цепочек  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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На этой неделе Госдума 
 рассмотрит проект феде
рального бюджета на 2023 
год и на плановый период 
2024 и 2025 годов. Почти все 
комитеты нижней палаты 
(всего их 32) рекомендовали 
принять документ в первом 
чтении. В своих отзывах де
путаты отмечают заложен
ный в проекте рост социаль
ных расходов, но успевший 
также дать свою оценку ли
дер КПРФ Геннадий Зюганов 
считает, что этот рост «эпи
зодический», а должен быть 
стабильным.

Уже три недели думские ко-
митеты поочередно рассматри-
вают проект бюджета: 31 коми-
тет оценил основной финансо-
вый документ, ответственный 
комитет — по бюджету — утвер-
дит свое заключение 24 октября. 
А уже на 26 октября намечено 
рассмотрение документа в пер-
вом чтении.

Одним из последних рассмо-
трел проект комитет по аграр-
ным вопросам, возглавляемый 
коммунистом Владимиром Ка-
шиным. В его заключении при-
знается, что параметры бюджета 
сформированы «с учетом оказы-
ваемого на экономику России ге-
ополитического и санкционного 
давления, вынужденного разры-
ва ряда производственных про-
цессов и логистических цепо-
чек». Вместе с тем комитет отме-
чает, что по сравнению с объема-
ми, утвержденными паспортом 
госпрограммы развития сель-
ского хозяйства и регулирова-
ния рынков сельскохозяйствен-
ной продукции, расходы на ее 
реализацию уменьшены в 2023 
году на 32,7 млрд руб. (всего 
предусмотрено почти 345 млрд 
руб.). Депутаты считают необхо-
димым уточнить параметры го-
спрограммы и уделить особое 
внимание обеспечению доста-

точности ее финансирования. 
Напомним, что поддержка сель-
ского хозяйства обычно являет-
ся одной из главных тем споров 
коммунистов и единороссов при 
рассмотрении бюджета.

Комитет по труду и социаль-
ной политике во главе с Яро-
славом Ниловым (ЛДПР) кон-
статирует увеличение бюджет-
ных средств в 2023 году на реа-
лизацию мероприятий госпро-
грамм «Социальная поддер-
жка граждан» и «Доступная сре-
да», что «обеспечивает выпол-
нение установленных закона-
ми обязательств в части мер со-
циальной защиты и социально-
го обеспечения».

Комитет по охране здоровья, 
руководимый депутатом от «Еди-
ной России» (ЕР) Дмитрием Хубе-
зовым (поскольку сам он отпра-
вился добровольцем на специ-
альную военную операцию, от-
зыв подписал его первый заме-
ститель, тоже единоросс Леонид 
Огуль), с удовлетворением кон-
статирует рост совокупных рас-
ходов на развитие отрасли здра-
воохранения с 3805 млрд руб. 
в 2019 году до 6793 млрд в 2025 
году. Депутаты считают «важ-
ным» увеличение ассигнований 
на комплекс мероприятий «Со-
вершенствование оказания ско-
рой медицинской помощи и де-
ятельности Всероссийской служ-
бы медицины катастроф» в 2023–
2025 годах на 556,6 млн руб. еже-
годно в целях оказания меди-
цинской помощи гражданам Ук-
раины, а также жителям Донец-
кой и Луганской народных ре-
спублик, покинувшим данные 
территории в экстренном массо-
вом порядке.

Комитет по просвещению 
(Ольга Казакова, ЕР) отмечает, 
что проект бюджета сформиро-
ван «с сохранением финансиро-
вания всех ключевых показате-
лей, обеспечивающих стабиль-

ное и поступательное развитие 
системы образования». На бес-
платное горячее питание уча-
щихся 1–4-х классов, работу со-
ветников директоров по воспи-
танию в общеобразовательных 
организациях и создание но-
вых мест в общеобразователь-
ных организациях предусмотре-
но выделение дополнительных 
средств (по сравнению с 2022 
годом). В заключении комите-
та также сообщается об увеличе-
нии расходов на проект «Разви-
тие системы поддержки моло-
дежи», в частности на создание 
подмосковного образователь-
ного молодежного центра «Се-
неж» в 2023 году — более чем на 
2,5 млрд руб., на государствен-
ную поддержку общества «Зна-
ние» в целях финансового обес-
печения проведения просвети-
тельских мероприятий для госу-
дарственных гражданских слу-
жащих в 2023 году — почти на 
1,4 млрд руб.

Сокращение расходов на фи-
нансирование отрасли «прини-
мает к сведению» комитет по 
транспорту (Евгений Москви-
чев, ЕР). Учитывая общее сниже-
ние бюджетных ассигнований 
на подраздел «Дорожное хозяй-
ство», комитет считает необхо-
димым уделить особенное вни-
мание ремонту и содержанию су-
ществующих автомобильных до-
рог. «Строительство новых дорог 
в ущерб содержанию существую-
щих может привести к дополни-
тельным расходам средств феде-
рального бюджета и региональ-
ных бюджетов в среднесрочной 
перспективе»,— говорится в его 
заключении.

Комитет по энергетике (Па-
вел Завальный, ЕР) в целом под-
держивает прогноз макроэконо-
мических показателей, заложен-
ных при формировании бюдже-
та, оценивая предполагаемые 
правительством объемы добычи 

и экспорта нефти и природного 
газа как оптимистичный сцена-
рий, а прогноз стоимости углево-
дородов — как умеренно-песси-
мистический.

На этом в целом позитивном 
фоне гораздо более критично 
прозвучали оценки лидера КПРФ 
Геннадия Зюганова, который на 
прошлой неделе тоже опублико-
вал на сайте партии свое заклю-
чение на проект бюджета и тра-
диционно остался им недово-
лен. «Те, на ком лежит ответст-
венность за подготовку главного 
финансового документа страны, 
обязаны понимать: это должен 
быть бюджет максимальной мо-
билизации всех имеющихся ре-
сурсов… И мы настойчиво при-
зывали правительство исходить 
именно из этого. Но оно, похоже, 
нас не услышало. К большому со-
жалению, и этот бюджет склеен 
по компрадорским лекалам»,— 
заявил господин Зюганов.

В частности, комментируя со-
циальные расходы, он обраща-
ет внимание на то, что затраты 
по разделу «Социальная поли-
тика» в 2023 году в сравнении 
с 2022 годом увеличиваются по-
чти на 14%, но в 2024–2025 годах 
правительство собирается их со-
кратить. «Учитывая инфляцию, 
можно сделать неутешительный 
вывод, что по итогам трехлетки 
мы получим не рост, а двухпро-
центное снижение социальных 
расходов в реальном выраже-
нии»,— указывает лидер комму-
нистов. Кроме того, он считает, 
что «самой негативной и тревож-
ной особенностью нового проек-
та бюджета является запланиро-
ванное в нем снижение государ-
ственных вложений в медици-
ну: по итогам трехлетки мы по-
лучим урезание номинальных 
расходов на отечественную ме-
дицину на 1,5% относительно 
2022 года».

Мария Макутина

Депутаты оценили 
социальное в пакете
Думские комитеты завершают рассмотрение  
проекта федерального бюджета

Конституционный суд решит, следует 
ли включать удержанный из похищен
ных средств налог в сумму ущерба. 
 Поводом к рассмотрению дела стал 
 запрос Тихоокеанского военного суда, 
который считает, что перечисленные 
в бюджет деньги не считаются украден
ными. Однозначного ответа на этот во
прос нет, полагает эксперт: вопрос 
лишь в том, что Конституционный суд 
сочтет более приоритетным для целей 
уголовной ответственности — юриди
ческое или фактическое получение 
средств.

Конституционный суд проверит при-
мечание 1 к статье 158 Уголовного кодекса 
(кража) — в части, которая позволяет вклю-
чать в общий объем хищения сумму нало-
га на доходы физических лиц, удержанно-
го с виновного, сообщается на сайте суда. 
Поводом для проверки уголовного закона 
стал запрос Тихоокеанского флотского во-
енного суда, который не согласен с решени-
ем вышестоящей инстанции и просит Кон-
ституционный суд поставить точку в споре.

В прошлом году Тихоокеанский суд рас-
смотрел в качестве апелляционной инстан-
ции дело военнослужащего Ивана Анохо-
ва, который на основании поддельного удо-
стоверения мастера спорта некоторое вре-
мя получал надбавку к окладу, «заработав» 
таким образом в общей сложности (до выче-
та налогов) 545 тыс. руб. Владивостокский 
гарнизонный военный суд признал госпо-
дина Анохова виновным в мошенничестве 
и приговорил его к штрафу в 400 тыс. руб., 
однако Тихоокеанский суд пересмотрел это 
решение и снизил размер нанесенного го-
сударству ущерба на 70 897 руб., которые 
были удержаны из начисленного в счет на-
лога на доходы физических лиц. При этом 
суд исходил из того, что мошенник не по-
лучил эти деньги и не мог ими распоря-
диться, они остались в бюджете, а следова-
тельно, государству не был нанесен ущерб. 
В итоге размер присужденного штрафа Ти-
хоокеанский суд сократил почти вдвое, до 
250 тыс. руб.

Однако кассационный военный суд с та-
ким решением не согласился, приговор от-
менил, а дело вернул в Тихоокеанский 
флотский военный суд. Кассационная ин-
станция пришла к выводу, что сумму ущер-
ба следует определять исходя из размера на-
численной надбавки — именно этой суммы 
недосчитались в Минобороны, а налог удер-
живался с уже полученного (в том числе не-
законно) дохода. С таким подходом, однако, 

готов спорить Тихоокеанский суд: в своем 
запросе он напоминает, что преступление 
признается оконченным с момента пере-
хода имущества в чужое владение. Так как 
содержание военнослужащему было выде-
лено из бюджета, а удержанный налог туда 
же возвращен, то фактически такого пере-
хода не произошло. Актуальность вопроса, 
отмечается в запросе, подтверждается про-
тиворечивой судебной практикой: суды то 
исключают сумму взысканного налога из 
объема хищения, то отказываются это де-
лать. Здесь необходимо наконец достиг-
нуть правовой определенности, настаива-
ет флотский суд.

Однозначного ответа на поставленный 
вопрос пока нет, подтверждает руководи-
тель аналитической службы «Пепеляев 
групп» Вадим Зарипов. С одной стороны, 
отмечает он, нельзя говорить, что человек 
получил доход на сумму за вычетом нало-
га: доход получен на всю начисленную ему 
сумму, с которой через налогового агента 
уплачен его личный налог. К тому же вы-
плата произведена из федерального бюд-
жета, а НДФЛ зачисляется в региональный 
бюджет, то есть нельзя считать, что это ка-
кой-то один большой «карман», рассужда-
ет юрист. Бюджетный кодекс закрепляет 
принцип самостоятельности бюджетов, по-
этому это разные «карманы», принадлежа-
щие различным публично-правовым субъ-
ектам: федеральный бюджет — Российской 
Федерации, региональный бюджет — ее 
субъекту. Получается, что фактически изъ-
ятие произошло из владения федерально-
го центра, а перешло в части суммы налога 
в обладание региона, указывает господин 
Зарипов. Поэтому, по его мнению, нельзя 
сказать, что федеральный бюджет в части 
налога не пострадал.

С другой стороны, отмечает эксперт, 
лицо фактически не получило имущество 
на эту сумму в свое владение. Это обстоя-
тельство нельзя не учитывать по крайней 
мере при оценке деяния как оконченно-
го, а также как смягчающее обстоятельст-
во. Получается казус, с которым и решил 
разобраться Конституционный суд: из вла-
дения законного собственника имущество 
выбыло, но в некоторой части безоснова-
тельно попало другому собственнику, а не 
виновному лицу, констатирует Вадим Зари-
пов. «Суду предстоит определиться, что счи-
тать приоритетным для целей уголовной 
ответственности — юридическое или фак-
тическое получение»,— заключает юрист.

Анастасия Корня

Быстро уплаченное 
не считается украденным
Конституционный суд попросили разобраться 
с оценкой размера похищенного



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 24 октября 2022 №197/П   l   Коммерсантъ

новости

В Иркутске во время испытательного полета потерпел кру-
шение самолет Су-30СМ, произведенный на местном ави-
азаводе. Истребитель упал на двухэтажный жилой дом, 
в котором по счастливой случайности в тот момент никого 
не было. Оба пилота погибли. На месте крушения начал-
ся пожар, который удалось потушить через несколько ча-
сов. На некоторое время около полутора сотен домов ока-
зались без электричества. Следственный комитет России 
возбудил уголовное дело о нарушении правил безопас-
ности движения и эксплуатации воздушного транспорта. 
По одной из версий, во время полета могло отказать кис-
лородное оборудование Су. Это второй за минувшую не-
делю случай, когда военный самолет упал на жилой сек-
тор, ранее ЧП случилось в Ейске Краснодарского края.

Крушение истребителя Су-30 произошло около 17:30 по мест-
ному времени (12:30 по московскому). Почти сразу же в интер-
нете и соцсетях появились видеозаписи падения истребителя 
и последовавшего за ним взрыва. На кадрах, снятых очевид-
цами, заметно, что самолет упал на землю практически верти-
кально в неуправляемом состоянии. Через некоторое время 
факт авиационного происшествия подтвердил губернатор Ир-
кутской области Игорь Кобзев. «По предварительным данным, 
в Иркутске на двухэтажный дом упал самолет категории Су. 
Выехал на место. Все подразделения уже здесь. Площадь пожа-
ра — около 200 кв. м. Информации о пострадавших пока нет»,— 
написал он в своем Telegram-канале в 18:40. Он же сообщил о ги-
бели обоих пилотов.

Следом за главой региона пресс-служба ГУ МЧС России по Ир-
кутской области уточнила, что крушение произошло «во время 
испытательного полета». «Самолет упал в городской черте, в сек-
торе частной застройки. На месте работают пожарно-спасатель-
ные подразделения, информация уточняется»,— заявили в ве-
домстве. Вскоре выяснилось, что самолет рухнул на дом №4 во 
2-м Советском переулке.

С места происшествия глава региона проинформировал, что 
из жителей Иркутска никто не пострадал. По счастливой слу-
чайности проживавшие в доме две семьи в момент ЧП дома от-
сутствовали.

Место падения находится в Ленинском районе Иркутска — 
одном из самых удаленных от центра города. В этом же районе 
расположены корпуса и взлетно-посадочная полоса Иркутско-
го авиационного завода, где производится Су-30. Сектор жилой 
застройки, на который упал истребитель, находится в непосред-
ственной близости от жилых кварталов, застроенных пятиэтаж-
ными многоквартирными домами. 

В Объединенной авиастроительной корпорации (ПАО 
«ОАК»), в состав которой входит авиазавод, причины крушения 
пока не комментируют. «Сегодня в Иркутске ориентировочно 
в 17:30 во время приемо-сдаточного полета потерпел круше-

ние самолет Су-30СМ. Самолет упал в микрорайоне Ново-Лени-
но города Иркутска. Экипаж погиб. Для расследования проис-
шествия создана комиссия, в работе которой примут участие 
специалисты предприятий авиационной промышленности 
и профильных институтов. Степень ущерба на земле устанав-
ливается. Мы находимся во взаимодействии с чрезвычайными 
службами»,— заявил „Ъ“ представитель корпорации.

Открытое горение на месте падения пожарные ликвидиро-
вали ориентировочно в 19:30 по местному времени. Распро-
странение огня на другие здания удалось предотвратить. В на-
стоящее время ведется разбор завалов. Из-за происшествия на 
некоторое время около 150 частных домов в районе оставались 
обесточенными, но подача электричества вечером была восста-
новлена. Мэр Иркутска Руслан Болотов с 20:00 ввел на терри-
тории Ленинского округа режим чрезвычайной ситуации му-
ниципального характера. Градоначальник также сообщил, что 
пяти жителям разрушенного дома предложено временное раз-
мещение. Региональные власти также сообщили о готовности 
рассмотреть вопрос «выплат по утрате имущества».

Тем временем следственными органами СКР по факту па-
дения в Иркутской области самолета Су-30, принадлежавшего 
авиапредприятию и выполнявшего испытательный полет без 
боекомплекта, возбуждено уголовное дело по ст. 263 УК РФ (на-
рушение правил безопасности движения и эксплуатации воз-
душного транспорта). «На месте происшествия работают сле-
дователи и криминалисты территориального следственного 
органа и Восточного межрегионального следственного управ-
ления на транспорте Следственного комитета РФ. Председа-
тель СК России направил на место происшествия следовате-
лей-криминалистов центрального аппарата ведомства с целью 
оказания практической помощи в расследовании»,— сообщи-
ли в ведомстве.

Версии произошедшего пока официально не называются. По 
некоторым данным, причиной ЧП могли быть неисправность 
кислородного оборудования самолета или его разгерметиза-
ция: на различных ресурсах появились сообщения, о том, что 
упавший с высоты в несколько километров истребитель якобы 
находился в воздухе «лишних» 20 минут, в течение которых эки-
паж не выходил на связь. Какое-то время пилоты якобы могли 
находиться без сознания. Впрочем, чтобы проверить эту и дру-
гие версии, придется провести техническую экспертизу фраг-
ментов истребителя.

Отметим, что это второй случай падения военных самоле-
тов на жилые дома за неделю. 17 октября в Ейске бомбарди-
ровщик Су-34 при падении задел девятиэтажный дом и рухнул 
рядом. Погибли 15 человек, 26 пострадали. Пилоты успели ка-
тапультироваться.

Влад Никифоров, Иркутск; 
Айгуль Абдуллина

Истребитель спикировал в частный сектор
Пилоты Су-30 погибли во время испытательного полета

Как стало известно „Ъ“, защита 
авиационных диспетчеров, при-
знанных два года назад виновны-
ми в крушении в 2014 году в аэ-
ропорту Внуково бизнес-джета 
Falcon 50, в результате которо-
го погибли президент компании 
Total Кристоф де Маржери и эки-
паж самолета, обжаловала при-
говор в Верховном суде (ВС) РФ. 
Адвокаты настаивают, что  ранее 
в судах было нарушено право их 
клиентов на защиту. Но если для 
экс-руководителя полетов вну-
ковского центра ОрВД Романа 
Дунаева, освобожденного от от-
бытия шестилетнего срока, речь 
идет лишь о борьбе за собствен-
ную репутацию, то диспетчер 
Александр Круглов недавно, спу-
стя два года после вынесения 
приговора и почти через восемь 
лет после самой катастрофы, 
был отправлен в колонию-по-
селение отбывать назначенные 
ему без малого пять лет.

Кассационные жалобы адвокатов 
Романа Дунаева и Александра Круг-
лова, направленные в коллегию по 
уголовным делам ВС РФ, оказались 
не слишком объемными. В частно-
сти, защита господина Дунаева пе-
речислила 21 пункт нарушений 
УПК РФ, которые, по мнению адво-
катов, были допущены в ходе пре-
дыдущих процессов по делу в отно-

шении экс-руководителя полетов 
и являются основанием для отме-
ны приговора. «Мы с подзащитным 
постарались предельно сжато изло-
жить наши аргументы, сконцент-
рировавшись на многочисленных 
нарушениях права на защиту»,— по-
яснил „Ъ“ адвокат господина Дунае-
ва Игорь Чернецкий. По его словам, 
основной упор сделан на отсутствие 
в судебных решениях оценки пози-
ции обвиняемых, их собственных 
аргументов и доводов в их защиту 
со стороны других участников про-
цесса. В частности, по словам адво-
ката, не были упомянуты показа-
ния 12 свидетелей, большая часть 
из которых являлись коллегами Ро-
мана Дунаева, а двое — специали-
стами, которых привлекали к иссле-
дованиям и экспертизам. «Все они 
в один голос говорили о невинов-
ности Дунаева, но их вообще не за-
метили, зато включили показания 
непосредственного виновника тра-
гедии, водителя снегоуборщика 
Владимира Мартыненко, который 
в нетрезвом виде катался по ВПП, 
но потом попал под амнистию»,— 
отметил господин Чернецкий. Так-
же он подчеркнул, что защита вновь 
поставила под сомнение выводы 
ряда ключевых экспертиз по делу. 
Их защитник считает недопустимы-
ми доказательствами, так как часть 
исследований, по его словам, про-

водилась на не прошедших обяза-
тельную поверку приборах и обору-
довании, при этом ряду экспертов 
предоставили лишь 62 из 122 томов 
дела, а другим вместо документов — 
просто скриншоты с рабочего ком-
пьютера следователя СКР. Также ад-
вокат напомнил, что часть вещдоков 
в ходе следствия и суда была утеря-
на, а другие не изучались. Так, если 
CD-диски с переговорами пилотов 
разбившегося Falcon 50 с диспетче-
рами на английском языке выслуша-
ли и перевели на русский, как этого 
требует закон, то внутренние беседы 
экипажа в кабине непосредственно 
перед крушением, проходившие на 
французском, никто не переводил 
и не изучал. «На процесс не явился 
переводчик, а потом это никому не 
было нужно, хотя разговоры могли 
дать понимание, что делали и гово-
рили пилоты перед столкновени-
ем со снегоуборщиком, видели ли 
они его и могли ли избежать круше-
ния»,— уточнил Игорь Чернецкий. 
Особо он указал, что начинавший 
расследование причин катастрофы 
старший следователь при председа-
теле СКР генерал-майор юстиции 
Михаил Гуревич еще в конце апреля 
2015 года направил тогдашнему ми-
нистру транспорта Максиму Соколо-
ву представление «о принятии мер 
по устранению обстоятельств, спо-
собствовавших совершению пре-

ступления». «В нем было четко ска-
зано, что никакие авиационные, 
нормативные и иные руководящие 
документы не определяют порядок 
контроля за отсутствием посторон-
них объектов на ВПП при разбеге 
и пробеге воздушного судна, не кон-
кретизированы правила безопасно-
сти движения и эксплуатации воз-
душного транспорта в Федеральных 
авиационных правилах, не опре-
делена ответственность должност-
ных лиц за осуществление контроля 
и исполнение диспетчерскими сме-
нами своих обязанностей при управ-
лении воздушным движением»,— 
пояснил господин Чернецкий. По 
мнению адвоката, следователь тем 
самым фактически дезавуировал об-
винения в адрес диспетчеров, кото-
рые якобы не уследили за безопас-
ностью на взлетном поле. Как заявил 
„Ъ“ адвокат, суд это обстоятельство 
проигнорировал, зато, как указано 
в жалобе, «в описательно-мотивиро-
вочной части полностью скопиро-
вал все письменные доказательства 
и их содержание из обвинительно-
го заключения, сохранив порядок 
их перечисления с сохранением тех 
же самых стилистических оборотов 
и ошибок, допущенных следовате-
лем». «Это обстоятельство свидетель-
ствует, по нашему мнению, о том, 
что судом не даны оценка и всесто-
ронний анализ доказательствам по 

существу, на основании которых сде-
лан вывод о виновности осужден-
ных»,— резюмировал защитник, 
отметив, что просит об оправдатель-
ном приговоре и прекращении про-
изводства по уголовному делу.

Стоит отметить, что если для Ро-
мана Дунаева жалоба является борь-
бой за репутацию, то для диспетче-
ра Александра Круглова речь идет 
о свободе. Как сообщал „Ъ“, в 2020 
году за нарушение правил безопас-
ности движения и эксплуатации воз-
душного транспорта, повлекшее по 
неосторожности смерть двух и бо-
лее лиц (ст. 263 УК РФ), Роман Дунаев 
получил по решению Солнцевского 
суда 6 лет колонии-поселения, Алек-
сандр Круглов — 5,5 года, а диспет-
чер руления Надежда Архипова — 5 
лет. Правда, последнюю сразу осво-
бодили от наказания по амнистии 
в честь 70-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. Апелляцион-
ные жалобы подали только диспет-
черы-мужчины. Жалобу господина 
Дунаева в связи с изоляцией, выз-
ванной пандемией, рассмотрели 
уже после того, как срок давности по 
делу истек. В результате осужденно-
го освободили от исполнения нака-
зания. А Александр Круглов до «нуж-
ной» даты рассмотрения жалобы не 
дотянул несколько дней. В итоге ему 
было предписано самому отправить-
ся в колонию-поселение по соответ-

ствующему распоряжению ФСИН. 
Поскольку такового не последовало, 
он продолжал жить дома и даже до-
ждался рассмотрения кассационной 
жалобы, в результате которого сроки 
ему и Роману Дунаеву были сниже-
ны на три месяца. В конце концов 
недавно он получил распоряжение 
отбыть в колонию-поселение №3, 
расположенную в подмосковной 
Электростали, где содержатся лица, 
совершившие преступления неболь-
шой и средней тяжести.

При этом, по данным „Ъ“, до сих 
пор продолжается расследование 
уголовного дела по той же 263-й 
статье УК РФ, фигурантами которо-
го являются два экс-руководителя 
Московского центра автоматизи-
рованного управления воздушным 
движением ГК по ОрВД и сменный 
директор аэропорта Внуково, яко-
бы не организовавшие нормальную 
работу подчиненных. А в отноше-
нии еще одного фигуранта, сотруд-
ника Ространснадзора, по непод-
твержденной информации, с его 
согласия дело прекратили по не-
реабилитирующему основанию — 
в связи с истечением срока давно-
сти. Между тем некоторое время 
назад срок следствия был продлен 
первым заместителем главы СКР 
Эдуардом Кабурнеевым до конца ок-
тября и составляет уже 92 месяца.

Сергей Сергеев

По делу Falcon дошли до колонии-поселения
Осужденные диспетчеры пытаются отменить приговор по делу о крушении бизнес-джета

Как стало известно „Ъ“, весьма 
неожиданный поворот произошел 
в Чертановском райсуде Москвы 
во время прений по уголовному 
делу соучредителей ООО «Шума-
ков и партнеры» Дениса Шумакова 
и Георгия Ганца. Гособвинитель, 
весь процесс не выражавший сом-
нений в том, что подсудимые, по-
хитив у вложившихся в их финан-
совую пирамиду сотни миллионов 
рублей, совершили именно мо-
шенничество, заявил, что призна-
ков такового в деле не усматрива-
ется. Попросив суд согласиться 
с переквалификацией деяния фи-
гурантов на куда менее тяжкую 
статью об организации деятель-
ности по привлечению денежных 
средств, прокурор затребовал 
для каждого из максимально воз-
можных шести лет по 3,5 года, тог-
да как в первоначальной редакции 
обвинительного заключения им 
грозило до десяти лет.

Уголовное дело об особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
фигурантами которого являются Де-

нис Шумаков и Георгий Ганц, Черта-
новский райсуд Москвы начал рас-
сматривать в апреле нынешнего 
года. Каждому из подсудимых СКР 
вменил в вину более 100 эпизодов 
хищений у вложившихся в их пира-
миду граждан. При этом, учитывая, 
что свою вину в мошенничестве оба 
фигуранта признали еще на стадии 
следствия, казалось, что в суде ника-
ких неожиданностей не произойдет.

Однако в ходе прений гособвини-
тель неожиданно для всех заявил, что 
никакого мошенничества в действи-
ях подсудимых не было, и попросил 
суд согласиться с переквалификаци-
ей их деяния на куда более мягкую 
ст. 172.2 (организация деятельности 
по привлечению денежных средств 
физических лиц, при которой вы-
плата дохода осуществляется за счет 
привлеченных денежных средств 
физических лиц при отсутствии ин-
вестиционной или иной законной 
предпринимательской деятельнос-
ти). В отличие от мошенничества, за 
которое Денису Шумакову и Георгию 
Ганцу грозило до десяти лет, по новой 

статье максимальное наказание со-
ставляет до шести лет лишения сво-
боды. Запросил же прокурор для под-
судимых лишь 3,5 года, половину из 
которых они уже отсидели в СИЗО.

Недоумение в связи с резко изме-
нившейся на завершающем этапе су-
дебного разбирательства позицией 
прокуратуры выразил лишь единст-
венный находившийся в зале потер-
певший (всего таковых в деле более 
100). По окончании заседания он за-
явил „Ъ“, что расценивает действия 
подсудимых исключительно как мо-
шенничество, поскольку латвийская 
фирма, на счет которой были внесе-
ны его деньги, по указанному ад-
ресу не значится и вообще вряд ли 
существует: ее печать оказалась ли-
повой. С аналогичной ситуацией, по 
данным „Ъ“, столкнулись и многие 
другие вкладчики ООО «Шумаков 
и партнеры». 

Отметим также, что в ходе это-
го заседания обвиняемые Шумаков 
и Ганц предоставили суду докумен-
ты о том, что половине потерпевших 
вернули часть их денег. По данным 

источников „Ъ“, речь идет о суммах 
от нескольких тысяч долларов до 
$20 тыс. При этом отметим, что с мо-
мента задержания оба фигуранта ут-
верждали, что денег у них нет, а биз-
нес рухнул якобы из-за пандемии, 
когда клиенты стали массово заби-
рать из их ООО деньги.

Как уже рассказывал „Ъ“, свое 
дело Денис Шумаков решил орга-
низовать в 2016 году, предваритель-
но поработав в качестве старшего 
советника в другой крупной финан-
совой пирамиде — инвестиционной 
компании QBF (лишена лицензии 
в июле 2021 года, а ее топ-менед-
жмент находится под следствием).

Вместе со своим деловым партне-
ром Георгием Ганцем он зарегистри-
ровал ООО «Экофинанс Капитал», 
арендовавшее офис на 23-м этаже 
башни «Империя» в «Москва-Сити». 
В марте 2017 года компаньоны пе-
ребрались восемью этажами выше, 
сменив название своей фирмы на 
«Шумаков и партнеры».

Именно с этого периода, как уста-
новили оперативники ГУЭБиПК 

МВД РФ, и началась активная дея-
тельность фирмы по привлечению 
клиентов. Действовали менеджеры 
компании фактически всегда по од-
ному и тому же сценарию. В их рас-
поряжении якобы были клиентские 
базы нескольких крупных россий-
ских банков. Обзванивая граждан, 
они предлагали потенциальным ин-
весторам вложить имеющиеся у них 
деньги в «проведение торговых опе-
раций на фондовых и срочных рын-
ках США», обещая прибыль в размере 
18% годовых в валюте. Соответствую-
щей лицензии Центробанка у ООО не 
было. Сами руководители объясняли 
это вкладчикам тем, что она им про-
сто не нужна, поскольку их деятель-
ность проходит не на территории Рос-
сии, а в экономическом пространстве 
США. Впрочем, необходимого догово-
ра с американской брокерской ком-
панией у господина Шумакова якобы 
тоже не имелось. Это обстоятельство 
и позволило следствию заподозрить, 
что речь идет о мошенничестве.

После того как клиенты вносили 
деньги, с ними заключались дого-

воры доверительного управления. 
Чтобы показать, что инвестиции ра-
ботают, жертвам демонстрирова-
ли фальшивые электронные отчеты 
о якобы успешных торговых опера-
циях, например по покупке-продаже 
ценных бумаг. Однако в итоге дове-
рившие свои деньги ООО «Шумаков 
и партнеры» не только не получили 
обещанных им 18% в валюте, но даже 
своих денег вернуть не смогли.

В одной только Москве, по данным 
источников „Ъ“, обманутых вкладчи-
ков набралось около 300. Впрочем, за-
явления о мошенничестве решила на-
писать лишь треть из них. Интересно, 
что общая сумма нанесенного ущерба 
в суде до сих пор не оглашена: ее яко-
бы не считали. Известно лишь, что 
большинству потерпевших Денис Шу-
маков и Георгий Ганц остались долж-
ны относительно небольшие суммы. 
Впрочем, по данным „Ъ“, в деле упо-
минаются пять потерпевших, вложив-
ших в пирамиду по $400 тыс.

Оглашение приговора по этому 
делу намечено на 8 ноября.

Олег Рубникович

Мошенничество пропало в пирамиде
Прокурор в прениях поменял обвинение по делу об обмане вкладчиков

Падение Су-30 привело к разрушению дома и гибели летчиков  ФОТО ЕВГЕНИЯ МИХАЙЛОВА
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Русская православная церковь (РПЦ) 
рассмотрит «в соответствии с уставом» 
просьбу Латвийской православной цер-
кви (ЛПЦ) о независимости. Об этом сооб-
щили „Ъ“ в Московской патриархии, уточ-
нив, что пока не получили официального 
прошения. Ранее парламент Латвии при-
нял закон о независимости националь-
ной православной церкви, что вызвало 
со стороны РПЦ заявления о наруше-
нии государством принципа религиозной 
свободы. Эксперт считает, что РПЦ мо-
жет позволить ЛПЦ «де-юре стать автоке-
фальной в смысле светского права, но не 
церковного». Но даже в таком случае про-
шение ЛПЦ само по себе создает преце-
дент для других православных церквей, 
зависимых от РПЦ.

На прошлой неделе Латвийская православ-
ная церковь провела собор в обстановке стро-
гой конфиденциальности, если не сказать се-
кретности. О заседании высшего церковного 
органа власти стало известно только в пятни-
цу из сообщений ряда СМИ. Там же утвержда-
лось, что на соборе, который прошел под пред-
седательством митрополита Рижского и всея 
Латвии Александра (Кудряшова), было реше-
но просить у патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла автокефалию. Официальные 
лица ЛПЦ, к которым „Ъ“ обратился за разъяс-
нениями, хранили молчание. Лишь поздним 

вечером на официальном сайте Латвийской 
церкви появилось подтверждение просьбы 
о независимости.

• История Латвийской православной церкви 
начинается с учреждения в 1836 году Рижско-
го викариатства Псковской епархии. В 1850 
году была образована самостоятельная Риж-
ская епархия. В 1992 году Латвийской право-
славной церкви в соответствии с томосом па-
триарха Московского и всея Руси Алексия II бы-
ла предоставлена автономия. Сейчас в состав 
ЛПЦ входят две епархии — Рижская и Даугав-
пилсская, существует Рижская духовная семи-
нария. В сентябре 2022 года президент Лат-
вии Эгилс Левитс выступил с инициативой за-
конодательно отделить ЛПЦ от Московско-
го патриархата. Он заявил, что это «восста-
новит исторический статус ЛПЦ и исклю-
чит любую власть Московского патриархата 
над Латвийской церковью». Парламент Лат-
вии принял президентский законопроект. Тог-
да в Московском патриархате заявили, что 
это решение «полностью разрушает представ-
ления о религиозной свободе в Европе, которые 
складывались последние несколько столетий» 
и «ставит под вопрос саму концепцию религи-
озной свободы».
В свежем сообщении Латвийской церкви 

говорится, что, «согласно поправкам к закону 
об ЛПЦ, инициированным президентом Лат-
вийской Республики Эгилсом Левитсом и при-

нятым Сеймом 8 сентября 2022 года», в устав 
церкви необходимо внести изменения до 31 
октября текущего года. Именно за это «абсо-
лютным большинством голосов» (160 голосов 
за и 1 против) проголосовали члены собора. 
«В связи с принятием коренных изменений 
в законе о ЛПЦ об ее автокефальном статусе 
и в связи с обращением кабинета министров 
Латвийской Республики к патриарху Кириллу 
делегаты собора подписали обращение к па-
триарху Кириллу о каноническом решении 
статуса ЛПЦ»,— говорится в сообщении.

Напомним, каждая новая автокефальная 
церковь, по сути, становится одной из помест-
ных православных церквей (сейчас их в мире 
15). Статус ее резко повышается: она становит-
ся самостоятельной, как, например, Констан-
тинопольская, Иерусалимская или Русская 
православные церкви.

В РПЦ пока официально не комментируют 
ситуацию. «На данный момент официальных 
обращений из Риги в канцелярию Москов-
ской патриархии не приходило,— сообщил 
„Ъ“ советник патриарха Московского и всея 
Руси протоиерей Николай Балашов.— Если же 
обращение собора ЛПЦ поступит, оно будет из-
учено и рассмотрено в соответствии с норма-
ми устава Русской православной церкви».

«Нельзя сказать, что Латвийская церковь до 
этого боролась за автокефалию и это было на-
сущным для нее вопросом. Обращение к па-

триарху Кириллу имеет прежде всего поли-
тическое значение»,— полагает руководитель 
Центра по изучению проблем религии и обще-
ства Института Европы РАН Роман Лункин. Он 
уточняет, что упомянутая в латвийском законе 
автокефалия носит не канонический, а юри-
дический характер: «Решение собора может оз-
начать лишь получение автокефалии де-юре, 
для того чтобы Сейм и президент чувствовали 
себя в „национальной безопасности“. На пра-
ктике отношения церквей останутся прежни-
ми». Поэтому эксперт прогнозирует, что РПЦ 
примет решение собора к рассмотрению и по-
зволит ЛПЦ перерегистрироваться по новому 
закону. Однако господин Лункин не исключа-
ет, что прецедент в Литве может вызвать цеп-
ную реакцию в странах Балтии: «Быстрота ре-
шения собора ЛПЦ, с одной стороны, говорит 
о некотором формальном подходе, ради того 
чтобы удовлетворить чиновников, с другой 
стороны, показывает остальным, что сделать 
это несложно».

Согласно уставу РПЦ, статус автокефалии 
утверждает Поместный собор РПЦ. Порядка 
его регулярного созыва не существует. «Ор-
ган собирается, к примеру, в случае избрания 
нового патриарха,— говорит господин Лун-
кин.— В связи с этим окончательное решение 
об автокефалии ЛПЦ может принимать в не-
близком будущем уже другой патриарх».

Павел Коробов

Балтийский прецедент
Латвийская церковь ждет решения РПЦ о независимости

Более 20 преподавателей СПбГУ подписали кол-
лективное письмо ректору Николаю Кропачеву, вы-
разив несогласие с увольнением коллеги. Ранее 
университет расторг контракт с доцентом факуль-
тета свободных искусств и наук Денисом Скопи-
ным, который получил 10 суток ареста за участие 
в акции против частичной мобилизации. В приказе 
об увольнении утверждалось, что преподаватель 
совершил «аморальный поступок». Сам господин 
Скопин намерен обжаловать увольнение.

Доцент кафедры междисциплинарного синтеза 
в области социальных и гуманитарных наук Денис 
Скопин участвовал в несогласованной акции против 
мобилизации 21 сентября. По данным «ОВД-инфо» 
(внесен в реестр иноагентов), в тот день в Петербурге 
полиция задержала 540 человек. Суд назначил препо-
давателю 10 суток административного ареста. После 
того, как решение вступило в законную силу, в СПб-
ГУ начали готовить приказ об увольнении господина 
Скопина (имеется в распоряжении „Ъ“). В нем говорит-
ся, что «совершенный работником проступок является 
аморальным и несовместимым с осуществлением вос-
питательных функций и продолжением данной (пре-
подавательской.— „Ъ“) работы». Документ подписал 
проректор по работе с персоналом Владимир Еремеев.

Более 20 преподавателей СПбГУ, в том числе и. о. де-
кана факультета свободных искусств Нина Савченко-
ва, подписали письмо господину Еремееву и ректору 
вуза Николаю Кропачеву. «Мы считаем данное решение, 
по меньшей мере, поспешным. Денис Александрович 
этой весной успешно прошел конкурс на должность до-

цента, и с ним заключен контракт на три года, что под-
тверждает его высокий профессионализм и личные ка-
чества. Он пользуется заслуженным авторитетом среди 
коллег и у студентов»,— цитирует обращение «Фонтан-
ка.ру». Господин Скопин не ответил на сообщения „Ъ“.

Профессор Европейского университета Иван Ку-
рилла опубликовал в соцсетях копию приказа с ком-
ментарием господина Скопина. «Считаю, что участвуя 
в митинге против мобилизации, я исполнял свой мо-
ральный долг, как человек, гражданин и преподава-
тель факультета свободных искусств и наук»,— написал 
на документе Денис Скопин. Преподаватель добавил, 
что не согласен с решением проректора и будет обжало-
вать его в трудовой инспекции. Его коллега по кафедре 
Дмитрий Панченко обратился в электронную прием-
ную СПбГУ, где попросил разъяснить правовые и эти-
ческие основания приказа. «Содержащееся в приказе 
утверждение, будто „факт совершения Скопиным амо-
рального проступка был установлен“, представляется 
мне голословным»,— написал он. И добавил, что уволь-
нение сотрудников на основе личного суждения о мо-
ральности или аморальности того или иного поступка 
не входит в полномочия проректора. Ответа на свое об-
ращение господин Панченко пока не получил.

Студенческий совет факультета опубликовал заявле-
ние о том, что c преподавателем «прощаться не хочется». 
«Он сообщил, что собирается подавать апелляцию, в чем 
мы хотим ему содействовать. Будьте готовы помогать, ког-
да это понадобится»,—обратился совет к студентам.

Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург

Доцент и университет разошлись 
в понимании морального долга
Преподавателя СПбГУ уволили после ареста на акции протеста  
против мобилизации

Парламентарии и правозащитники совместно гото-
вят пакет законопроектов для помощи людям с ин-
валидностью в СИЗО и колониях. Поправки предус-
матривают запрет на избрание им стражи на этапе 
судебного разбирательства. Также авторы предла-
гают ввести предел наказания для инвалидов пер-
вой группы — максимум 20 лет лишения свободы. 
Кроме того, учреждениям ФСИН предложат взять 
на работу санитаров, чтобы заключенным с инва-
лидностью не приходилось «пайкой или сигарета-
ми» оплачивать помощь сокамерников.

В Госдуме создана рабочая группа по разработке за-
конопроектов о поддержке заключенных с инвалид-
ностью. Ее возглавила член президентского Совета 
по правам человека Ева Меркачева. Сейчас в учрежде-
ниях ФСИН содержится около 17,8 тыс. человек с инва-
лидностью, рассказала „Ъ“ госпожа Меркачева, причем 
423 заключенных имеют первую, самую тяжелую груп-
пу инвалидности. «Возможно, кому-то это покажется 
небольшой цифрой. Но первая группа инвалидности 
дается людям, которые не могут за собой ухаживать. 
Это люди без обеих ног или рук, незрячие или глухоне-
мые»,— сказала она.

Люди с инвалидностью чаще всего содержатся в об-
щих камерах и не получают достаточной помощи от со-
трудников, говорит правозащитница. Так, в восьми мо-
сковских СИЗО находится около 130 инвалидов. Но там 
нет ни одного санитара, а единственная в столице тю-
ремная больница не приспособлена для людей с ограни-
ченной мобильностью, «в туалетах нет поручней, а лифт 
не работает с 2013 года, поэтому в пятиэтажном здании 
конвой и врачи таскают людей на себе или на носилках, 
которые не проходят в узкий лестничный пролет».

Точечные улучшения все же происходят: так, в 2015 
году СИЗО «Лефортово» оборудовали пандусом. Это про-
изошло, когда туда доставили экс-мэра Махачкалы Саида 
Амирова — инвалида первой группы, который передви-
гается на коляске (Саид Амиров обвинялся в подготовке 
теракта и незаконном обороте оружия; получил пожиз-
ненный срок). В СИЗО-4 в этом году подготовили спе-
циальную камеру для инвалидов, чтобы содержать там 
незрячего Дмитрия Тулянинова (обвиняется в мошенни-
честве). «В обычной камере Дмитрий постоянно натыкал-
ся на других людей, углы кроватей и стол. Он обжигался 
кипятком, а однажды серьезно травмировался на прогул-
ке, споткнувшись о баки с едой,— рассказала Ева Мерка-
чева.— Это травма, полученная по вине государства, ко-
торое поместило его в такие условия. При этом Дмитрий 
страдает тяжелым психическим заболеванием и явля-
ется инвалидом с детства с пометкой „бессрочно“». Пра-
возащитники предлагают на этапе судебного разбира-

тельства вообще не помещать людей с инвалидностью 
в СИЗО, а назначать им домашний арест.

Вторую инициативу подготовила сенатор Людмила 
Нарусова. Она предлагает не помещать инвалидов пер-
вой группы в колонии для пожизненно осужденных 
и не назначать им больше 20 лет лишения свободы. Тре-
тья инициатива касается индивидуальной программы 
реабилитации и абилитации инвалидов (ИПРА). Такие 
программы врачи назначают людям с инвалидностью, 
однако в местах лишения свободы их нет, уверена Ева 
Меркачева. «В некоторых колониях создавали отряды 
для инвалидов, но на деле люди и там остаются без по-
мощи. Им помогают только сокамерники, причем в 90% 
случаев — из корыстных соображений. То есть инва-
лид отдает им свою пайку, расплачивается сигаретами, 
а его за это могут оттащить в душ»,— говорит она. Госпо-
жа Меркачева предлагает обязать колонии обеспечивать 
заключенным ИПРА, а в случае невозможности обеспе-
чить реабилитацию в СИЗО «хотя бы до приговора» отпу-
скать человека под домашний арест.

Работу группы курирует председатель думского ко-
митета по труду (занимается также вопросами защиты 
прав инвалидов) Ярослав Нилов (ЛДПР). Он подтвердил 
„Ъ“, что намерен «вносить любые инициативы» рабо-
чей группы, если те не будут противоречить «установ-
кам ЛДПР». Однако господин Нилов уверен, что инва-
лидность «не может являться индульгенцией от ареста, 
от заключения под стражу», за исключением обвине-
ний в нетяжких преступлениях. В ближайшее время де-
путат намерен рассмотреть каждый из десяти случаев 
пожизненно осужденных инвалидов. Он не исключил, 
что законодатели в итоге дополнят «перечень категорий, 
в отношении которых действует ограничение ответст-
венности» инвалидностью первой группы.

„Ъ“ попросил региональные общественные наблюда-
тельные комиссии (ОНК) рассказать о ситуации с инва-
лидами-заключенными. Председатель ОНК Башкирии 
Олег Галин рассказал, что в республике созданы отряды 
для инвалидов, подтвердив, что «при необходимости» 
на прогулку их сопровождают не санитары, а другие за-
ключенные. По его словам, в регионе выполняют ин-
дивидуальные планы по реабилитации. «У некоторых 
инвалидов диетические столы, есть пандусы, средства 
технической реабилитации, инвалидные коляски, тро-
сти. Бывает, что жалуются на нехватку лекарств. Если 
в ведомстве этих лекарств нет и заменить нечем, при-
сылают родственники через медсанчасть»,— сказал он.

В Краснодарском крае 339 заключенных с инвалид-
ностью, из них 13 человек — первой группы, рассказал 
председатель краевой ОНК Анзаур Ахиджак. Он упомя-
нул о проблемах с лекарствами, но заявил, что комиссия 

не получала «жалоб по поводу нарушения прав инвали-
дов». Нет жалоб и в Нижегородской области, уверяет ре-
гиональный омбудсмен Оксана Кислицина. По ее дан-
ным, в регионе содержится «около 500 заключенных 
с инвалидностью, из них 14 человек — первой группы». 
В нижегородской ОНК сообщили, что заключенные-ин-
валиды в основном жалуются на невозможность офор-
мить инвалидность или получить другую группу.

В СИЗО Дагестана содержится 42 человека со вто-
рой группой и 64 — с третьей, рассказали „Ъ“ в ОНК 
республики. Председатель комиссии Омар Омаров по-
лучал жалобу на условия содержания. «Среагировали 
и поменяли меру пресечения на домашний арест, при-
том что статья у человека была „тяжелая“, 134-я (дей-
ствия сексуального характера с лицом, не достигшим 
16 лет.— „Ъ“)»,— сказал он. В Чувашии 130 заключен-
ных с инвалидностью, сообщил председатель ОНК Сер-
гей Самостюк. Семеро нуждались в креслах-колясках 
и «уже получили их». По данным омбудсмена Ульянов-
ской области Сергея Люлькова, у них в СИЗО и коло-
ниях содержится 169 человек с инвалидностью, один 
из них — с первой группой. Жалоб от них не было, гово-
рит председатель региональной ОНК Рафаэль Мардеев. 
Однако он сам указывал УФСИН на ряд нарушений: «От-

сутствие поручней в душевых, высокие бордюры, узкие 
дверные проемы, куда не проходила инвалидная коля-
ска. Но все замечания были устранены».

В Приморском крае в местах лишения свободы на-
ходится около 430 человек с инвалидностью, пример-
но 20 из них — первой группы, сообщил „Ъ“ глава мест-
ной ОНК Владимир Найдин. По его словам, 70% жалоб 
от них касаются проблем с квалифицированной ме-
дицинской помощью. «Даже в СИЗО-1 Владивостока 
люди неделями ждут возможность попасть к узкоспе-
циализированному врачу или на обследование. Инва-
лиды с повреждениями опорно-двигательного аппа-
рата зависят от других заключенных, без посторонней 
помощи они не могут даже подняться на второй этаж 
по лестнице»,— рассказал он.

Бывший председатель ОНК Новосибирской обла-
сти Евгений Анисимов связывает проблемы с обеспе-
чением бытовых и медицинских условий для заклю-
ченных-инвалидов с финансированием ФСИН: по его 
словам, «выбивать деньги» из ведомства с каждым го-
дом «все сложнее». ФСИН России не ответила на запрос 
редакции.

Мария Старикова, Ксения Веретенникова,  
корсеть „Ъ“

Инвалидам приоткроют решетку
Депутаты и правозащитники занялись поддержкой тяжелобольных заключенных

Митрополит Рижский и всея 
Латвии Александр (Кудряшов) 
хотел бы быть ближе к местным 
центрам принятия политических 
решений  ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА
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мировая политика
Вот что в Китае делается!

Второй политический долгожи-
тель — главный идеолог китайской 
компартии 67-летний Ван Хунин, ко-
торый, как ожидается, уже в марте бу-
дущего года сменит Ван Яна на посту 
председателя главного совещательно-
го органа КНР — Всекитайского коми-
тета Народного политического кон-
сультативного совета Китая.

Представление четырех новых 
членов Постоянного комитета Полит-
бюро КПК по итогам пленума про-
ходило в Доме народных собраний 
и было наполнено особым символиз-
мом. Семь членов ПК Политбюро вхо-
дили в зал по очереди, один за дру-
гим, становясь на сцену рядом с Си 
Цзиньпином.

Первым на сцену вышел глава гор-
кома КПК Шанхая Ли Цян, вставший 
по левую руку от генсека. На прош-
лом, ХIХ съезде слева от генсека стоял 
нынешний премьер Госсовета КНР Ли 
Кэцян. Таким образом, Ли Цян в мар-
те будущего года должен стать вторым 
человеком в иерархии партии и госу-
дарства, сменив уходящего в отставку 
нынешнего премьера Ли Кэцяна.

Среди новых членов ПК Политбю-
ро, иерархия которых была определе-
на их порядком выхода на сцену,— 
глава Пекинского горкома КПК Цай 
Ци, начальник канцелярии ЦК КПК 
Дин Сюэсян и новый секретарь Цен-
тральной комиссии КПК по проверке 
дисциплины Ли Си (они вышли пя-
тым, шестым и седьмым).

Примечательно, что каждый из 
новых членов ПК Политбюро сумел 
в последнее время заработать очки 
в глазах первого лица. Так, 66-лет-
ний Цай Ци возглавлял оргкомитет 
зимних Олимпийских игр в Пеки-
не, 60-лентий Дин Сюэсян — глава 
канцелярии ЦК КПК, неизменно сле-
довал за генсеком в его поездках по 
стране и за рубежом, став его бли-
жайшим соратником, и, наконец, 
66-летний Ли Си возглавляет борьбу 

с коррупцией, которую Си Цзиньпин 
в докладе на съезде назвал одним из 
главных приоритетов.

После представления членов ПК 
Политбюро Си Цзиньпин произнес 
первую после переизбрания речь, 
в которой заявил, что страна вступа-
ет на новый путь, цель которого — 
добиться великого возрождения ки-
тайской нации. Символической 
датой, к которой должно быть при-
урочено движение к новым целям, 

становится 2049 год, когда будет от-
мечаться 100-летие основания КНР.

Говоря о месте Китая в глобальном 
мире XXI века, Си Цзиньпин отметил, 
что «США должны вместе с Китаем 
нести ответственность за поддержа-
ние мира на всей планете», при этом 
прямо не упомянув взаимодействие 
с Россией, сообщив о готовности «ра-
ботать с народами всех других стран, 
чтобы отстаивать такие общие ценно-
сти человечества, как мир, развитие, 
честность, правосудие, демократия 
и свобода».

В свою очередь, одним из первых 
с переизбранием Си Цзиньпина по-
здравил российский президент Вла-
димир Путин. «Итоги юбилейного XX 
съезда КПК в полной мере подтверди-
ли ваш высокий политический авто-

ритет, а также сплоченность возглав-
ляемой вами партии»,— говорится 
в поздравлении, текст которого раз-
мещен на сайте Кремля.

Who is мистер Ху
Зримым подтверждением того, что 
в китайской политике происходит 
смена вех, завершающая эпоху кол-
лективного руководства и переход 
к единоличному правлению несменя-
емого первого лица, стал эпизод с выд-
ворением из зала заседания съезда 
предыдущего китайского лидера Ху 
Цзиньтао, который выступал за сме-
няемость высшего партийного руко-
водства, а также более мягкую линию 
по отношению к Тайваню и США.

Предшественник Си Цзиньпина, 
находившийся у власти в Пекине де-

сять лет — с 2002 по 2012 год, в пери-
од своего правления Ху Цзиньтао до-
бился рекордных темпов роста ВВП. 
Даже в период мирового экономиче-
ского кризиса 2007–2008 годов этот 
показатель не опускался ниже 9%. 
Под руководством Ху Цзиньтао Ки-
тай стал второй экономикой мира, 
 обойдя Японию.

Однако с отцом китайского эконо-
мического чуда первого десятилетия 
XXI века на ХХ съезде КПК произошло 
нечто невообразимое. Товарища Ху, 
который сидел на форуме рядом с Си 
Цзиньпином, неожиданно подхвати-
ли под руки и настойчиво вывели из 
зала референты, что вызвало в зале 
гул непонимания. На кадрах с фору-
ма выводимый из зала Ху выглядит 
растерянным, переглядывается с Си, 
который кивает головой в знак согла-
сия с происходящим. Другие детали 
неожиданного ухода со съезда быв-
шего генсека весьма символичны. 
Председатель ВСНП Ли Чжаньшу, си-
дящий справа от Ху, отдает референ-
ту красную папку бывшего руково-
дителя, Ху пытается достать из нее 
какие-то документы, но ему не позво-
ляют это сделать. Наконец, уходящий 
Ху Цзиньтао успевает дружески хлоп-
нуть по плечу готовящегося к отстав-
ке премьера Ли Кэцяна. 

Что же на самом деле произош-
ло с Ху Цзиньтао, остается неясным. 
После того как в Telegram-каналах 
появилась версия о его задержании 
и даже возможном аресте, агентство 
«Синьхуа» сообщило о том, что 79-лет-
нему Ху Цзиньтао на съезде стало пло-
хо. При этом версия о его аресте не 
подтвердилась. Более того, через ка-
кое-то время товарищ Ху в зал заседа-
ний вернулся.

«Независимо от того, что  стало 
настоящей причиной этого эпизо-
да — плохое самочувствие или 
стремление нынешнего руководст-
ва публично унизить и окончатель-
но „вывести из политики“ челове-
ка, в период правления которого шел 

двухзначный рост темпов ВВП, наме-
чалась некоторая политическая либе-
рализация, но при этом процветали 
коррупция и клановость, инцидент 
с Ху Цзиньтао весьма символичен. Он 
выглядит как смена парадигмы раз-
вития страны»,— заявил „Ъ“ дирек-
тор Института стран Азии и Африки 
МГУ Алексей Маслов.

По мнению эксперта, одобренные 
на партийном пленуме кадровые пе-
рестановки — это не омоложение, 
учитывая, что по китайским меркам 
ушедшие со своих постов полити-
ки не такие уж старые, а самому Си 
Цзиньпину в этом году исполнилось 
69 лет. «Речь идет о новой политике, 
которая становится более идеологи-
зированной и более жесткой. В Пеки-
не наступает время „хардлайнеров“, 
объединенных вокруг Си Цзиньпи-
на, который расчистил себе поли-
тическое поле, вступив во второе 
десятилетие своего правления»,— 
считает Алексей Маслов.

«После ХХ съезда партии и сосре-
доточения в своих руках всей пол-
ноты единоличной власти окружен-
ный преданными ему людьми Си 
Цзиньпин намерен превратить Ки-
тай в самую могущественную стра-
ну в мире. Таким образом, видение 
Китая эпохи правления Си Цзиньпи-
на состоит в том, чтобы остальные 
страны мира стали его младшими 
партнерами»,— подтверждает ин-
дийский эксперт, много лет прора-
ботавший в Пекине, главный редак-
тор India Narrative Атул Аниджа. «Это 
не похоже на концепцию многопо-
лярного мира, где миром управля-
ют равные цивилизационные госу-
дарства — полюса или центры силы. 
Взаимодействуя с Китаем, все стра-
ны должны осознавать, что много-
полярный мир в определенный мо-
мент может превратиться в новый 
однополярный, где вместо США на 
вершине будет находиться Китай»,— 
отмечает эксперт.

Сергей Строкань

Сенсацией последнего дня 
съезда КПК стал эпизод, 
когда бывшего китайско
го лидера Ху Цзиньтао, си
девшего рядом с Си Цзинь
пином (слева), насильно 
вывели из зала заседаний  
ФОТО TINGSHU WANG / REUTERS

Битва проигравших
Риши Сунак пытается возглавить британских консерваторов, Борис Джонсон — вернуться на старое место

Основная борьба за пост нового лидера Консер
вативной партии и, соответственно, премьер 
министра Великобритании развернулась меж
ду бывшим министром финансов Риши Сунаком, 
 проигравшим два месяца назад гонку Лиз Трасс, 
и экс премьером Борисом Джонсоном, отправ
ленным летом в отставку. Третий кандидат — ли
дер  Палаты общин Пенни Мордонт, сильно отстаю
щая от конкурентов. Среди депутатов парламента 
от тори пока наибольшей поддержкой пользуется 
господин Сунак, зато рядовые члены Консерватив
ной партии, похоже, больше симпатизируют госпо
дину Джонсону. Впрочем, возможно, до последних 
дело и не дойдет, а все решится в стенах Вестмин
стера. В любом случае, кто станет следующим пре
мьером Соединенного Королевства, будет понятно 
не позднее 28 октября.

После отставки Лиз Трасс, чей срок на посту премье-
ра стал рекордно коротким за всю историю Великобри-
тании, боссы Консервативной партии решили не прово-
дить полноценные выборы нового лидера, как это было 
летом 2022 года, а завершить процесс поиска замены за 
неделю. До 14:00 (16:00 мск) 24 октября политики, наме-
ренные побороться за резиденцию на Даунинг-стрит, 
должны заручиться поддержкой как минимум 100 депу-
татов-консерваторов (из 357, заседающих на данный мо-
мент в Вестминстере). Затем в понедельник парламен-
тарии от тори проведут голосование: если кандидатов 
будет трое, то состоятся два тура голосования. После это-

го, если никто из двух финалистов не снимет свою кан-
дидатуру, решение будет отдано на откуп рядовым чле-
нам Консервативной партии, которые смогут сделать 
выбор через «безопасную систему онлайн-голосования» 
до 11:00 (13:00 мск) 28 октября. Таким образом в пятни-
цу Великобритания совершенно точно узнает, кто станет 
ее новым премьером. Без подключения к процессу всех 
обладателей партийного билета можно будет обойтись, 
если только один кандидат к 24 октября заручится под-
держкой 100 и более голосов коллег.

Формально борьба разворачивается между тремя по-
литиками, однако Пенни Мордонт, в летнем противосто-
янии ставшая третьей после Риши Сунака и Лиз Трасс, 
а сейчас первая официально выдвинувшая свою канди-
датуру, скорее всего, до голосования в понедельник не 
доберется. К середине 23 октября в ее копилке была под-
держка лишь 24 депутатов от тори.

Наибольшей популярностью, как, впрочем, и летом, 
среди коллег по Вестминстеру пользуется господин Су-
нак. К моменту, когда в воскресенье он официально 
объявил о выдвижении своей кандидатуры, его под-
держали больше 100 депутатов-консерваторов, а после 
полудня он уже мог рассчитывать более чем на 130 голо-
сов. Основная интрига заключается в том, сможет ли по-
лучить поддержку в 100 голосов Борис Джонсон. Офици-
ально к середине 23 октября его поддержали около 60 
депутатов, однако местные СМИ со ссылкой на его со-
юзников сообщали, что на самом деле в его распоряже-
нии уже есть голоса 100 членов парламента от тори. Если 

в понедельник оба джентльмена будут оставаться в гон-
ке, то их судьбу решат партийные массы.

Риши Сунак был одним из ключевых министров в Ка-
бинете Бориса Джонсона, и именно с его отставки нача-
лось падение экс-премьера, которое в итоге закончилось 
избранием Лиз Трасс. После этого от прежних добрых от-
ношений двух политиков не осталось и следа. В ночь с суб-
боты на воскресенье появилась надежда, что два консер-
ватора смогут договориться: между ними неожиданно 
состоялась встреча. Однако, как сообщили СМИ, они не 
смогли «достичь сделки». По словам политического редак-
тора The Times Стивена Суинфорда, господин Джонсон 
сказал своим сторонникам, что «он единственный канди-
дат, у которого есть демократический мандат». «Он сказал, 
что хочет сформировать правительство, которое охватит 
„всех и вся“»,— написал журналист в Twitter.

Между тем среди всех британских избирателей поддер-
жка основных кандидатов примерно равная. По свежим 
данным исследовательской компании Redfield & Wilton 
Strategies, 37% считают, что в настоящий момент лучше 
справится с обязанностями премьер-министра Риши Су-
нак, 36% — Борис Джонсон. Зато среди тех, кто голосо-
вал за консерваторов на всеобщих выборах в 2019 году, 
экс-главу правительства поддерживают 55%, бывшего ми-
нистра финансов — 33%. Кроме того, 57% этих же сторон-
ников тори уверены, что требование к господину Джон-
сону уйти летом в отставку было неправильным, а 67% 
считают, что он вполне способен на политическое воз-
вращение. Любопытнее всего, что 65% электората консер-

ваторов верят в возможности экс-премьера добиться для 
партии такого же впечатляющего результата на будущих 
выборах, как в 2019 году, хотя 7 июля 2022-го 62% совсем 
не верили в успех своего бывшего лидера.

Другими словами, в случае голосования среди всех чле-
нов Консервативной партии у Бориса Джонсона весьма 
неплохие шансы вернуться в кресло премьера спустя все-
го несколько месяцев отсутствия на Даунинг-стрит. Впро-
чем, исторический опыт говорит против такого развития 
событий. Ни один из отправленных в отставку премье-
ров почти за 40 лет не возвращался на свой пост. Послед-
ний раз это удалось лейбористу Гарольду Вильсону в 1974 
году. А из консерваторов со времен Бонара Лоу (премье-
ра в 1916–1921 и 1922–1923 годах) никому не удавалось 
возглавить партию дважды. Ранее сообщалось, что Бори-
су Джонсону, который явно не утратил политических ам-
биций и рано или поздно намерен попытаться вновь стать 
премьером, нравится сравнивать себя с Уинстоном Чер-
чиллем, однако величайший британец в истории в пере-
рыве между премьерством не переставал возглавлять Кон-
сервативную партию.

Тем временем, по данным исследовательской компа-
нии YouGov, рейтинг консерваторов остается далеким от 
прежних величин: партию поддерживают только 19% из-
бирателей. Популярность лейбористов находится на уров-
не 56%. Поэтому неудивительно, что их лидер Кир Стармер 
продолжает призывать правящую партию организовать 
всеобщие парламентские выборы и «прекратить этот хаос».

Алексей Забродин

Незападный прогноз для мира

На одной из сессий выступит губернатор 
Калининградской области Антон Алиханов. 
Выступление президента РФ Владимира Пу-
тина запланировано на 27 октября.

На открытии мероприятия будет по тра-
диции представлен ежегодный аналитиче-
ский доклад экспертов клуба. На этот раз он 
озаглавлен «Мир без сверхдержав». Составите-
ли документа (Олег Барабанов, Тимофей Бор-
дачев, Ярослав Лисоволик, Федор Лукьянов, 
Андрей Сушенцов и Иван Тимофеев) в нача-
ле отмечают, что прогнозы, сделанные ими 
в предыдущие годы, во многом сбылись. Это 
действительно так: с 2018 года их доклады 
становились все более мрачными и пессими-
стичными (с лейтмотивом, что «миропорядок 
осыпается»). И хотя в прошлогоднем обзоре 
о вероятности масштабного военного кон-
фликта в Европе не сказано, ситуация на Ук-
раине названа «взрывоопасной».

В докладе этого года непосредственно 
о вводе российских войск на Украину говорит-
ся меньше, чем можно было ожидать. Авторы 
сочли, что это «предмет отдельной работы». 
И хотя предсказывать исход этого конфликта 
они тоже не стали, некоторые выводы экспер-
ты уже сделали: «Происходящее — не просто 
региональный конфликт и даже не спор, кто 
из основных действующих лиц займет более 
высокое место в международной иерархии. 
Речь о том, сохранится ли сама эта иерархия 
в привычном для нас виде, и если да, то как 
она может быть устроена».

Из обзора следует, что по масштабу по-
следствий конфликт вокруг Украины впол-
не сравним с коронавирусной инфекцией: 
«Пандемия доказала, что глобализация, как 

ее понимали с 1980-х годов, вполне обратима. 
Разразившийся в 2022 году военно-политиче-
ский кризис в Европе, чрезвычайно опасный 
и малопредсказуемый рецидив соперниче-
ства крупнейших держав, затронул большую 
часть мира и подвел черту под моделью отно-
шений, в основе которой лежало представле-
ние о взаимозависимости как о благе».

Характер событий 2022 года в работе на-
зван «почти революционным». «Россия ста-
ла первой крупной державой, которая, руко-
водствуясь собственными представлениями 
о безопасности и справедливости, решила от-
казаться от благ „глобального мира“, создава-
емых единственной сверхдержавой — США. 
Выгоды, из них извлекаемые, были расцене-
ны Кремлем как слишком рискованные — по-
литико-экономическая интеграция в систему 
всеобщей взаимозависимости накладывает 
избыточные ограничения на свободу дейст-
вий государства»,— поясняют свою мысль 
 авторы доклада.

«Холодный мир»
Их прогноз на будущее и тревожный, и успо-
каивающий одновременно. С одной сто-
роны, ничего хорошего они не ожидают: 
«Предстоящий исторический период будет 
сопровождаться конфликтами и, весьма ве-
роятно, военными столкновениями, неиз-
бежными в процессе формирования нового 
международного порядка». С другой сторо-
ны, в докладе нигде не сказано, что грядет 
ядерный апокалипсис, что уже придает оп-
тимизма.Напомним, нынешнюю жесткую 
конфронтацию между Россией и США вокруг 
Украины в последнее время все чаще сравни-
вают с Карибским кризисом 1962 года, поста-
вившим мир на грань ядерной войны. О том, 

что сегодняшнее противостояние может при-
вести к «ядерному Армагеддону», говорят 
и официальные лица, включая президента 
США Джо Байдена (см. „Ъ“ от 13 октября).

Авторы же «Валдайского клуба» хотя и от-
мечают, что «по крайней мере на этапе, бли-
жайшем после острой фазы кризиса, система 
безопасности в Европе и в мире будет базиро-
ваться на взаимной враждебности», но в то же 
время добавляют, что вести себя напористо 
провоцирующее стороны не будут. «С одной 
стороны, новая обстановка повлечет рост во-
енных расходов европейских государств и из-
менение географии передового базирования 
сил и средств НАТО. Они станут ближе к рос-
сийским границам,— говорится в докладе.— 
С другой — должна вернуться и повышен-
ная ответственность за применение этих сил 
и средств. Любой инцидент способен воспла-
менить кризис, который идет вразрез с жиз-
ненно важными интересами государств Ев-
ропы». Результатом работы системы сдержек 
и противовесов, по мнению экспертов, ве-
роятно, станет «холодный мир» — «лучший 
из возможных на сегодня».

Термин «мирное сосуществование» слиш-
ком привязан к определенной исторической 
эпохе, чтобы точно отражать современность, 
однако, по прогнозу экспертов «Валдая», в це-
лом нас ожидает нечто подобное. «Это, однако, 
не оптимальный, а вынужденный и весьма 
неустойчивый тип организации мирового об-
щежития. Точнее, необходимая предпосылка 
для того, чтобы на основе осмотрительности 
и взаимной сдержанности начать выработку 
новой системы отношений»,— уточняют они.

Эта новая система, как полагают авторы 
доклада, не предусматривает существования 
«сверхдержав». «Международная система по-

сле Второй мировой войны, наиболее при-
вычная для большинства в силу своей относи-
тельной простоты, предусматривала наличие 
специфического феномена — сверхдержав. 
Особенностью мира, в котором главенство-
вали сверхдержавы, была способность край-
не ограниченного круга особо мощных госу-
дарств напрямую или опосредованно — через 
институты, правила и деньги — контролиро-
вать остальных и устанавливать базовые нор-
мы их поведения»,— напоминают эксперты, 
добавляя, что на протяжении холодной вой-
ны в таком качестве выступали Соединенные 
Штаты и Советский Союз.

После самороспуска СССР монопольное 
положение единственной сверхдержавы, как 
отмечается в докладе, заняли США, однако за 
последние 30 лет они по ряду причин стали 
постепенно утрачивать свои лидерские по-
зиции, и теперь о гегемонии говорить уже 
не приходится.

Власти США с таким диагнозом вряд ли 
бы согласились. На прошлой неделе госсе-
кретарь Энтони Блинкен в ходе выступления 
в Стэнфордском университете, наоборот, зая-
вил, что США от своей лидерской роли отка-
зываться не намерены. «С нашей точки зре-
ния, сейчас идет соревнование за форму того, 
что будет в следующем за холодной войной 
периоде, чьи ценности будут отражены. У нас 
простой выбор, и это стало очевидно после 
Второй мировой войны, что мир сам себя не 
организует,— отметил он.— Для США выбор 
такой: если мы не участвуем в организации, 
если не занимаем лидерскую роль, это озна-
чает одно из двух: либо ее занимает кто-то 
другой, возможно Китай, и не в том ключе, 
который совпадает с нашими интересами 
и ценностями, либо, того не лучше, никто не 

занимает, тогда получится вакуум, который 
могут заполнить плохие вещи, прежде чем 
 заполнят хорошие».

Авторы «Валдайского клуба» тем не менее 
настаивают на том, что «Соединенные Шта-
ты утрачивают статус сверхдержавы», в то 
время как самостоятельных игроков в мире 
становится все больше. В одном будущая си-
стема может, однако, по их мнению, быть 
похожа на сверхдержавную модель, как она 
была задумана: «Основную роль должна иг-
рать не военная сила, даже если общая воен-
но-политическая напряженность в мире на 
переходном этапе возрастет». «Военные кон-
фликты, включая тот, который сейчас полы-
хает в Европе,— не признак построения но-
вого порядка, а продукт дисфункции того, 
что существовал до сих пор. И хотя исправ-
ление перекосов мирового развития, как мы 
видим, может вести к применению военной 
силы, как таковая она не является и не долж-
на являться решающим фактором в перспек-
тиве»,—  убеждены эксперты.

Заключительные строки доклада можно 
назвать даже обнадеживающими. «Демокра-
тизация международной среды требует со-
ответствующей реакции — не подавления, 
а гармонизации интересов, уважения плю-
рализма мнений и оценок. Иерархия уступа-
ет место распределенному взаимодействию. 
Миру без сверхдержав потребуется система 
саморегулирования. А саморегулирование 
предполагает гораздо более высокую свободу 
действий, но и ответственность за них,— на-
поминают эксперты и добавляют: — Тогда от 
стадии окончательного осыпания мы в кон-
це концов перейдем к следующему этапу — 
созидания».

Елена Черненко

с1

с1



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 26890,58 (–116,38)
РТС 1050,57 (+9,00)
FTSE 100 6969,73 (+25,82)

DAX 12730,9 (–36,51)
DJIA 31082,56 (+748,97)
NASDAQ Composite 10859,72 (+244,88)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.10.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22–24.10.22
Австралийский доллар 38,3392
Английский фунт 69,2675
Белорусский рубль 24,5875
Датская крона 80,7098

Доллар США 61,1958
Евро 59,8378
Индийская рупия** 74,2778
Казахский тенге** 13,0685

Канадский доллар 44,5741
Китайский юань 83,7320
Норвежская крона* 57,0479
СДР 78,1397

Сингапурский доллар 42,8963
Турецкая лира* 32,9268
Украинская гривна* 16,6272
Шведская крона* 54,3301

Швейцарский франк 60,5959
Японская иена** 40,6941
*За 10. **За 100. 

Энергоцены готовятся обогнать инфляцию
«Совет рынка» ждет роста цены для промышленности на 8,6% в 2023 году

Рост цен на электроэнергию 
для промышленности уско
рится. В 2023 году цена оп
тового рынка, по  прогнозу 
профильного регулятора, 
 вырастет на 8,6% изза стагна
ции спроса и подорожания 
газа. Эксперты предупрежда
ют, что на прак тике цены будут 
расти еще быстрее, поскольку 
в резерв могут вывести 15 ГВт 
ТЭС на  эффективных иностран
ных газовых турбинах. В итоге 
энергоцены обгонят прогноз
ную инфляцию, возмущается 
промышленность. Но регуля
тор напоминает, что энерго
цены в текущем году сущест
венно отстают от инфляции.

«Совет рынка» (регулятор энер-
горынков) подготовил прогноз ди-
намики цен на электроэнергию для 
промышленности в 2023 году („Ъ“ ви-
дел материалы регулятора). Речь идет 
об одноставочной оптовой цене для 
промышленных потребителей (для 
населения сохраняются занижен-
ные тарифы). В первой ценовой зоне 
(европейская часть РФ и Урал, око-
ло 80% потребления страны) показа-
тель может вырасти на 9,4% по отно-
шению к текущему году, а во второй 
ценовой зоне (Сибирь) — на 5,4%.

• Одноставочная цена состоит 
из двух частей: стоимость элек-
троэнергии на рынке на сутки впе-
ред (РСВ, сектор торговли реально 
выработанными киловатт-часа-
ми) и стоимость мощности (готов-
ность поставить энергию в сеть). 
Фактический показатель за восемь 
месяцев текущего года в европей-
ской части РФ и на Урале составил 
2,69 тыс. руб. за МВт•ч, в Сибири — 
2,15 тыс. руб.

В европейской части РФ и на Ура-
ле самый заметный рост цены ожи-
дается в секторе РСВ: стоимость 
электроэнергии на рынке в 2023 
году может вырасти сразу на 11,5%, 
до 1,57 тыс. руб. за МВт•ч. Цена на 
мощность может увеличиться на 
5,1% и составит 922,1 тыс. руб. за 
МВт. В Сибири регулятор ожида-
ет рост цены РСВ на 1,8% за год, до 
1,12 тыс. руб. за 1 МВт•ч. Цена на 
мощность там увеличится на 8,7%, 
до 845,3 тыс. руб. за МВт.

Ключевой фактор — динамика 
потребления электроэнергии. По 

оценкам регулятора, общий спрос 
в 2022 году может вырасти на 1,8%, 
а в 2023 году — на 0,7%. Однако про-
мышленное потребление (без учета 
населения) в европейской части РФ 
и на Урале в 2022 году вырастет лишь 
на 0,3%, а в 2023 году — уже не изме-
нится. Промышленное потребле-
ние в Сибири за текущий год выра-
стет на 3,3%, а в 2023 году — на 0,8%.

В европейской части РФ и на Ура-
ле на динамику цен РСВ повлия-
ет рост цен на газ (в среднем инди-
кативный уровень цен в 2023 году 
ожидается на 10,5% выше 2022 

года), пояснили „Ъ“ в «Совете рын-
ка». В Сибири, напротив, цены на 
уголь — основное топливо ТЭС 
в регионе — могут упасть на 0,7% 
с учетом доставки по железной до-
роге. Цены мощности заметно вы-
растут из-за индексации платежа 
в секто ре конкурентного отбора 
мощности (КОМ) с учетом высокой 
инфляции за 2022 год (12,4%), а так-
же запуска новых объектов ВИЭ на 
2 ГВт и проектов модернизации ста-
рых ТЭС на 2,9 ГВт.

Дополнительно толкать цены 
РСВ вверх будет новый механизм 

экономии ресурса иностранных га-
зовых турбин, в результате которого 
с рынка уйдет до 15 ГВт наиболее эф-
фективной и дешевой газовой гене-
рации, замечает Максим Дякин из 
«Выгон Косалтинг». Выведение в ре-
зерв газовых турбин может привес-
ти к росту цен РСВ на 7–10% в сред-
нем по рынку или на 3–5% в оптовой 
цене, посчитал Сергей Роженко из 
Kept. Он также полагает, что к до-
полнительному росту цены может 
привести снижение спроса (так как 
тогда платеж за мощность будет рас-
пределен на меньший объем по-
требления): «Прогноз регулятора 
о сохранении спроса в 2023 году 
на уровне 2022 года имеет шансы 
не сбыться».

«Прогноз подтверждает, что элек-
троэнергетика продолжает жить 
своей, отдельной от остальной эко-
номики жизнью»,— говорят в «Со-
обществе потребителей энергии» 
(объединяет промышленных потре-
бителей электроэнергии). Там отме-
чают, что рост оптовых цен на элек-
троэнергию в европейской части РФ 
и на Урале, где сосредоточен основ-
ной экономический и промышлен-
ный потенциал страны, в 2023 году 
превышает прогнозную инфляцию 
в 1,5 раза (Минэкономики ожидает 
инфляцию в 6%).

Однако в «Совете рынка» указыва-
ют, что в ценообразовании на рын-
ке КОМ учитывается инфляция за 
прошлый год. Там также подчерки-
вают, что рост одноставочной цены 
в европейской части РФ и на Урале 
в 2022 году ожидается на уровне 3% 
год к году, а по обеим ценовым зо-
нам — 5%, хотя инфляция в текущем 
году ожидается на уровне 12,4%.

Полина Смертина
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Повестка «технологического сувере-
нитета» расширяется — промышлен-
ные власти в условиях роста санкци-
онного давления и экономической 
изоляции РФ постепенно изучают во-
прос о том, сколько всего придется 
импортозаместить хотя бы для нужд 
критических отраслей, и сколько все-
го придется произвести, чтобы на-
ладить это импортозамещение (от-
метим, что основой этой рекурсии 
вполне может быть и расходящаяся, 
а не сходящаяся последовательность). 
Чиновники Минпромторга призна-
ют, что одной господдержки нужно 
уже 6 трлн руб. (см. „Ъ“ от 18 октября). 
Однако финансы могут оказаться не 
основным ограничением: «техноло-
гический суверенитет» очевидно по-
требует и трудовых ресурсов, а вопрос 
о них может поставить власти перед 
не вполне очевидным выбором.

Свободных рабочих рук на рын-
ке труда практически нет — промыш-
ленники говорили о конкуренции за 
таких работников задолго до начала 
военной операции на Украине, а с тех 
пор к этой конкуренции присоеди-
нились ВПК и военкоматы. Одним из 
немногих источников квалифици-
рованных кадров может стать пере-
живший технологический бум рос-
сийский АПК: с начала века сектор 
сократил разрыв с высокотехноло-
гичным американским АПК по про-
изводительности в разы (с 11 раз до 
4,7). Во многом причина тому — бум 
инвестиций в российское агропро-
изводство, продолжающийся с кон-
ца 2000-х. Напомним, за это время РФ 
превратилась из потребителя между-
народной гумпомощи и импортера 
в крупного игрока мирового рынка 
продовольствия.

В силу этого у аграрного сектора 
остаются и возможности отстоять за-
нятых — ссылаясь, например, на ни-
кем не отмененную концепцию «про-
довольственной безопасности» (она, 
кстати, находится в ведении того же 
Совбеза, что и технологический суве-
ренитет). При этом мировой рост цен 
на продовольствие, прекращения 
которого на фоне паузы в глобализа-
ции и высокой неопределенности на 
рынках никто не ждет, расширяет воз-
можности АПК предлагать конкурент-
ные зарплаты и продолжать инвести-
ровать в улучшение условий жизни 
на селе, а «ковидная» пауза показала, 
что нынешний уровень урбанизации 
в обществе уже зачастую восприни-
мается избыточным, и у горожан есть 
спрос на идею «бросить все и уехать 
в деревню». Однако и пример того, 
как аграрный сектор может проиг-
рать конкуренцию промышленно-
сти, в новейшей истории есть — это 
высокоиндустриализованная эко-
номика КНР. Производительность 
труда в агросекторе страны вчетве-
ро ниже российской, а о продоволь-
ственной безопасности речи и быть 
не может: Китай — безнадежный не-
тто-импортер (в том числе и россий-
ского) продовольствия, такой ценой 
занявший место ведущего промыш-
ленного экспортера мира. Впрочем, 
место это оплачено в первую очередь 
триллионными инвестициями запад-
ных корпораций — что для России те-
перь несбыточно. По крайней мере 
технологический рывок ей придется 
 обеспечивать на свои.

Технологический  
суверенитет требует 
рабочих рук, а исход 
конкуренции за них 
промышленности  
и АПК неочевиден

Брокеры потянулись за инвесторами
Участники российского рынка выходят на биржи Казахстана

Как выяснил „Ъ“, на фондовый ры
нок Казахстана собираются выйти не
сколько крупных российских брокеров. 
Так они пытаются расширить возмож
ности клиентов, в том числе по  работе 
с иностранными ETF. Эксперты счи
тают направление перспективным 
и на фоне активного переезда россиян 
за  рубеж после начала военных дейст
вий, а затем после объявления частич
ной  мобилизации.

Российские брокеры расширяют бизнес 
за счет выхода на биржи Казахстана, показал 
опрос „Ъ“. В процессе подключения к торго-
вым площадкам сейчас находятся БКС, «Ве-
лес Капитал» и еще один крупный брокер, 
пожелавший остаться неназванным. «Ин-
госстрах-Инвестиции» изучает такую воз-
можность, в «Иволге Капитал» «ищут пути 
интеграции».

Сейчас в стране действуют Казахстанская 
фондовая биржа (KASE) и Astana Internation-
al Exchange (AIX; один из акционеров — NAS-
DAQ). KASE специализируется на торгах валю-
той, облигациями, операциях на денежном 
рынке. Объем торгов на рынке акций, со-

гласно ее отчетности, невелик — чуть более 
$200 млн в январе—сентябре. На AIX актив-
ность в сегменте долговых и долевых бумаг 
приблизительно одинаковая. Однако лик-
видность здесь еще ниже — объем торгов 
с акциями и ETF за девять месяцев не превы-
сил $50 млн. Для сравнения: на «СПБ Бирже», 
специализирующейся на торгах акциями 
иностранных компаний, объем торгов толь-
ко в сентябре составил $5,7 млрд, на Москов-
ской бирже — 1,47 трлн руб. (более $24 млрд, 
торги долевыми ценными бумагами).

Тем не менее рынок Казахстана — один из 
ключевых на пространстве СНГ, где один из 
наиболее высоких уровней инвестиционной 
активности и обеспеченности среди граждан, 
считает руководитель управления развития 
клиентского сервиса «Финама» Дмитрий Лес-
нов. Перспективность направления пока-
жет время, но пока для российских инвесто-
ров это «единственное окно для торговли на 
рынке Euroclear», добавляет замгендиректо-
ра по активным операциям «Велес Капитала» 
 Евгений Шиленков.

Как отмечает аналитик Freedom Finance 
Global Ансар Абуев, крупные IPO, в том чи-

сле предстоящие в ближайшее время бир-
жевые дебюты в рамках программы «на-
родных размещений», проводятся на AIX. 
Важными для российских инвесторов вы-
глядят торгуемые там иностранные бирже-
вые фонды (ETF), уточняет старший анали-
тик мультисемейного офиса ITS WM Георгий 
 Окромчедлишвили.

KASE может в ближайший год показать 
стремительную динамику торгов на фоне 
«прилива капитала релоцированных росси-
ян», полагает главный аналитик «Регблока» 
Анна Авакимян. По ее словам, условия бир-
жевых и внебиржевых торгов казахстанских 
площадок мало чем отличаются от Москов-
ской биржи, при этом в стране нет санкци-
онного режима.

В KASE и AIX не ответили на запрос „Ъ“.
В то же время ряд экспертов отмечают ин-

фраструктурные риски, «сопутствующие ны-
нешней ситуации». Биржи Казахстана опаса-
ются вторичных санкций и готовы работать 
только с несанкционными брокерами из Рос-
сии, пояснил инвестиционный стратег ком-
пании «Арикапитал» Сергей Суверов. В стране 
«довольно аккуратно» относятся к санкцион-

ным рискам и «предпочитают десять раз пе-
рестраховаться, но не допустить участия 
санкционных игроков из России», отмечает 
и Георгий Окромчедлишвили.

ЕС и США могут пригрозить уходом собст-
венного бизнеса, как это уже было в Турции, 
а последний санкционный пакет ЕС и вовсе 
установил, что любые средства лиц, способст-
вующих нарушению санкционных запретов, 
могут быть также заблокированы, подчерки-
вает руководитель санкционной практики 
АБ «А-Про» Екатерина Макеева.

Для выхода на какой-либо рынок важно 
понимать, к каким эмитентам и инструмен-
там будет доступ, как они лягут в инвестици-
онное видение клиентов и консультантов, 
какими будут доходность и риски, отмеча-
ет гендиректора «Открытие Инвестиции» 
Юрий Маслов. По его словам, в отношении 
Казахстана «пока карта не сформировалась, 
линейка эмитентов и инструментов непо-
нятна, а текущая не дает какого-либо эффек-
та, кроме технического, с точки зрения за-
мещения выпавших иностранных рынков 
инструментов».

Ксения Куликова

Жилые комплексы станут неудобными для жильцов
В Госдуме критикуют новый законопроект Минстроя

Подготовленный Минстроем 
и внесенный в Госдуму проект 
закона о жилых комплексах 
вызвал вопросы у комиссии 
по обеспечению жилищных 
прав граждан. Там считают, 
что принятие документа мо
жет усложнить жизнь собствен
ников, которым придется от
вечать за содержание и ремонт 
дорог и социальной инфра
структуры внутри комплекса, 
а также позволить снабжаю
щим компаниям произвольно 
устанавливать тарифы. С дру
гой стороны, отмечают экспер
ты, законопроект облегчит ра
боту девелоперов: с них могут 
снять обязанность утверждать 
документацию планировки 
 территории.

„Ъ“ ознакомился с заключени-
ем комиссии Госдумы по обеспе-
чению жилищных прав граждан 
от 18 октября в отношении законо-

проекта «О жилых комплексах (ЖК), 
об управлении имуществом обще-
го пользования в жилых комплек-
сах», который в июле внесло пра-
вительство. Согласно заключению, 
в документе есть «ряд существен-
ных  недоработок».

Так, в комиссии считают, что при-
нятие законопроекта в текущей 
версии, дублирующей в большей 
степени нормы Гражданского и Жи-
лищного кодексов, может привести 
к проблемам в правоприменитель-
ной практике, так как в проекте «не 
определен отдельно специфический 
предмет регулирования». В доку-
менте предлагается считать жилым 
комплексом совокупность любых 
земельных участков. При этом, гово-
рится в заключении комиссии, неяс-
но, распространяются ли на местные 
власти обязанности по обеспечению 
жителей комплексов коммуналь-
ной, социальной и дорожно-транс-
портной инфраструктурой.

Как полагает член комиссии Гос-
думы по обеспечению жилищных 
прав граждан Алексей Куринный, 
речь может идти о том, что владель-
цы недвижимости в ЖК должны 
взять полностью на себя заботу об 
имуществе, включая дороги и дру-
гую инфраструктуру. В то же время 
в проекте не урегулирован вопрос, 
как дорога между домами станет об-
щим имуществом владельцев при 
отсутствии механизма ее передачи, 
добавляет руководитель «Кучембаев 
и партнеры» Алмаз Кучембаев.

Кроме того, в комиссии считают, 
что в проекте не доработан порядок 
признания жилыми комплексами 
малоэтажных домов и коттеджей. 
На практике для этого необходимо 
проводить общее собрание собст-
венников, что трудно реализуемо. 
Также, по мнению комиссии, нужно 
уточнить порядок определения гра-
ницы комплексов, если документа-
ция по планировке территории не 

утверждена. Без серьезной коррек-
тировки проекта его принятие, счи-
тает господин Куринный, «приве-
дет к созданию высоких рисков для 
собственников жилья». В Минстрое, 
подготовившем законопроект, „Ъ“ 
не ответили.

Отдельный документ о ЖК необ-
ходим, так как в действующем зако-
нодательстве не хватает норм, ре-
гулирующих управление такими 
объектами и пользование общим 
имуществом, считает управляю-
щий партнер «Метриума» Надежда 
Коркка. Однако вынесенный зако-
нопроект, согласна она, «не решает 
все существующие коллизии и даже 
может породить новые».

Так, законопроект наделяет ши-
рокими возможностями ресур-
соснабжающие организации, не 
устанавливая их обязательств по 
бесперебойному обслуживанию 
ЖК, отмечает президент Ассоциа-
ции компаний, обслуживающих 

недвижимость, Никита Чулочни-
ков. «В результате компании смогут 
расторгать с ЖК договор в односто-
роннем порядке или бесконтроль-
но повышать стоимость своих 
услуг»,— считает эксперт. Нередко 
коммунальная инфраструктура ЖК 
остается в собственности застрой-
щика или аффилированной с ним 
структуры, что позволяет «произ-
вольно устанавливать тарифы для 
жильцов», замечает адвокат Asterisk 
Станислав Климов.

В целом, отмечают эксперты, за-
конопроект скорее поддерживает 
застройщиков. Например, уточня-
ет Надежда Коркка, в текущей ре-
дакции от девелопера не требуется 
утверждать документацию по пла-
нировке территории в отношении 
всего ЖК, что имеет существенное 
значение для установления границ 
комплекса и состава общего имуще-
ства собственников.

Дарья Андрианова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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На российском рынке интер-
нет-коммерции усиливается 
конкуренция в сегменте, кото-
рого, казалось бы, нет,— органи-
зации платежей в РФ с помощью 
карт международных платеж-
ных систем (МПС), выпущенных 
иностранными банками. В на-
чале марта основные МПС объя-
вили о полной приостановке ра-
боты в России. Их карты, выпу-
щенные банками РФ, перестали 
приниматься за границей, а кар-
ты иностранных банков этих си-
стем — в России. Первое реше-
ние по платежам в РФ из-за гра-
ницы появилось весной, теперь 
у него возник целый ряд конку-
рентов, что ведет к общему сни-
жению исходно очень высоких 
комиссий. Впрочем, эксперты 
предполагают, что МПС развер-
нут борьбу с сервисами.

Как стало известно „Ъ“, на рынок 
организации приема платежей с по-
мощью карт МПС, выпущенных ино-
странными банками, вышла компа-
ния LIFE PAY. Она готова обеспечить 
прием платежей с помощью ино-
странных карт Visa и Mastercard 
с комиссией 8,5%. Как пояснили „Ъ“ 
в компании, организация оплаты 
иностранными картами возможна 
только для онлайн-сервисов. 

Наиболее востребована эта услуга, 
по данным LIFE PAY, у крупных игро-
ков сферы онлайн-образования, а так-
же стриминговых сервисов и сервисов 
с контентом по подписке: фильмы, му-
зыка, книги, гейм-индустрии. «Напри-
мер, мы тестировали наш эквайринг 
перед запуском на платформе „Ли-
тРес“»,— сообщили в компании.

• Весной на фоне санкций в РФ пол-
ностью приостановили работу Visa, 
Mastercard, AmEx, Diners Club, JCB. 
По решению МПС с их картами не 
имеют права работать как россий-
ские банки-эмитенты, так и банки-
эквайреры. То есть их карты, выпу-

щенные банками РФ, не принимают-
ся за рубежом, а выпущенные ино-
странными банками в России — 
как офлайн, так и онлайн. 
Первой услугу по приему карт 

МПС иностранных банков в марте 
предложила Prodamus. Как расска-
зали „Ъ“ в компании, этим сервисом 
пользуются в основном русскоязыч-
ные клиенты, живущие за границей, 
покупая контент — книги, музыку, 
фильмы. «Физические товары при-
обретают в подарок или в качестве 

материальной помощи родственни-
кам»,— добавили там. Комиссия за эту 
услугу у Prodamus составляет 10%. Ин-
тернет-магазин получает на свой счет 
в российском банке сумму в рублях.

В начале августа аналогичную услу-
гу начала предоставлять Robokassa, 
у которой комиссия оказалась лишь 
символически ниже, чем у Proda-
mus,— 9,9%. Как рассказали „Ъ“ в ком-
пании, наибольшую популярность 
сервис приобрел у предпринимате-
лей, работающих в сфере предоставле-
ния дистанционных услуг. «В первую 
очередь речь идет об образователь-
ных проектах и продаже цифрового 
контента,— пояснили там.— Но в по-
следнее время больше половины обо-
ротов приходится на продажу физиче-
ских товаров, в основном косметики». 
«Почта России» доставляет товары 
в 115 стран, работают другие серви-

сы, так что варианты есть, пояснили 
в компании.

Только выходящая на этот рынок 
LIFE PAY предлагает тариф на 1,5 про-
центного пункта ниже, чем у конку-
рентов. Это существенно и приведет 
к общему снижению комиссий за 
услугу, полагают эксперты. Они под-
черкивают, что у тех же компаний эк-
вайринговая комиссия для внутри-
российских платежей не превышает 
4%, в то время как у крупных банков 
она, как правило, ниже 2,5%. По сло-
вам участников рынка, позволить 
себе такие эквайринговые ставки 
игроки могут, пока интерес к серви-
су достаточно высок.

Однако использование подобных 
платежных сервисов несет в себе 
и определенные риски. Так, по сло-
вам главы Ассоциации интернет-тор-
говли (АКИТ) Артема Соколова, для 
участников рынка, которые рассма-
тривают работу на экспорт, могут 
возникнуть проблемы с чарджбеком 
(возврат средств за недоставленный 
или некачественный товар).

Независимый эксперт на рынке 
платежных карт Дмитрий Вешняков 
считает, что организовать сервис по 
приему платежей из-за границы не-
сложно, но, скорее всего, все они 
противоречат внутренним прави-
лам крупных МПС. «Если такая схе-
ма вскроется, эквайрера ждет штраф 
и предписание остановить деятель-
ность»,— утверждает эксперт.

Глава правления ассоциации 
«Финансовые инновации» Роман 
Прохоров подтверждает, что МПС 
отрицательно относятся к трансгра-
ничному эквайрингу и по возмож-
ности борются с ним. В рассматрива-
емой ситуации, добавляет эксперт, 
дополнительным стимулом для ак-
тивизации борьбы будет и аргумент 
использования трансграничного эк-
вайринга для обхода санкций.

Максим Буйлов,  
Ольга Шерункова

Платежи пошли в обход
Иностранным картам оказывают дорогой прием в России

10 процентов
в среднем составляет 
комиссия 
за проведение в России 
платежа картами МПС, 
выпущенными 
иностранными банками

Крупные аудиторы хотят сни-
зить количество клиентов, под-
лежащих обязательному аудиту. 
В результате, по мнению участ-
ников рынка, снизится спрос 
не недобросовестные услуги, 
демпинг и излишнее регуля-
торное давление. Но пострада-
ет бизнес небольших компаний, 
в первую очередь региональ-
ных.

На прошлой неделе в рамках 
разработки «плана действий кон-
цепции развития аудиторской дея-
тельности Минфин начал собирать 
мнения рынка «по совершенствова-
нию сферы обязательного аудита». 
Сбор продолжится до конца ноября.

Как показал опрос участников 
рынка, крупные аудиторы выступа-
ют за сокращение обязательного ау-
дита при отмене стоимостных кри-
териев. Так, по словам гендиректора 
«Русаудита» Евгения Самойлова, это 
самое быстрое и реализуемое на пра-
ктике решение. Гендиректор «ФБК 
Поволжье» Сергей Никифоров добав-
ляет, что в новых экономических ре-
алиях стоимостные критерии стано-
вятся излишним обременением для 
отечественного бизнеса. Собесед-
ник из числа аудиторов добавляет, 
что «оказание некачественных ауди-
торских услуг создает регуляторные 
риски для отрасли и привлекает из-
лишнее внимание ЦБ».

• Стоимостные критерии —  
финансовые показатели компании, 
от которых зависит необходи-
мость проводить обязательный  
аудит. К ним относятся годовой  
доход (более 800 млн руб.) и активы 
(от 400 млн руб.). 
Обязательный аудит — это ежегод-
ная аудиторская проверка бухгал-
терской (финансовой) отчетности. 
Ему подлежат кредитные и страхо-
вые организации (КО и СО), общества 
взаимного страхования, профессио-

нальные участники рынка ценных 
бумаг, фонды, а также компании, 
чей годовой доход превышает 
800 млн руб., и т. д.

По оценкам господина Самойло-
ва, из текущих клиентов, подпадаю-
щих под требования обязательного 
аудита, на компании, приобретаю-
щие аудит для галочки, приходится 
до 50%, что составляет 15–20% рынка 
при общем его объеме в 30 млрд руб. 
Он поясняет, что стоимостные крите-
рии сегодня приводят к формирова-
нию ситуации, когда аудит не нужен 
части компаний, вследствие чего та-
кие клиенты делают вид, что заказы-
вают аудит, а аудиторы делают вид, 
что его проводят.

Если судить по средней цене ау-
диторского заключения членов СРО, 
доля компаний, которые имитиру-
ют оказание услуг, составляет сегод-

ня около 50–60% рынка, указывает 
господин Самойлов. «Это оказыва-
ет давление на цены в целом по рын-
ку,— поясняет он.— Компаниям, 
которым аудит не нужен, проще сде-
лать его формально за 100–200 тыс. 
руб., в то время как цена на качест-
венный аудит в среднем стартует от 
500 тыс. руб.». Президент аудитор-
ской компании «Пачоли» Светлана 
Романова уточняет, что стоимость ау-
дита — это количество часов работы 
аудитора, умноженное на ставку, ко-
торая не может быть меньше 3 тыс. 
руб. в час. По ее словам, на такую ра-
боту уходит не меньше недели для 
группы аудиторов, если соблюдать 
все процедуры и стандарты.

Участники рынка считают, что 
сокращение компаний, подлежа-
щих обязательному аудиту, положи-
тельно скажется на рынке. Господин 
Самойлов отмечает, что, если сто-
имостные критерии отменят, про-
падет искусственный спрос и уй-
дет существенное число компаний, 
имитирующих аудиторские услуги, 
и останутся компании, которые за-
интересованы в развитии рынка.

Сергей Никифоров добавляет, 
что подобное изменение может 
привести к повышению качества 
и повысит маржинальность рынка. 
«Все это позволит создать условия 
для развития тех компаний, кото-
рые смогут обеспечить свою кон-
курентоспособность, а также для 
преодоления тяжелейшего кадро-
вого кризиса на аудиторском рын-
ке»,— продолжает он. В результате 
на рынке для оставшихся аудитор-
ских компаний будут востребова-
ны наличие у аудиторов опыта, 
необходимых компетенций и ква-
лификации, что требует адекватной 
оплаты как услуг аудиторских орга-
низаций, так и труда их сотрудни-
ков, подытоживает эксперт.

Юлия Пославская

Аудиторы не держатся  
за клиентов
Участники рынка просят сократить обязательный аудит

Ассоциация больших данных 
(АБД), объединяющая «Яндекс», 
VK, Сбербанк, «Ростелеком» 
и другие IT-компании, кри-
тикует инициативу Минциф-
ры о создании фонда матери-
альной компенсации для гра-
ждан, ставших жертвами уте-
чек баз персональных данных. 
Он может финансироваться 
из оборотных штрафов компа-
ний, допустивших утечки. Биз-
нес считает, что фонд потре-
бует и бюджетных вложений, 
а объем компенсаций окажет-
ся незначительным. Альтерна-
тивой, считают юристы, может 
стать взыскание компенсации 
морального вреда, размер ко-
торой установит суд: это стиму-
лирует граждан более активно 
использовать институт коллек-
тивных исков.

„Ъ“ ознакомился с позицией АБД 
о создании в России фонда выплат 
компенсаций жертвам утечек пер-
сональных данных, направленной 
в Минцифры 21 октября. Министер-
ство с лета обсуждает с бизнесом 
возможность создания фонда ма-
териальной компенсации для гра-
ждан, ставших жертвами утечек баз 
персональных данных. Пополнять-
ся он должен из оборотных штра-
фов компании, допустившей инци-
дент,— 1% от годового оборота (см. 
„Ъ“ от 19 августа).

О возможном введении оборот-
ных штрафов стало известно вес-
ной, для реализации механиз-
ма предлагается внести поправки 
в КоАП. Минцифры предлагает на-
значать штраф, если в сеть попала 
база с 10 тыс. записей, из которых 
минимум 1 тыс. человек можно точ-
но установить. В случаях, когда в базе 
больше 100 тыс. строк, руководство 
компании оштрафуют, если удастся 
идентифицировать 10 тыс. человек 
(см. „Ъ“ от 6 октября).

В АБД считают, что создание фонда 
компенсаций жертвам утечек неце-
лесообразно, так как «деятельность 
административно-управленческо-
го аппарата потребует постоянного 

финансирования из средств феде-
рального бюджета», а фактические 
суммы компенсаций «будут непред-
сказуемы». Ассоциация полагает, что 
компаниям было бы целесообраз-
нее инвестировать в аудиты своих 
информсистем, нежели переводить 
средства в фонд.

Единая методика расчета ком-
пенсации не будет учитывать реаль-
ную степень защищенности данных 
и виновности компании, что «демо-
тивирует инвестировать в кибербез-
опасность», следует из позиции АБД. 
Возможность избежать оборотного 
штрафа в случае нарушения, напро-
тив, будет стимулировать компании, 
работающие с данными, проводить 
добровольный аудит систем без-
опасности, отметила президент АБД 
Анна Серебряникова. В Минцифры 
не ответили „Ъ“.

Специально созданный адми-
нистративный аппарат потребу-
ет постоянного бюджетного фи-
нансирования и будет стремиться 
максимально расширить состав пра-
вонарушений для взимания штра-
фов для наполнения фонда, соглас-
ны в Ozon: «При этом компенсации 
для пострадавших в случае массовых 

утечек окажутся незначительными 
на фоне причиненного ущерба».

В 2022 году утечки персональ-
ных данных в России резко возро-
сли. По данным InfoWatch, в РФ 
в первом полугодии попали в сеть 
305 баз данных, что на 45,9% боль-
ше, чем за тот же период 2021 года. 
Объем похищенной информации 
увеличился более чем в 16 раз, соста-
вив 187,6 млн записей. Сейчас мак-
симальный штраф за утечку персо-
нальных данных для организаций 
ограничивается 100 тыс. руб.

Предлагаемая схема фонда на-
поминает деятельность аккредито-
ванных обществ по коллективному 
управлению правами, например, 
Российского авторского общества 
(РАО), которые собирают деньги за 
использование объектов авторских 
и смежных прав, а потом самостоя-
тельно распределяют их между пра-
вообладателями, говорит член Ко-
миссии по правовому обеспечению 
цифровой экономики Московско-
го отделения Ассоциации юристов 
России Вадим Перевалов. За 2021 год 
РАО собрало 3, 8 млрд руб., а факти-
чески выплатило правообладателям 
только 2,5 млрд руб., то есть пример-
но 65% от собранной суммы, а расхо-
ды самого РАО составили примерно 
35% от собранных средств, отмечает 
эксперт.

По его мнению, альтернативой 
может стать подход взыскания ком-
пенсации морального вреда в рам-
ках установленного законом диа-
пазона, когда точный размер будет 
определять суд с учетом обстоя-
тельств конкретного дела. В таком 
случае граждане смогут более актив-
но использовать институт коллек-
тивных исков и будут прямо эконо-
мически заинтересованы в защите 
своих прав в результате утечек, до-
бавляет господин Перевалов: «Ана-
логичный механизм определения 
размера был предусмотрен законо-
дательством об интеллектуальной 
собственности и показал высокое 
удобство и эффективность для пра-
вообладателей».

Татьяна Исакова

Бизнес не берется в оборот
Операторы данных считают неэффективным  
механизм компенсаций за утечки

Мы надеемся,  
что после принятия 

документа об оборотных 
штрафах компании 
задумаются о том,  

что вкладывать средства  
в безопасность  

для них выгоднее, 
чем платить штрафы

— Максут Шадаев,
глава Минцифры, 28 сентября

Ц И Т А Т А

О масштабе проблемы 
недостоверности 

отчетности  
в финансовом секторе 

говорят несколько цифр.  
За период с 2013 года были 
отозваны лицензии у 291 
кредитной организации.  

У большинства из них  
в той или иной мере 

присутствовали факты 
недостоверной отчетности

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 14 ноября 2016 года

Ц И Т А Т А
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Его поздравляет президент Российского еврейского 
конгресса Юрий Каннер:
— Дорогой Герман! Только что закончившуюся чере-
ду еврейских осенних праздников ты продолжил сво-
им днем рождения. Не все евреи знают об этом, но 
многим из них стоит накрыть в этот день празднич-
ный стол или хотя бы поднять бокал в твою честь. Ко-
личество людей, которым ты помог в жизни и кото-
рые испытывают к тебе благодарность, столь велико, 
что впору учреждать отдельный праздник. Но, пока 

он не учрежден, отметим просто твой день рожде-
ния как праздник тех, кто лично с тобой знаком. Все 
мы находимся под влиянием твоего обаяния, пользу-
емся плодами твоей мудрости, дружеской располо-
женности и щедрой доброты. Желаем тебе оставать-
ся таким, как ты есть, подольше — в полном здравии 
и неиссякаемой силе, с удачей в бизнесе, других сфе-
рах  деятельности и замыслах. И пусть это продолжает-
ся до твоих 120.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 61 год  
члену наблюдательного совета консорциума «Альфа-групп» 
Герману Хану

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Уголь не доплывает  
до Индии
Поставки энергоугля из России в октябре  
могут упасть в два раза

Импорт российского энергети-
ческого угля в Индию сокраща-
ется второй месяц подряд, что 
объясняется высокими запаса-
ми у покупателей и завершени-
ем сезона пикового спроса на 
электроэнергию. В октябре по-
ставки могут снизиться на 51%, 
до 730 тыс. тонн. Кроме того, 
цена на российский уголь выро-
сла, что стимулирует индийские 
компании подождать с закупка-
ми. По мнению аналитиков, не-
смотря на колебания экспорта, 
у российских компаний боль-
шие перспективы увеличения 
отгрузок в Индию.

Российские компании второй 
месяц подряд снижают поставки 
энергетического угля в Индию. По 
данным индийского агентства Coal-
Mint, в октябре он сократится на 51% 
в сравнении с сентябрем и составит 
730 тыс. тонн. В сентябре импорт 
энергетического угля из РФ впервые 
упал с мая. Индия и Китай являются 
наиболее востребованными рынка-
ми для российских угольщиков в ка-
честве замены Европе, которая ввела 
эмбарго на поставки из РФ.

Есть две причины сокращения 
поставок. Во-первых, индийские ме-
таллургические компании и произ-
водители цемента накопили боль-
шие запасы энергетического угля 
(они иногда используют его в каче-
стве заменителя коксующегося). Эти 
сегменты промышленности, отмеча-
ет CoalMint, в течение года увеличи-
ли использование российского угля 
из-за его ценовой привлекательно-
сти в сравнении с альтернативными 
поставщиками. 

Кроме того, индийские компа-
нии ожидают роста цен на россий-

ский уголь в ближайшее время. 
В сентябре цены на поставляемый 
в Индию высокосортный россий-
ский энергетический уголь выро-
сли до $200 за тонну на условиях CIF 
против $185–190 в июле—августе. 
При этом крупнейшие покупатели 
российского угля в Индии — Arce-
lorMittal, Nippon Steel, Ultratech Ce-
ment и Rashmi Group — уже создали 
достаточные запасы на следующие 
два-три месяца. Кроме того, произво-
дители цемента предпочитают неф-
тяной кокс, а энергетический сектор 
увеличивает закупки более дешево-
го местного и индонезийского угля.

Рост поставок в Индию во многом 
связан с переориентацией экспорта 
крупнейшей российской угольной 
компанией СУЭК, которая поставля-
ет уголь из Кузбасса, Хакасии, Буря-
тии и Хабаровского края. Как отме-
чалось в августовском обзоре Argus, 
СУЭК задействовал все доступные 
маршруты для экспорта в Индию, 
отгружая уголь с собственных тер-

миналов в Мурманске и дальнево-
сточном порту Ванино, а также из 
терминала в Тамани. В СУЭК не отве-
тили на запрос „Ъ“. 

Значительные скидки на россий-
ский энергетический уголь летом по-
зволили Индии заместить объемы, 
поставляемые из США и Южной Аф-
рики. При этом в августе власти Ин-
дии заставляли промышленность ак-
тивнее закупать импортный уголь 
из-за высокого потребления электроэ-
нергии и низких запасов угля на элек-
тростанциях, которые упали до уров-
ня в десять дней потребления вместо 
норматива в три недели. С уходом 
жаркой погоды и снижением потре-
бления электроэнергии для кондици-
онирования потребность индийских 
компаний в импорте угля упала.

Несмотря на проблемы в сен-
тябре—октябре, перспективы ро-
ста российских поставок есть. Бо-
рис Красноженов из Альфа-банка 
подчеркивает, что около 70% вы-
работки электроэнергии в Индии 
обеспечивает угольная генерация, 
а, по оценке Wood Mackenzie, им-
порт энергетического угля в Индию 
может вырасти на 7%, до 158 млн 
тонн в 2022 году и еще на 3% в 2023 
году. При этом суммарный импорт 
энергетического и коксующегося 
угля в Индию в первом полугодии 
оставался приблизительно на 10% 
ниже уровней, которые были до 
пандемии. «Индия постепенно дого-
няет Китай в роли крупнейшего им-
портера энергетического угля»,— от-
мечает аналитик. По его мнению, 
потенциальный объем экспорта рос-
сийского угля в Индию может до-
стигнуть 40 млн тонн на горизонте 
следующих десяти лет.

Евгений Зайнуллин

Заемщики  
выбирают лимиты
Граждане увеличивают  
эффективность использования займов

На фоне ужесточения скоринга 
микрофинансистами и вспле-
сков потребительской активно-
сти из-за геополитических со-
бытий заемщики стали выби-
рать более 82% от одобренной 
им суммы займа. Это макси-
мум с 2020 года. Хотя напрямую 
показатель не оказывает суще-
ственного влияния на бизнес 
МФК, он свидетельствует об из-
менении потребительского по-
ведения, что важно для форми-
рования дальнейшей риск-по-
литики, отмечают участники 
рынка и эксперты.

„Ъ“ ознакомился с данными ис-
следования онлайн-сервиса альтер-
нативного кредитования Money-
man. Согласно документу, по итогам 
третьего квартала заемщики микро-
финансовых организаций (МФО) 
выбирали 82,5% от одобренной им 
суммы. Это максимальное значе-
ние с 2020 года. В исследовании 
речь идет о так называемых займах 
до зарплаты (PDL, суммой до 30 тыс. 
руб., сроком на месяц).

По словам гендиректора экосис-
темы Unicom Дмитрия Африканова, 
запрашиваемая сумма займа в сен-
тябре—октябре находилась на уров-
не 20–24 тыс. руб., показатель суще-
ственно не изменился по сравнению 
с летними цифрами. Однако разни-
ца между реально выданной суммой 
и желаемой различается в 2,5–3 раза. 
Средняя одобряемая сумма снижа-
ется третий квартал подряд, следу-
ет из материалов Moneyman. Так, по 
итогам третьего квартала этот пока-
затель составил 10,17 тыс. руб. Для 
сравнения, по итогам первого квар-
тала он был на уровне 10,45 ты. руб.

В Moneyman объясняют рост 
доли использования займа ужесто-
чившимся скорингом и всплесками 
потребительской активности. Кро-
ме того, сами заемщики в условиях 
неопределенности ведут себя более 
осторожными и запрашивают ров-
но те суммы, которые необходимы, 
не делая заявку на «запасные» день-
ги, отмечает гендиректор Moneyman 
Сергей Весовщук.

После довольно продолжительно-
го периода потребительской актив-

ности (май—август) клиенты МФО 
все больше предпочитают сберега-
тельную модель, согласен директор 
по маркетингу Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ, входит 
в топ-3) Алексей Волков. Но населе-
ние нуждается в заемных средст-
вах и отказаться от них в долгосроч-
ной перспективе не сможет. Сегодня 
клиентская база заемщиков МФО 
превышает 7 млн человек, заключа-
ет господин Африканов.

• По данным НБКИ, в сентябре бы-
ло выдано 2,59 млн руб. микрозай-
мов. Месяцем ранее этот показа-
тель был на 6,15% меньше.
«С одной стороны, мы ви-

дим достаточно высокую инфля-
цию — более 13% год к году, по 
данным Росстата,— говорит генди-
ректор финансовой онлайн-плат-
формы Webbankir Андрей Понома-
рев.— С другой, получить кредит 
в банках стало далеко не просто, но 
и МФО тоже внимательно следят за 
качеством своей клиентской базы. 
Поэтому люди понимают, что надо 
использовать имеющиеся ресурсы, 
в том числе заемные, максимально 
эффективно».

Практика микрофинансового 
рынка сейчас такова, что клиент, 
как правило, приходит за той сум-
мой, которая ему нужна в настоя-
щий момент, и полностью выбирает 
ее. То есть если клиенту нужно 8 тыс. 
руб. и МФО готова их предоставить, 
то он забирает всю сумму, а не, ска-
жем, 5 тыс. руб. Есть и регуляторные 
ограничения, которые не позволяют 
больше раскручивать воронку из-за 
рисковых процедур и требований 
к идентификации заемщиков, опи-

сывает ситуацию на рынке коммер-
ческий директор МФК «МигКредит» 
Марат Аббясов.

Если рассуждать с точки зрения 
рисков, то выборка лимитов займов 
полностью не окажет заметного вли-
яния, полагает господин Аббясов. 
«Если клиент запросил 10 тыс. руб. 
и их забрал полностью, это не по-
влияет влияния на риски. Ведь ком-
пания исходно готова была дать ему 
такую сумму, исходя из риск-профи-
ля клиента,— поясняет эксперт.— 
Сама скоринговая система МФО от-
несла заемщика к разряду тех, кому 
можно предоставить 10 тыс. руб. По-
этому риски в данном случае под 
контролем. Вероятность того, что 
клиент не сможет вернуть 10 тыс. 
руб., но смог бы 9 тыс. руб., тоже 
близка к нулю».

Между тем изменение тенден-
ции, отмечают эксперты, явно ухуд-
шит ситуацию для микрофинанси-
стов. «Доля выборки внутри лимитов 
влияет прежде всего на экономику 
отдельного займа,— пояснил глав-
ный аналитик ИК „Иволга-Капитал“ 
Марк Савиченко.— Дефолт/просроч-
ка заемщика слабо зависит от суммы 
выборки в рамках лимита, поэтому 
при снижении выбранной суммы ве-
роятность дефолта не уменьшается, 
но снижается сумма процентов». За 
каждый выданный заем компания 
получает меньше процентов, при-
том что издержки на выдачу (ско-
ринг/маркетинг) от размера не зави-
сят. Таким образом, поясняет Марк 
Савиченко, снижение выборки вну-
три лимита делает каждый выдан-
ный заем чуть менее прибыльным.

Полина Трифонова

«Победа»  
переходит границы

Авиасообщение с Турцией рос-
сийские перевозчики возобновили 
еще в начале весенне-летнего распи-
сания. Одним из первых в середине 
марта рейсы на SSJ-100 в Стамбул на-
чал Red Wings, за ним в апреле после-
довали «Азимут», «ИрАэро» и «Россия» 
(из Сочи). «Аэрофлот» возобновил ре-
гулярные рейсы в Анталью и Стам-
бул на собственных Airbus A330 
с мая. В июне смогла вывести из бер-
мудского реестра свои Boeing 767–
300 и начала летать на турецкие 
курорты Azur Air, до санкций аффи-
лированная с турецким туроперато-
ром Anex Tour (сейчас в компании 
отрицают эту связь). В сентябре S7 от-
крыла продажу билетов на рейсы из 
Москвы и Новосибирска в Анталью 
на переведенных из реестра Бермуд 
А320, принадлежащих ГТЛК. В конце 
сентября на А321 того же собствен-
ника начал чартерные рейсы в Стам-
бул и Анталью «Ямал».

С начала действия санкций у «По-
беды» арестовали три Boeing 737–800. 

В конце марта перевозчик принял ре-
шение припарковать «для закрытия 
потребности в запчастях» 16 самоле-
тов из 41. Но к концу лета авиаком-
пания выполняла полеты уже на 38 
самолетах, а сейчас, по данным Flight-

radar24, летают 40. Но по итогам сен-
тября, по данным „Ъ“, показатели 
«Победы» остаются самыми низки-
ми в группе «Аэрофлот», а пассажиро-
поток за девять месяцев упал на 18%. 
Пассажиропоток «России» отстает на 
13%, а «Аэрофлот» почти догнал свои 
прошлогодние показатели.

Увеличение провозных емко-
стей на зарубежных направлениях 

положительно повлияет на эффек-
тивность группы, полагает испол-
нительный директор «Авиапорта» 
Олег Пантелеев. Традиционно пас-
сажиропоток в Анталью больше, чем 
в Стамбул, но он «почти исключи-
тельно формируется туристическим 
сегментом» и имеет высокую сезон-
ность, отмечает он. Стамбул, в том 
числе как популярный хаб в Евро-
пу, пользуется круглогодичным 
спросом, и рейсы туда можно «загру-
зить с приемлемой доходной став-
кой» даже при сравнительно высо-
кой конкуренции. В рамках группы 
«Победа» сможет предложить более 
привлекательные и конкурентоспо-
собные условия прямого перелета 
из Москвы, чем «Россия» — из Сочи, 
говорит эксперт. Он также отмечает, 
что накануне новогодних каникул 
спрос на рейсы в Анталью будет. Кро-
ме того, как отмечают источники „Ъ“ 
в туроператорах, «ощутимую долю» 
трафика в этом году составляют рос-
сияне, скупившие недвижимость на 
курортах Турции.

Айгуль Абдуллина

7 раз
в неделю «Победа» 
планирует летать 
в Анталью с конца 
декабря 2022 года

У нас дисконты по углю 
составляют 50–60%. 

И ничего — оказывается, 
что это рентабельно 
и вполне допустимо

— Андрей Белоусов,
первый вице-премьер РФ, 20 октября
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Доля продаж игровых мони‑
торов в России за девять меся‑
цев увеличилась до 50% рын‑
ка в целом. Год назад показа‑
тель составлял 40%, уточня‑
ют ритейлеры. Спрос на игро‑
вые ноутбуки в то же время со‑
хранился на уровне прошло‑
го года: их продажи составили 
15% в штуках от всех устройств. 
Интерес к игровой технике, 
по мнению экспертов, связан 
с тем, что она «помогает спра‑
виться со стрессом». Но также 
устройства начали активнее 
использовать для рабочих це‑
лей — достаточно мощные игро‑
вые ноутбуки заменяют преми‑
альные марки, покинувшие РФ.

В январе—июне в России вы-
рос спрос на игровые мониторы, 
рассказали „Ъ“ в «М. Видео-Эльдо-
радо». Если за аналогичный пери-
од 2021 года 40% от всех проданных 
устройств были игровыми, в этом 
году — уже 50%. При этом доля игро-
вых ноутбуков на рынке не измени-
лась, составив 15% в штучном выра-
жении и 25% в денежном. По оценке 
«М.Видео-Эльдорадо», всего за девять 
месяцев продано 320 тыс. игровых 
ноутбуков и порядка 400 тыс. игро-
вых мониторов, общий объем рын-
ка гейминговых устройств составил 

около 50 млрд руб. Лидером среди 
производителей игровых ноутбу-
ков в рамках ассортимента ритей-
лера стал китайский Thunderobot 
от Haier Group. В числе других попу-
лярных вендоров в «М.Видео-Эльдо-
радо» назвали Asus, Lenovo, HP, Acer, 
MSI, не раскрывая их доли. 

Рост доли продаж игровых ноут-
буков и мониторов подтверждают 
в сети «Позитроника». «Из-за дефици-
та видеокарт потребителям было про-
ще и дешевле приобрести геймер-
ский ноутбук, чем собирать игровой 
компьютер с нуля»,— отмечает гене-
ральный менеджер сети «Позитро-
ника» Алексей Грибовский. По его 
словам, в этом году лидером среди 
таких ноутбуков стал MSI, в прош-
лом был Asus. Спрос на игровые но-

утбуки и мониторы стабильно растет, 
подтверждает руководитель направ-
ления «Ноутбуки» diHouse (входит 
в группу «Ланит») Роман Овсиенко.

«Гейминг можно считать одним 
из форматов антистресса в теку-
щих условиях, кроме того, ноутбу-
ки, которые по техническим пара-
метрам можно отнести к игровым, 
часто покупают и для работы и до-
машних задач»,— уточнил директор 
кластера «Домашний офис и фото» 
«М.Видео-Эльдорадо» Олег Резников.

После начала военных дейст-
вий на Украине многие иностран-
ные бренды объявили об остановке 
официальных поставок продукции 
в Россию, речь идет об Asus, Dell, 
HP, Apple и других. В результате 
уже в июле продажи ноутбуков упа-
ли на 22% (см. „Ъ“ от 25 августа). Тех-
ника ушедших брендов частично 
ввозится по каналам параллельно-
го импорта, уточняют собеседники 
„Ъ“ среди профильных ритейлеров, 
но поставки по объему несопоста-
вимы с теми, что были год назад. 
В то же время в России начали появ-
ляться новые бренды, в частности, 
китайский Haier запустил продажи 
уже упомянутых ноутбуков Thun-
derobot и периферии, включая мо-
ниторы под брендом Machenike (см. 
„Ъ“ от 31 августа).

В 2021 году ежеквартальные по-
ставки ноутбуков в Россию в целом 
составляли около 600 тыс. устройств, 
а в текущем году показатель упал в 2,5 
раза, говорит руководитель аналити-
ческого центра GS Group Александр 
Сурков: «При этом около 80% поставок 
приходилось на топ-пять вендоров 
(Asus, MSI, Lenovo и т. д.), поэтому уход 
даже одного бренда сильно меняет 
рынок». На этом фоне, по его мнению, 
сильно выросли шансы у брендов 
второго эшелона из Китая и России, 
но требования покупателей к ноутбу-
кам остались прежние, и бюджетные 
модели им не всегда соответствуют. 
В результате, поясняет эксперт, вырос 
спрос на модели сравнимой мощно-
сти из игрового сегмента: «Игровые 
ноутбуки, которые всегда мощнее, за-
менили сегмент премиальных брен-
дов, покинувших страну».

По мнению Романа Овсиенко, ры-
нок гейминга еще не достиг пика: 
«После официального ухода основ-
ных мировых игроков из России 
освободившуюся перспективную 
нишу активно осваивают китайские 
вендоры». Собеседник „Ъ“ на рын-
ке электроники считает возмож-
ным продолжение роста доли Haier 
за счет того, что в РФ будут представ-
лены сразу три его бренда ноутбуков.

Тимофей Корнев

Игры переезжают в офис
В России растет спрос на устройства для гейминга

Начавшаяся в 2021 году про‑
грамма субсидирования части 
затрат на приобретение кор‑
мов для молочных ферм про‑
длеваться не будет. Минсель‑
хоз решил отказаться от этой 
меры из‑за низких цен на зерно 
на внутреннем рынке. Произво‑
дители молока указывают, что 
отказ от субсидии грозит сни‑
жением поголовья, а затраты 
операторов ферм только растут 
из‑за удорожания техники и ве‑
теринарных препаратов.

В 2022 году Минсельхоз не пла-
нирует возмещать производителям 
сырого молока часть затрат на при-
обретение кормов из-за низких цен 
на зерно, сообщили два источника 
„Ъ“ на рынке. В 2021 году на эту меру 
выделили 10 млрд руб. Операторы 
молочных ферм могли компенсиро-
вать до 50% затрат на тонну кормов. 
Ранее Минсельхоз рассматривал 
возможность пролонгации поддер-
жки с увеличением объема субси-
дирования до 15 млрд руб. и привяз-
кой меры к уровню продуктивности 
ферм (см. „Ъ“ от 29 июня).

В Минсельхозе подтвердили „Ъ“, 
что не планируют выделять средст-
ва в рамках этой субсидии. Там зая-
вили, что мера изначально носила 
разовый характер и была вызвана 
риском нехватки кормов из-за не-
благоприятных погодных условий 
в прошлом году. Теперь в Минсельхо-
зе фиксируют рост производства кор-
мов, а их цены позволяют обеспечить 
рентабельность в животноводстве.

Цены на зерно на внутреннем рын-
ке в этом сезоне действительно сни-
зились на фоне рекордного урожая 
и низких темпов экспорта. По дан-
ным Минсельхоза, на 19 октября 
в России было собрано 147,5 млн тонн 
зерна в бункерном весе, и в министер-
стве ожидают достижения показате-
ля в 150 млн тонн. Экспорт пшеницы 
по итогам июля—сентября «Совэкон» 
оценивал в 10,2 млн тонн, что на 22% 
меньше год к году. Директор «Совэко-
на» Андрей Сизов говорит, что зер-
но на внутреннем рынке в среднем 
стоит на 20% дешевле, чем год назад. 
На 19 октября фуражная пшеница 
в среднем стоила 9,7 тыс. руб. за тон-
ну, ячмень — 9,3 тыс. руб. за тонну, ку-
куруза — 10,4 тыс. руб. за тонну, следу-
ет из данных «Совэкона».

Но зерно урожая этого года массо-
во поступит на рынок в виде кормов 
только в ноябре—декабре, а сейчас 
фермы частично работают на кормах 
прошлого года, которые закупались 
по более высокой цене, поясняет 
источник „Ъ“ в одном из производи-
телей молока. По его словам, отсутст-
вие субсидий в этих условиях может 
грозить сокращением поголовья, 
что стало одним из поводов для бес-
покойства Минсельхоза в 2021 году. 

По данным аналитического центра 
Milknews, за год, к началу сентября 
2022 года, поголовье коров во всех 
хозяйствах сократилось на 1,3%, 
до 7,83 млн голов.

Гендиректор агрохолдинга 
«Степь» (входит в АФК «Система») Ан-
дрей Недужко говорит, что сохранять 
высокие объемы производства без 
поддержки государства невозможно 
даже для крупных и эффективных 
компаний. По словам источника „Ъ“ 
в отрасли, стоимость кормов по срав-
нению с прошлым годом осталась 
примерно на том же уровне, однов-
ременно резко выросли затраты 
на закупку сельхозтехники и ветери-
нарных препаратов. Собеседник „Ъ“ 
в одном из производителей говорит, 
что его компания планирует повы-
сить эффективность закупки кормо-
вых компонентов, чтобы компенси-
ровать потерю меры поддержки.

Директор Национального союза 
производителей молока («Союзмо-
локо») Артем Белов отмечает, что рост 
себестоимости, который наблюдался 
в секторе в последние годы, во мно-
гом прекратился к этой осени. Кроме 
того, стоимость некоторых видов кор-
мов значительно снизилась, что так-
же положительно сказывается на до-
ходности, говорит он. Глава Streda 
Consulting Алексей Груздев добавля-
ет, что снижение поголовья компен-
сируется повышением продуктив-
ности и модернизацией молочных 
ферм. Отрасли также помог сущест-
венный рост цен на молоко в начале 
года, что позволило компенсировать 
рост затрат, указывает эксперт. Как 
следует из материалов «Союзмолока», 
за год, к сентябрю, средняя стоимость 
товарного молока выросла на 24,2%, 
до 33,2 руб. за 1 кг.

Андрей Сизов отмечает, что сто-
имость кормов в молочной отрасли 
в меньшей степени зависит от цен 
на зерно, чем, например, в птице-
водстве. Кроме того, добавляет он, 
негативная ситуация с доходами на-
селения грозит снижением спроса 
на молочную продукцию.

Алексей Полухин

Молочникам  
не добавят на корма
Минсельхоз откажется от субсидии

В этом году 
в животноводстве 
рентабельность 

на приемлемом уровне
— Дмитрий Патрушев,

глава Минсельхоза РФ, 4 октября
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Минэкономики раскритико‑
вало проект приказа Минциф‑
ры, который вводит новые тре‑
бования по обеспечению за‑
щиты от чрезвычайных ситуа‑
ций (ЧС) для объектов критиче‑
ски важной инфраструктуры. 
К ним относятся объекты госу‑
правления, IT и телеком‑инфра‑
структуры. Новые меры при‑
ведут к необоснованному ро‑
сту расходов для бизнеса, счи‑
тают в Минэкономики. В Мин‑
цифры обещают доработать 
проект с учетом замечаний. Но‑
вые меры безопасности потре‑
бовались на фоне роста рисков 
разрушений инфраструктуры 
на приграничных территориях, 
считают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с отзывом Мин-
экономики на проект приказа, раз-
работанного Минцифры. Документ 
перечисляет требования к защи-
те от ЧС объектов критически важ-
ной инфраструктуры организаций 
(КВО), чью деятельность регулирует 
Минцифры. Проект был размещен 
26 июля для общественного обсу-
ждения на портале regulation.gov.ru.

Документ предполагает, в част-
ности, что указанные организации 
должны обеспечить мониторинг 

опасных природных явлений и тех-
ногенных процессов, способных 
привести к возникновению ЧС, ин-
женерно-технические мероприятия 
для предотвращения возникнове-
ния ЧС, а также подготовку инфра-
структуры к работе в условиях ЧС, 
создание локальной системы опове-
щения, обучение работников, обес-
печение взаимодействия с МЧС, со-
здание финансовых резервов для 
ликвидации ЧС и другие меры.

Минэкономики в отзыве отме-
чает, что реализация этих мер при-
ведет к дополнительным расходам 
для бизнеса: «Для соблюдения тре-
бований организациям необходи-
мо будет расширить штат в среднем 
от трех до шести сотрудников. Ис-
ходя из средней зарплаты по стра-
не, расходы одной организации для 
соблюдения требований могут со-
ставлять около 2–4 млн руб. в год». 
В Минцифры сообщили „Ъ“, что про-
ект дорабатывается с учетом заклю-
чения Минэкономики.

КВО подразделяются на три кате-
гории в зависимости от их уровня 
значимости и опасности прекраще-
ния их функционирования, пояс-
нил адвокат МГКА «Бюро адвокатов 
„Де-юре“» Яков Булут. Подконтроль-
ными Минцифры КВО выступают 

различные объекты связи, соответ-
ственно, обсуждаемый документ 
в первую очередь будет иметь зна-
чение для операторов связи и иных 
организаций, а также для Роском-
надзора, добавил он. К КВО могут от-
носиться объекты госуправления, 
информационной и телеком-ин-
фраструктуры, в числе которых так-
же организации телерадиовещания 
и средств массовых коммуникаций, 
добавила адвокат, руководитель пра-
ктики АБ КИАП Анжелика Решет-
никова. По ее мнению, Минцифры 
решило разработать меры в связи 
с «ростом угроз разрушений на при-
граничных территориях России».

Операторы связи уже относят-
ся к объектам критической инфор-
мационной инфраструктуры (КИИ), 
а распространение на них требова-
ний для КВО грозит ростом бюрокра-
тических расходов, считает прези-
дент ассоциации «Макател» Алексей 
Амелькин. Инициатива Минцифры 
требует проработки, добавляет ген-
директор провайдера «Обит» Анд-
рей Гук: «Пока нельзя однозначно 
трактовать все требования к опера-
торам связи».

Представитель «Акадо» согла-
сен с Минэкономики и считает тре-
бования проекта приказа избыточ-

ными: «Для нас, например, затраты 
на выполнение приказа могут уве-
личиться в несколько раз». При 
этом в компании уже существу-
ют службы, выполняющие работы, 
необходимые для бесперебойно-
го функционирования критически 
важной инфраструктуры, в том чи-
сле и в условиях ЧС, подчеркнули 
там. В МТС, «Вымпелкоме», «МегаФо-
не», Tele2, «ЭР-Телекоме», «НИИ Ра-
дио» отказались от комментариев. 
«Почта России», «Ростелеком» не от-
ветили „Ъ“.

Мероприятия, перечисленные 
в проекте, сформируют большую 
регулирующую надстройку, на со-
держание которой потребуется гос-
финансирование, считает пред-
ставитель фабрики инженерных 
проектов «Симметрия»: «Бизнесу, 
сегменты которого будут попадать 
под действие проекта, потребуются 
дополнительные кадровые ресур-
сы, которые, по сути, будут исклю-
чительно взаимодействовать с про-
веряющими организациями». Это 
будет ощутимая статья расходов, по-
лагают в «Симметрии», объемы ко-
торой могут колебаться в пределах 
не менее 3,5 млн руб. в год.

Анастасия Гаврилюк,  
Екатерина Волкова

За связь без ЧС
Новые требования по бесперебойности работы сетей грозят операторам тратами

Крупные бизнесмены продол‑
жают интересоваться виноде‑
лием: новый проект в этой сфе‑
ре планирует совладелец транс‑
портной ГК «Дело» Сергей Шиш‑
карев. Его структуры могут за‑
няться выпуском вина на участ‑
ке площадью около 45 га в рай‑
оне станицы Раевской Крас‑
нодарского края. Для виноде‑
лия это востребованный рай‑
он за счет подходящего климата 
и цен на землю, но для успешно‑
го продвижения продукции по‑
требуется найти баланс между 
качеством и ценой.

Структура совладельца и прези-
дента ГК «Дело» Сергея Шишкаре-
ва 18 октября стала соучредителем 
в Новороссийске ООО «Винодел», об-
наружил „Ъ“ в данных ЕГРЮЛ. Ос-
новной вид деятельности новой ком-
пании — выращивание винограда. 
ООО «Дело» господина Шишкарева 
получило 75% «Винодела», осталь-
ным владеет Илья Казаков.

Сергей Шишкарев передал „Ъ“, 
что давно собирался заняться вино-
делием, которое он считает перспек-
тивным направлением бизнеса. Важ-
но, что проект реализуется в родном 
для него регионе, добавил он. Пред-
ставитель бизнесмена уточнил, что 
это личный проект господина Шиш-
карева, не связанный с ГК «Дело». 
По его словам, для проекта рассма-
тривается участок площадью око-
ло 45 га в районе станицы Раевская 

между Новороссийском и Анапой, 
где также планируется строитель-
ство винодельни. Вдаваться в дру-
гие детали преждевременно, так как 
проект на самой ранней стадии, до-
бавил он.

Forbes оценивает состояние Сер-
гея Шишкарева в $800 млн. Пред-
приниматель владеет 51% ГК «Дело», 
которая управляет сетью морских 
и железнодорожных терминалов, 
парком контейнеров, собственным 
флотом. Структуры господина Шиш-
карева ранее также были совладель-
цами краснодарского агропредприя-
тия «Мирагро», которое выращивает 
зерновые на более 7,5 тыс. га земель.

Руководитель информацион-
ного центра WineRetail Александр 
Ставцев отмечает, что выбранный 
«Виноделом» регион сегодня во-
стребован для закладки новых ви-
ноградников. Здесь подходящий 
климат, и этот район отдален от по-
бережья, где цены на землю очень 
высокие и свободных участков нет, 
указывает эксперт. К примеру, не-
далеко от Раевской находится вино-
дельня Гай-Кодзор с виноградника-
ми площадью около 87 га, которую 
на рынке связывают с Романом Аб-
рамовичем.

На конец 2021 года средние затра-
ты на закладку 1 га виноградника 
с плотностью посадки 4 тыс. сажен-
цев эксперты «Винного гида Рос-
сии» оценивали в сумму до 2,5 млн 
руб. У хозяйств с площадью виног-

радников около 100 га себестои-
мость производства оценивалась бо-
лее чем в 100 руб. за 1 кг винограда. 
Глава крымского хозяйства «Гераси-
мова О.С.» Ольга Герасимова гово-
рит, что объем производства зави-
сит от сорта винограда и качества: 
чем ниже урожайность, тем, соответ-
ственно, выше качество и цена вина 
на полке, указывает она. По словам 
госпожи Герасимовой, обычно ви-
ноградник занимает 70% от площа-
ди участка. Российские саженцы се-
годня в среднем стоят около 150 руб. 
за штуку, европейские с учетом кур-
са рубля могли бы обойтись в со-
поставимую сумму, но с импортом 
в текущих условиях вероятны слож-
ности, рассказывает она.

По словам Александра Ставце-
ва, в случае «Винодела» речь может 
пойти о 300–350 тыс. бутылок вина 
в год. По его словам, это достаточно 
сложная категория для продвиже-
ния — не мини-винодельня, кото-
рая реализует продукцию на месте, 
и не крупный холдинг, способный 
работать с большими сетями. Потре-
буется найти баланс между качест-
вом и ценой, потому что продать до-
рого несколько сотен тысяч бутылок 
может только винодельня с именем, 
указывает эксперт.

По данным ЕГАИС, производст-
во тихих вин в России по итогам ян-
варя—сентября 2022 года выросло 
на 7%, до 23,89 млн дал. А импорт 
вин осложнился после начала воен-

ных действий на Украине и новой 
волны санкций в отношении РФ. Как 
отмечает господин Ставцев, спрос 

на качественное российское вино 
не удовлетворен и интерес инвесто-
ров к подходящим под виноградни-

ки землям и готовым проектам оста-
ется высоким.

Анатолий Костырев

Из порта потянулись к лозе
Совладелец ГК «Дело» Сергей Шишкарев может заняться виноделием

1,4 миллиона
ноутбуков продано  
в РФ в первом  
полугодии 2022 года, 
по данным 
«М.Видео-Эльдорадо»
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Премьеру одноактных балетов, назван-
ную именами хореографов, представил 
Пермский театр оперы и балета. Расска-
зывает Татьяна Кузнецова.

радицию называть «тройчатку» — 
вечер одноактных балетов — именами их 
авторов в России завел экс-худрук Музтеа-
тра Станиславского Лоран Илер, представ-
ляя москвичам ключевых хореографов 
ХХ–ХХI века. «Баланчин. Тейлор, Гарнье, 
Экман» сразу давали представление зрите-
лям, что их ждет.

С «Севагиным. Самодуровым. Пимоно-
вым» на узнаваемость и разнообразие рас-
считывать трудно. Все три автора воспи-
таны Вагановской академией, молятся на 
триаду Петипа—Баланчин—Форсайт и чу-
раются нарратива как черт ладана. У них 
общий сценограф Альона Пикалова, по-
лучившая задание провести «тройчатку» 
от «глубокой черноты к чистому белому 
пространству» и свою задачу выполнив-
шая лишь отчасти: оба первых балета — 
«В темных образах» и «Ultima Thule» — тонут 
в «черном кабинете», и лишь светло-серая 
«Арктика» расцвечена тремя разноцвет-
ными кругами на заднике. Сближает хо-
реографов и краткость самовыражения: 
благодаря щадящему хронометражу каж-
дого балета суммарная «тройчатка» неуто-
мительна. Сходство спектаклей усиливает 
и стремительность танцевания. Да, Анто-
нио Вивальди, выбранного Максимом Се-
вагиным, отделяет почти три столетия от 
Владимира Раннева и Антона Светличного, 
которым Пермь заказала музыку для бале-
тов Самодурова и Пимонова. Однако отра-
женные в хореографии композиторы пока-
зались чуть ли не близнецами: в попытках 
успеть ногами за нотами балетмейстеры 

выбрали из классического тренажа почти 
идентичные па.

В этой «тройчатке» легче найти общие 
черты постановок, чем объяснить их разли-
чия. Пожалуй, самой оригинальной выгля-
дела «Ultima Thule» екатеринбургского ху-
друка Вячеслава Самодурова. И не только 
потому, что в отличие от затянутых во все 
черное артистов других балетов его танцов-
щики и балерины казались освежающе го-
лыми в телесных трусах и топах. Самодуров 
уже успел пережить мучительный роман 
с классическим тренажом и теперь полу-
чил свободу — формальную и эмоциональ-
ную. В его балете действовали не «носители 
хореографического рисунка», не функции 
с заданным алгоритмом, а живые мужчины 
и женщины. Конфликтующие, робеющие, 
психующие, ищущие близости. Балерины 
и танцовщики, избегая компрометирующе-
го нарратива и порочащей пантомимы, все 
же смотрели друг другу в глаза, реагирова-
ли на телесный контакт и в целом чувство-
вали себя раскованно. Там, где требовалась 
жесткая форма, танцевали четко, в эпизодах 
«человечных» их нервные тела дергало, швы-
ряло и подбрасывало. Один солист и вовсе 
закатил пластическую истерику, на время 
забыв о классической благопристойности, 
благо «20 вариаций» композитора Раннева 
позволяли варьировать амплитуду и рисун-
ка, и движений, и чувств.

«В темных образах» Максима Севаги-
на, худрука московского Музтеатра Стани-
славского, барокко Вивальди вполне ожи-
даемо превратилось в «рококо», которое 
пластически легче изобразить — в позици-
ях рук, композиции групп, в комбинациях 
мелких па. Тем более что художник Анас-
тасия Нефедова придумала дамам очарова-
тельные жесткие юбочки, напоминающие 
мини-кринолины (а вот мужчинам с голы-
ми торсами, обезображенным широкими 
штанами и черными поясами-корсетами, 
изобразить изящество было нелегко). Осо-

бо изобретательной хореографию Севаги-
на назвать трудно: в трио кавалеры пере-
ворачивали, вертели и перекидывали друг 
другу даму самым предсказуемым образом, 
в квартете партнер повторял с тремя парт-
нершами одну и ту же поддержку-комбина-
цию, быстрая кода с крошечными соло на-
поминала ансамблевую «бисовку». Однако 
в резвом темпе, в неустанном нанизывании 
движений фонтанировал молодой азарт, на-
поминающий, что у 25-летнего хореографа 
еще все впереди.

О 42-летнем Антоне Пимонове такого 
уже не скажешь. Его конек — камерные ком-
позиции. Однако в качестве худрука перм-
ской труппы он обязан давать работу сво-

им артистам, поэтому ставит произведения 
более многолюдные, но менее успешные. 
В «Арктике» он обратился к минимализму, 
даром что в хореографии этот стиль был ис-
черпывающе отработан американцами бо-
лее 40 лет назад. Впрочем, Антон Пимонов 
так же далек от той же Люсинды Чайлдс, 
как композитор Светличный — от како-
го-нибудь Стива Райха. Россияне испове-
дуют облегченный вариант минимализма, 
стремясь не грузить, а развлекать. Музыка, 
напоминающая саундтрек к мини-сериа-
лу о шалостях подростков, шарашит что-то 
моторно-оптимистичное, пока восемь пар 
корифеев поочередно проделывают одно 
и то же па, четыре пары солистов — другое, 
а прима и премьер — третье. Хореографи-
ческие «паттерны» — пара сотен глиссадов, 
укрупняющихся до пары сотен ферме, бес-
численные баллоне и трамплинные пры-
жочки с выбросами ног вперед — кажутся 

не основой стиля, а нищетой фантазии, ко-
торую автор старается затушевать обилием 
перемещений. Но мельтешащий рисунок 
танца, все эти линии, распадающиеся на ди-
агонали, разомкнутые квадраты, межкулис-
ные дуги, бесконечные вбегания-убегания 
лишь подчеркивают инфантильность со-
чинителя, либо не понимающего сути ми-
нимализма, либо попросту боящегося по-
казаться скучным. Впрочем, не исключено, 
что премьера «Севагин. Самодуров. Пимо-
нов» решает не эстетические, а государст-
венные задачи. Аскетизм ее оформления 
свидетельствует о бережливости, камер-
ность состава — о том, что для выпуска но-
вых спектаклей Перми большая сцена и не 
нужна. И это, безусловно, облегчит выбор 
пермского губернатора Дмитрия Махони-
на между строительством нового здания те-
атра и третьего моста через Каму, о чем он 
публично заявил буквально на днях.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Трое из одной
лодки
«Севагин. Самодуров. Пимонов» 
объединились в Перми

«В темных образах» Максима  
Севагина просвечивал чистый  
академизм  
ФОТО АНДРЕЯ ЧУНТОМОВА /  

ПЕРМСКИЙ ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА

В прокат вышел фильм Аллана  
Ангара «Бандит», основанный 
на реальной истории грабителя 
Гилберта Галвана-младшего, об-
чистившего в 1980-х годах 59 ка-
надских банков и ювелирных ма-
газинов. Джош Дюамель играет 
эту роль со старорежимным шар-
мом, перед которым трудно усто-
ять, но фильму недостает после-
довательности, считает Юлия 
Шагельман.

амые неправдоподобные 
эпизоды похождений Гилберта Гал-
вана, получившего в свое время про-
звище Летающий Бандит, сопрово-
ждаются на экране титром-сноской 
«Это было на самом деле». Без нее 
современным зрителям, особенно 
молодым, не заставшим эпоху без 
мобильных телефонов и вездесущих 
камер наблюдения, пожалуй, дейст-
вительно было бы трудно поверить 
в то, как легко главному герою уда-
валось годами ускользать от право-
судия. Эта беззаботность, а еще то, 
что Галван хоть и всегда брал с собой 
оружие, но ни разу им не воспользо-
вался, превращает фильм почти в ко-
медийную историю об обаятельном 
мошеннике в духе «Поймай меня, 
если сможешь» (2002). Хотя молодой 
канадский режиссер Аллан Ангар 
пока еще, конечно, совсем не Спил-
берг, а его «Бандит» иногда зачем-то 
хочет казаться хлестким социаль-
ным комментарием на тему неспра-
ведливости капитализма.

Самые первые кадры еще при-
творяются серьезными: в них Галван 
(Джош Дюамель) готовится к ограбле-
нию (как скоро выяснится, далеко 
не первому), перезаряжая пистолет 
под собственные закадровые слова 
о том, что люди не рождаются пло-
хими — в этом деле нужна практика. 
Но затем он налепляет нелепейший 
накладной нос и усы, надевает крас-
ную куртку и бейсболку с блестящей 
нашивкой, больше приставшие со-
листу какой-нибудь поп-группы того 
времени, и в таком виде отправляет-
ся на дело. В банке он действует с от-
работанной непринужденностью, не 
забывая пофлиртовать с операцио-
нисткой, и успевает скрыться с день-
гами раньше, чем кто-либо, включая 
дежурящего неподалеку полицейско-
го, поймет, что произошло.

Познакомив нас с Гилбертом Гал-
ваном и его modus operandi, авторы 
возвращаются на несколько лет на-
зад, чтобы рассказать, как же он до-
шел до жизни такой. В 1984 году Гал-

ван, гражданин США, был арестован 
на родине за подделку чеков (вино-
ват был, конечно, не он, а экономиче-
ская рецессия и общество, которые 
не оставили бедному сироте другого 
выбора, но, надо отдать должное Гил-
берту, сам он говорит об этом с боль-
шой долей иронии). Уже через полго-
да он сбежал из тюрьмы и перебрался 
в Канаду, твердо вознамерившись за-
вязать с криминалом. Чтобы начать 
честную жизнь, были нужны новые 
документы — их Галван купил у без-
домного за $22 и таким образом стал 
Робертом Уайтменом.

Некоторое время Гилберт, то есть 
Роберт, действительно живет зако-

нопослушно, работает продавцом 
мороженого и даже заводит отноше-
ния с добропорядочной социальной 
работницей Андреей (Элиша Кат-
берт). Но рецессия только углубляет-
ся, в канадской экономике проблем 
не меньше, чем в американской, и Ро-
берта увольняют. И что тут прикажете 
делать честному парню, успевшему 
обзавестись подружкой и с ребенком 
на подходе? Конечно, грабить банки! 
Тем более, как очень быстро выясня-
ет наш герой, никакими серьезными 
охранными системами и службами 
безопасности в канадских финансо-
вых учреждениях и не пахнет.

Роберт быстро превращается 
в грабителя-виртуоза. Он летает по 
всей стране (отсюда и кличка Летаю-
щий Бандит), придумывает остроум-
ные схемы проникновения в банки, 
меняет грим, костюмы и акценты. 
Наблюдать за этим действительно 
весело, хотя создатели фильма ока-
зываются в той же ловушке, что Анд-
рея и бесчисленные банковские ра-
ботницы, строящие глазки Роберту, 
немножко слишком сильно подпа-
дая под обаяние своего героя. Они 
пытаются представить его если не 
жертвой капиталистической сис-
темы, то как минимум хорошим 
парнем со своим собственным ко-
дексом чести. А что он банки гра-
бит — так банки не жалко, они сами 
грабят простых людей. Трудно разо-
брать, чего в этом доводе больше — 

детской наивности или цинизма, но 
его повторяет даже Андрея, у кото-
рой деятельность мужа не вызывает 
никаких возражений. Этого не было 
на самом деле: настоящая жена Гал-
вана / Уайтмана узнала о его реаль-
ном имени и профессии только по-
сле его ареста, но авторы попросту 
отмахиваются от тех фактов, кото-
рые могут показать Роберта менее 
симпатичным, так же как в итоге от-
казываются делать из его истории 
хоть какие-нибудь выводы, кроме 
созвучных с народной мудростью из 
«Берегись автомобиля»: «Тебя посо-
дют, а ты не воруй!».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Однобокий «Бандит»
Фильм Аллана Ангара в российском прокате

В парижском музее Fondation 
Louis Vuitton открыта выстав-
ка «Моне—Митчелл» — рассказ 
о том, что объединяло двух сов-
сем не похожих друг на дру-
га художников: Клода Моне 
(1840–1926) и Джоан Митчелл 
(1925–1992), француза и аме-
риканку, мужчину и женщину, 
импрессиониста и абстракцио-
нистку. Необыкновенным экс-
периментом, едва ли доступ-
ным другим музеям, любовался 
корреспондент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

ыставка «Моне—Митчелл» 
делится на две части. В первой со-
поставлены 35 произведений Клода 
Моне и 35 — Джоан Митчелл. Вторая 
часть, еще полсотни картин, посвя-
щена только американской худож-
нице. В Fondation Louis Vuitton со-
браны вместе работы из парижского 
Мармоттан-Моне, нью-йоркского 
Joan Mitchell Foundation, музеев сов-
ременного искусства Сан-Францис-
ко и Балтимора и, конечно, коллек-
ции самого Fondation Louis Vuitton, 
не считая других собраний. Вещи из-
вестные, но в нашем веке они никог-
да еще не собирались вместе.

Лучший пример — впервые 
с 1956 года показанный в целостно-
сти тринадцатиметровый триптих 
Моне «Агапантус» (1915–1926), по-
деленный натрое между музеями 
Сент-Луиса, Канзас-Сити и Кливлен-
да. Эта работа, привезенная в 1950-х 
годах в США и встреченная там с вос-
торгом, которого тщетно ждал в кон-
це жизни Моне от своих современ-
ников, была одной из тех, что, как 
считается, предшествовали заро-
ждению американского абстрактно-
го экспрессионизма.

В этом смысле Джоан Митчелл 
оказывается творческой наследни-
цей Клода Моне, даром что это на-
следство она не спешила принимать 
и признавать: «Это не мой худож-
ник». Но выставка о «диалоге», в пер-
вой ее части входы в расположенные 
на разных этажах музейные залы 
украшены многометровыми фото-
графическими портретами Моне 
и Митчелл. Cлева — один, справа — 
другая, они смотрят друг на друга, 
как будто бы хотят поговорить. Ко-
нечно, диалог словами оказался не-
возможен, художников развело вре-
мя, француз умер через год после 
рождения американки. Но диалог 
живописью вполне очевиден. Кура-
торы выставки сумели подобрать 

очень точные пары произведений, 
сходные по ритму мазков или цве-
там, в которых Митчелл как будто бы 
отвечает на вопросы Моне.

П озд н е е  т в ор чес т в о  Мо н е 
и вправду близко к абстракции, осо-
бенно в его пейзажах, превращаю-
щих поверхность пруда с кувшин-
ками или агапантусами в цветовую 
кашу. Он отказался от передачи кон-
туров, даже от противопоставления 
неба и земли, очевидного когда-то 
в «Стогах» или в «Руанских соборах». 
Небо у него теперь видно только 
в воде, растворяющей красный цвет 
заката в зелени пруда.

Импрессионизм объяснил лю-
дям, как им надо смотреть на мир, 
подарил зрителям новую оптику. 
К концу жизни Моне честно пред-
принял попытку начать заново, по-
нять, что он видит, сражаясь с под-
ступающей слепотой. В его вновь 
объединенном триптихе есть это 
ощущение непонимания, что делать 
дальше, как выйти из мнимого тупи-
ка. «Эти сады вод и отражений стали 
для меня навязчивой идеей… я пы-
тался показать то, что я чувствую»,— 
говорил художник. Это и оцени-
ла Митчелл, сказав: «Я люблю Моне 
в его конце, а не в начале».

Свободные «пейзажи» американ-
ки, где крупные мазки соседствуют 
с оставленными участками бело-
го холста, как будто бы продолжа-
ют опыты француза. Она писала их 
не с натуры, унося в памяти ощуще-
ния и работая в мастерской, часто 

ночью при искусственном свете. 
То, что у Моне — качество эскиза, 
у Митчелл — качество итоговой ра-
боты. Там, где он искал точности 
в натуре, она ищет точности в чув-
стве. Ее пейзажи оправданы не про-
сто ее наблюдениями, а ее биогра-
фией, серии связаны с событиями 
ее жизни и чаще всего с утратами: 
Митчелл теряла друзей, возлюблен-
ных, сестер, собак.

Забавно наблюдать, как, отрицая 
преемственность, американка вер-
нулась к французу. Переселившись 
во Францию, она полвека спустя 
сделалась соседкой импрессиони-
ста. Джоан не только жила на ули-
це, носившей имя Клода Моне, но 
и обречена была смотреть на окру-
жающее — деревья, поля, Сену — 
его глазами, потому что пятьдесят 
лет назад все эти пейзажи уже при-
своил Моне. Это надо было пере-
жить, превзойти, и Митчелл суме-
ла. А чтобы это было очевиднее, 
кураторы впервые на моей памяти 
сняли с работ Моне рамы, показав 
«голые» холсты на подрамниках, та-
кие же как у американки.

Фонду Louis Vuitton легко поза-
видовать. После показа коллекций 
Щукина, Морозова и Курто, шедев-
ров MoMA ясно, что кураторы это-
го парижского музея могут полу-
чить для своих выставок чуть ли не 
все, что они захотят, любого худож-
ника, из любого собрания, со всех 
концов мира. И значит, фонд может 
себе позволить роскошь сделать та-
кую строгую и тонкую экспозицию, 
как «Моне—Митчелл», потратив на 
нее столько же усилий и средств, 
сколько на иной шумный музей-
ный блокбастер.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Художники вышли из рамок
«Моне—Митчелл» в Fondation Louis Vuitton

Т
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В

Тринадцатиметровый 
триптих Клода Моне  
подвел черту  
под импрессионизмом 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Фильм выезжает  
на обаянии главного героя 
(Джош Дюамель) 
ФОТО DCP DIGITAL CINEMA PACKAGE

И что тут прикажете делать честному 
парню, успевшему обзавестись  
подружкой и с ребенком на подходе? 
Конечно, грабить банки!
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Ислам Махачев вернул России 
чемпионский пояс UFC, глав-
ного в смешанных единоборст-
вах (MMA) промоушена, в лег-
ком весе (до 70 кг), досрочно, 
уже во втором раунде, победив 
на турнире в Абу-Даби казавше-
гося очень опасным противником 
бразильца Чарльза Оливейру. 
Этой победой он доказал правоту 
прежнего владельца титула — са-
мого великого российского бой-
ца MMA Хабиба Нурмагомедова, 
который сейчас тренирует Ма-
хачева и который, когда его друг 
еще находился на дальних под-
ступах к верхушке иерархии, уве-
ренно прогнозировал ему фанта-
стическое будущее.

амой трогательной, са-
мой яркой сценой всего турнира 
UFC 280 была, видимо, та, что публи-
ка увидела сразу после завершения 
центрального боя. Ислам Махачев 
держал в руках только что завое-
ванный им ценнейший пояс, мечту 
любого бойца, которая для подав-
ляющего их большинства, какими 
бы талантливыми они ни были, не 
сбывшейся мечтой так до финиша 
карьеры и остается, и вдруг протя-
нул его вышедшему в октагон свое-
му секунданту, сказав по-английски, 
чтобы было понятно всему миру: 
«Это для него. Я знаю, что его отец 
сделал меня». Секундант от подарка 
отказался, повесив награду Махаче-
ву на плечо: «Она твоя».

Таким было исчерпывающее объ-
яснение всей соли происшедшего 
в Абу-Даби этим вечером. Функции 
секунданта Ислама Махачева выпол-
нял человек, которого не мог не уз-
нать даже болельщик, на MMA об-
ращающий внимание лишь время 
от времени, человек, чья популяр-
ность в мире сравнима с популярно-
стью суперзвезд футбола и Голливу-
да. Хабиб Нурмагомедов в прошлом 
десятилетии совершил российский 
прорыв в UFC, принеся стране пер-
вый для нее чемпионский титул про-
моушена и заслужив признание как 
неофициальный король, эталон все-
го сурового жанра. Два года назад, 
вскоре после того, как умер его отец 
и тренер Абдулманап Нурмагоме-
дов, он, так ни разу и не проиграв, 
неожиданно завершил спортивную 
карьеру. Но, как выяснилось, завер-
шив ее, Хабиб Нурмагомедов все рав-
но остался в MMA, но уже в другом 
качестве. Он решил, что должен быть 
рядом с другим дагестанским бой-
цом, которого тоже готовил, воспи-
тывал Нурмагомедов-старший, дол-
жен помогать ему в качестве тренера 
пройти тот же путь, что прошел сам. 

Он не сомневался, что Махачеву 
он покорится, кажется, давно. Обо-
зреватели ESPN даже вспомнили 
эпизод из сентября 2019 года. После 
выигрыша у Дастина Пуарье, пред-
последнего в своей биографии со-
перника, Хабиб Нурмагомедов на 
итоговой пресс-конференции участ-
ников турнира положил свой пояс 

на стол перед Исламом Махачевым, 
только что одолевшим Дави Рамуса, 
и, отойдя в сторону, произнес: «Буду-
щий чемпион».

В тот момент, разумеется, эти сло-
ва еще не воспринимались как вер-
нейший прогноз. Сам Нурмагоме-
дов, в конце концов, не собирался 
никуда уходить, а Махачев находился 
далеко-далеко от верхушки рейтин-
га. В нем уже разглядели одаренного 
и целеустремленного бойца с класс-
ным послужным списком, в котором 
всего одна осечка и немало красивых 
побед, но в легком весе за его коро-
лем таких одаренных и целеустрем-
ленных полным-полно. И вроде бы 
нет причин думать, что Махачев сре-
ди них явно выделяется.

Однако дальнейшие события 
правоту Хабиба Нурмагомедова под-
тверждали. Каждым следующим по-
единком — против Дрю Добера, Ти-
агу Мойзеса, Дэна Хукера, Бобби 
Грина — Махачев все больше убе-
ждал в том, что является законным 
наследником короля по спортивной 
линии, наследником прямым, мо-
жет быть, даже продвинутой верси-
ей Нурмагомедова, «Хабибом 2.0»: те 
же великолепные борцовские навы-
ки, те же резкость, терпеливость, то 
же умение в раскаленной добела об-
становке сохранять холодную голову 
и из тысячи вариантов выбрать пра-
вильный.

А кульминацией восхождения 
был бой с Чарльзом Оливейрой — 

противником гораздо сильнее, го-
раздо неординарнее с точки зре-
ния арсенала, чем любой из тех, 
с кем до сих пор приходилось иметь 
дело 31-летнему Исламу Махаче-
ву. Этот поединок вроде бы обещал 
долгое и захватывающее зрелище, 
наподобие того, что выдали в еще 
одном матче вечера два представи-
теля легчайшего веса (до 61 кг) — 
россиянин Петр Ян и американец 
Шон О’Мэлли. В их сражении ин-
трига висела в воздухе все три ра-
унда. Ян, бывший чемпион катего-
рии, получив во втором рассечение 
над правым глазом, несмотря на ру-
чьем хлеставшую кровь, не уступал 
О’Мэлли, а отрезками и вовсе доми-
нировал, но все-таки уступил раз-
дельным решением: два судьи из 
трех, заслужив свист трибун, пода-
рили минимальный перевес аме-
риканцу. В конце концов, даже 
эксперты, считавшие Махачева фа-
воритом, признавали, что у Оливей-
ры в рукаве куча собственных козы-
рей — изворотливость, хитрость, 
приличная и необычная ударная 
техника. Да хотя бы колоссальный 
опыт топовых сражений, в том чи-
сле против так же, как Махачев, ста-
вивших на борцовскую технику зна-
менитостей.

Но не сработал ни один козырь. 
В первом раунде Ислам Махачев два-
жды переводил Чарльза Оливейру 
в партер. И второй перевод вылил-
ся в довольно тяжелые испытания 
для бразильца. Он отчаянно пытал-
ся, лежа на спине, зацепить какие-то 
контршансы, но российский боец си-
туацию контролировал полностью.

Слегка отдохнувшему, попробо-
вавшему перезагрузить «настрой-
ки» Оливейре вроде бы удалось ее 
исправить. Теперь оппоненты сра-
жались в стойке, а она представля-

лась территорией скорее чемпио-
на, который умеет бить и руками, 
и ногами. Но все для Чарльза Оли-
вейры вырулило к катастрофе. Он 
пошел в атаку и нарвался на неожи-
данный удар правой навстречу. Он 
пришелся в голову бразильцу и сва-
лил его на настил, словно увеси-
стая кувалда. Оливейра — это было 
слишком хорошо видно — находил-
ся в довольно глубоком нокдауне, 
и в таком состоянии придумать, как 
защититься, было непросто. Чем-
пион и не придумал. Махачев, мо-
ментально среагировав на паде-
ние бразильца, спустя несколько 
секунд поставил точку в поединке 
простым, но эффективным удушаю-
щим приемом.

А через пять минут вместе со сво-
им выдающимся секундантом уже 
рассказывал о своих планах на буду-
щее. Основной план оказался таким 
же простым и таким же очевидным, 
как «золотой» прием: полететь в Ав-
стралию и встретиться с Александ-
ром Волкановски у него на родине.

Волкановски — это чемпион UFC 
в полулегком весе (до 66 кг), то есть 
в «соседнем» с легким. А еще это 
боец, который сегодня находится 
на верхней строчке рейтинга луч-
ших вне зависимости от весовой 
категории, то есть фактически на-
делен королевским статусом, кото-
рый был у Хабиба Нурмагомедова. 
Нурмагомедов и Махачев, естествен-
но, знали, что Волкановски в зале, 
и попросили его подняться в окта-
гон. Австралиец откликнулся мо-
ментально, и по его реакции можно 
было судить, что прямо там, на на-
стиле, по крайней мере принципи-
альная договоренность о поединке 
исключительной значимости была 
достигнута.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Ислам Махачев взял главный вес
Он вернул России чемпионское звание UFC  
в категории Хабиба Нурмагомедова

Стартовый этап российской се-
рии Гран-при по фигурному ка-
танию, прошедший в минувший 
уикенд в Москве, оказался чрез-
вычайно богат на сюрпризы. Ли-
дер мужской сборной Михаил Ко-
ляда, считавшийся фаворитом 
турнира, выдал кошмарный про-
кат с россыпью падений и фини-
шировал вне тройки сильнейших, 
а серебряные призеры пекин-
ской Олимпиады в спортивных 
парах Евгения Тарасова с Вла-
димиром Морозовым сенсаци-
онно уступили вчерашним юнио-
рам. Женский турнир выиграла, 
между тем, самая узнаваемая се-
годня фигуристка Камила Вали-
ева. Исполнив скандальную про-
грамму на тему олимпийской 
допинг-драмы с грубой ошибкой, 
спортсменка сумела все же опе-
редить главную соперницу — Со-
фью Акатьеву с джентельмен-
ским набором из трех элементов 
ультра-си.

осковский этап Гран-при, 
завершившийся в воскресенье, 
обернулся серией выстреливших 
друг за другом сенсаций. Сначала 
серебряные призеры пекинской 
Олимпиады и двукратные чемпио-
ны Европы в спортивных парах Ев-
гения Тарасова с Владимиром Моро-
зовым, против которых на ледовой 
арене «Мегаспорт» выступала гор-
стка юниоров без титулов, полови-
ну элементов, в том числе выбросы 
и параллельные прыжки, сделали 
на минусы и пропустили вперед 
ноунеймов Наталью Хабибуллину 
и Илью Княжука.

Затем не сдюжил многолетний 
лидер мужской национальной сбор-
ной — ему из заявленных на тур-
нир спортсменов никто, кажется, 
не мог представлять угрозу — Миха-
ил Коляда. Фигурист, который уже 
накануне дал сбой в короткой про-
грамме и вместо четверного тулупа 
в каскаде сделал только тройной, 
в произвольной на следующий день 
рассыпался окончательно. В ней Ко-
ляда, катавшийся под знаменитую 
композицию «Танго в сумасшедшем 
доме» Альфреда Шнитке, изображал 
сумасшедшего в смирительной ру-
башке, но, кажется, слишком вжил-
ся в образ и трижды упал — с чет-
верного тулупа (второй четверной 
тулуп он сдвоил), тройного риттбер-
гера и двойного акселя в каскаде. 
Такому провалу фигурист, вышед-
ший со льда абсолютно обескура-
женным, объяснения найти не смог. 
«Бывает»,— коротко отметил он в бе-
седе с журналистами.

Лучшим стал тем временем чем-
пион Европы Дмитрий Алиев, тоже 
не обошедшийся без помарок. При-
мечательно, что со средненьким 
контентом он набрал всего на семь 
баллов меньше (273,63), чем выиг-
равший в этот же уикенд стартовый 
этап зарубежной серии Skate Amer-
ica Илья Малинин (280,37). Толь-
ко если у Алиева в арсенале было 
всего три четверных и сдвоенный 

риттбергер, то новая суперзвезда 
американской сборной Малинин 
выстрелил очередью из пяти ква-
дов — самого дорогого акселя, тулу-
па, сальхова и двух лутцев.

Зато верными оказались про-
гнозы, сулившие победу в Москве 
олимпийской чемпионке в команде 
(у нее, правда, как и у других членов 
национальной сборной, по-преж-
нему нет медали из-за допингового 
скандала) Камиле Валиевой. Жен-
ский турнир, обещавший стать гво-
здем соревновательной програм-
мы, превратился, кажется, в самую 
скучную ее часть.

Интрига, которая еще до начала 
состязаний сводилась к противосто-
янию двух подопечных знаменито-
го российского тренера Этери Тутбе-
ридзе — олимпийской чемпионки 
в команде Камилы Валиевой и луч-
шей юниорки последних лет Софьи 
Акатьевой, полностью раствори-
лась уже после первого соревнова-
тельного дня.

Тогда 16-летняя Камила Валиева 
с довольно простеньким по ее мер-
кам контентом, то есть без тройно-
го акселя, умудрилась получить от 
судей за короткую программу боль-
ше баллов, чем она заработала с ним 
на февральской Олимпиаде в Пеки-
не: 83,92 против 82,16. От главной 
соперницы 15-летней Софьи Акать-
евой, дебютирующей на взрослом 
уровне, Камила Валиева оторвалась 
почти на 12 баллов.

Ситуация могла измениться толь-
ко в том случае, если бы в воскре-
сенье совпали два маловероятных 
обстоятельства: в произвольной про-
грамме Акатьева бы выдала мощную 
серию элементов ультра-си, а Валие-
ва при их отсутствии еще где-нибудь 
бы грубо ошиблась.

Так, вообще-то, и произошло. Со-
фья Акатьева, за два последних се-
зона не проигравшая ни одного 
старта и телосложением напомина-
ющая тростинку, справилась с дву-
мя четверными и тройным аксе-
лем. Камила Валиева, выходившая 
на лед сразу после нее и на фоне со-
перницы выглядевшая уже совсем 
взрослой, фигуристой девушкой, 
упала с единственного заявленно-
го квада — тулупа.

Однако Валиева, которую зри-
тели однозначно ждали сильнее 
остальных и встречали многочи-
сленными флагами и плакатами 
с изображениями спортсменки, вы-
играла, причем преимущественно 
благодаря второй оценке — за пре-
зентацию и артистизм. Программу 
про разразившуюся в феврале олим-
пийскую драму, которая подвер-
глась противоречивым оценкам со 
стороны специалистов (особенно за-
рубежных), арбитры оценили чрез-
вычайно высоко. Она очень нра-
вится и самой спортсменке, о чем 
фигуристка сообщила в микст-зо-
не. «Читала много хейта в свою сто-
рону и сторону тренеров по поводу 
программы, но мнение болельщи-
ков никак не влияет. Я не цветочек, 
чтобы всем нравиться»,— отрезала 
фигуристка.

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Фигуристы оказались 
падки на медали
Лидеры сборной провалились 
на московском этапе Гран-при

Ислам Махачев (справа)  
после победы над Чарль-
зом Оливейрой вызвал  
на бой лучшего бойца MMA 
вне зависимости от весо-
вой категории Александра 
Волкановски   
ФОТО CHRIS UNGER / ZUFFA LLC / 
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В 14-м туре чемпионата России «Спар-
так» одержал крупную победу над «Хим-
ками», наколотив команде Спартака 
Гогниева пять безответных мячей. Зани-
мающие второе место красно-белые на-
брали 29 очков и на три пункта оторва-
лись от ближайшего преследователя 
ЦСКА, которому, в свою очередь, не уда-
лось одолеть «Оренбург» — 2:2.

осле того как ЦСКА и «Спартак» не су-
мели выявить сильнейшего в дерби, закон-
чившемся вничью — 2:2, они продолжили 
соперничество между собой в заочном форма-
те, а заодно и с «Ростовом», который, даже упу-
стив победу над «Факелом» накануне, благода-
ря набранному баллу опередил красно-белых 
и красно-синих в турнирной таблице. При-
чем если спартаковцы принимали «Химки», 
которые забыли, когда выигрывали в послед-
ний раз, то армейцы гостили у непредсказуе-
мого «Оренбурга», получившего не так давно 
0:8 в матче с «Зенитом» и вместе с тем собрав-
шего в 13 турах довольно приличный урожай 
из 18 очков.

Команда у чешского специалиста Мар-
цела Лички куражистая и играющая, поэто-
му старается навязывать всем свой футбол, 
невзирая на статус и регалии противника. 
А уж на домашней арене она и подавно на-
целена на атаку. Вот и во встрече с ЦСКА 
оренбуржцы не стали изменять себе, ре-

шив с первых минут поддушить одного 
из лидеров премьер-лиги. Правда, очень 
быстро они нарвались на обратку, и луч-
ший бомбардир москвичей Федор Чалов 
по-эстетски, пяткой переправил мяч в сет-
ку, забив уже десятый гол в текущем чем-
пионате.

Но хозяев это совсем не смутило, тем бо-
лее что у них тоже есть штатный забивала — 
Владимир Сычевой, который замкнул голо-
вой навес Брайана Мансильи и также достиг 
отметки в десять результативных ударов. 
Другое дело, что тут же защитник «Оренбур-
га» Ренато Гойкович крайне неудачно под-
ставился под прострел Хорхе Карраскаля 
и поразил собственные ворота. А потом го-
сти имели еще три момента. Чалов на пару 
с Карраскалем могли практически гаранти-

ровать ЦСКА победу, однако вратарь Алек-
сей Кеняйкин не без помощи штанги оста-
вил оренбуржцев в игре.

Уже во втором тайме реабилитировался 
и Гойкович, прибежавший на подачу угло-
вого в чужую штрафную площадь и спрово-
цировавший на фол Сашу Зделара. Арбитр 
Владислав Безбородов после консультаций 
с VAR назначил пенальти, и Сычевой его ре-
ализовал, догнав с 11 голами лучшего бом-
бардира чемпионата спартаковца Квинси 
Промеса. Более того, вскоре голкипер ар-
мейцев Игорь Акинфеев ликвидировал вы-
ход один на один Джимми Марина. У ЦСКА 
за весь второй тайм был фактически один 
шанс в нападении, когда Иван Обляков про-
бил в Кеняйкина. Так что «Оренбург», вновь 
показавший симпатичный, смелый футбол, 
определенно заслужил ничью. Армейцы 
же, опять сыграв 2:2, догнали с 26 очками 
«Ростов» и «Спартак», при этом красно-бе-
лые еще не сделали свой ход.

Матч подопечных Гильермо Абаскаля 
с «Химками» начался аккурат после окон-
чания противостояния в Оренбурге. Сам 
испанский специалист отсутствовал — он, 
как и главный тренер ЦСКА Владимир Федо-
тов, отбывал дисквалификацию, наложен-
ную по итогам сверхэмоционального дерби 
в прошлом туре. Хотя, наверное, куда ощути-
мее выглядела потеря из-за перебора желтых 
карточек самого яркого исполнителя коман-
ды — Промеса. В сегодняшнем «Спартаке» 
ему просто цены нет.

Впрочем, аутсайдера премьер-лиги, чья 
безвыигрышная, а по сути, проигрышная 
серия с учетом Кубка России составляла 13 
встреч, можно было одолеть и без голландца. 
Буквально первая же спартаковская комби-
нация завершилась голом, когда Михаил Иг-
натов добил мяч после удара Романа Зобнина 
с последующим сейвом вратаря «Химок» Ви-
талия Гудиева. Не прошло и полтайма, а хозя-
ева повели 2:0. В том эпизоде Шамар Никол-
сон воспользовался роскошным подарком 
от защитника Алексея Никитина, который, 
отдавая пас назад Гудиеву, невольно ассисти-
ровал ямайскому нападающему. Тот спокой-
но обвел голкипера и забил в пустые ворота.

Однако легкий успех несколько рассла-
бил красно-белых, и они явно утратили 
концентрацию, предоставив подмосковно-
му клубу слишком много свободы. И уже их 
вратарю Александру Селихову пришлось по-
трудиться, вытаскивая мячи из разных углов 
и положений. Особенно опасно били Бутта 
Магомедов и Денис Глушаков. Да и после пе-
рерыва «Спартак» долго не мог вернуть ситу-
ацию под контроль, позволяя гостям обстре-
ливать Селихова. Не выручи он после удара 
Александра Руденко, как знать, куда бы кач-
нулась игра. А так хозяева все-таки сняли 
лишнее напряжение в этом матче, соорудив 
третий гол. Александр Соболев продавил 
опекуна и накинул мяч Николсону, который 
оформил дубль.

«Спартак» тут же отгрузил «Химкам» еще, 
но Антону Зиньковскому не повезло. Его гол 

аннулировали из-за офсайда у Николсона. 
Зато все сладилось у 18-летних дебютантов 
Даниила Зорина и Павла Мелешина, который 
открыл свой лицевой счет в премьер-лиге с от-
личной передачи партнера. Ну а довершил 
разгром защитник Павел Маслов, также впер-
вые отличившийся в чемпионатах России. 
5:0 — и красно-белые с 29 очками укрепились 
на втором месте, а по результативности с 36 за-
битыми мячами даже догнали лидирующий 
«Зенит», который сегодня сыграет с «Сочи».

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» наколотил Спартаку
Красно-белые разгромили «Химки» и увеличили отрыв от ЦСКА

С

П
14-й тур
«Пари Нижний Новгород»—«Краснодар» 0:2
Ахметов, 17; Кордоба, 90+7. Удаления: Майга, 48; Каккоев  
(оба — «Нижний Новгород»), 90+2
«Факел»—«Ростов» 1:1
Гонгадзе, 90+7 (пен.) — Глебов, 50.  
Удаление: Дмитриев («Факел»), 56
«Локомотив»—«Динамо» 1:3
Камано, 1 — Смолов, 32 (пен.); Захарян, 63; Фомин, 90+3 (пен.)
«Оренбург»—ЦСКА 2:2
Сычевой, 18, 64 (пен.) — Чалов, 7; Гойкович, 20 (автогол)
«Спартак»—«Химки» 5:0
Игнатов, 2; Николсон, 18, 63; Мелешин, 83; Маслов, 89
«Ахмат»—«Торпедо» 1:0
Конате, 41

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 13 10 3 0 36:5 33

2. «Спартак» 14 9 2 3 36:16 29

3. ЦСКА 14 7 5 2 28:15 26

4. «Ростов» 14 7 5 2 25:20 26

5. «Краснодар» 14 7 3 4 27:20 24

6. «Ахмат» 14 7 2 5 22:21 23

7. «Динамо» 14 6 5 3 24:17 23

8. «Сочи» 13 6 2 5 22:22 20

9. «Оренбург» 14 6 1 7 24:33 19

10. «Крылья Советов» 13 3 5 5 14:19 14

11. «Нижний Новгород» 14 3 4 7 17:25 13

12. «Урал» 13 4 1 8 13:23 13

13. «Факел» 14 1 9 4 17:24 12

14. «Локомотив» 14 3 3 8 17:29 12

15. «Химки» 14 2 3 9 13:28 9

16. «Торпедо» 14 1 3 10 7:25 6

Матчи «Урал»—«Крылья Советов», «Зенит»—«Сочи»  
пройдут сегодня.

М
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